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Российский ответ «на акт Магнитского» вызвал пе-
репалку между депутатами Госдумы и министра-
ми. Глава МИД РФ Сергей Лавров, вице-премьер 
по социальным вопросам Ольга Голодец, министр 
образования Дмитрий Ливанов и министр по во-
просам «Открытого правительства» Михаил Абызов 
раскритиковали предложение о запрете на усынов-
ление американцами детей из России. В Кремле 
«внимательно наблюдают» за «нормальной обще-
ственной дискуссией». Свою позицию Владимир 
Путин пока не обнародовал.

• Законопроект «О мерах воздействия на лиц, причаст-
ных к нарушению прав граждан РФ» внесли 10 декабря 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин и лидеры всех думских 
фракций, предложив запрещать въезд в РФ и арестовы-
вать активы американцев, нарушивших права россиян. 
Дума одобрила проект в первом чтении 14 декабря, 
а 17 декабря (к этому моменту под ним подписалось 
398 депутатов и 144 сенатора) комитет по конститу-
ционному законодательству усилил его поправками: Ми-
нюсту предложено предоставить право приостанавли-
вать работу НКО, если они получают средства от граж-
дан США и участвуют в политической деятельности, 
а россиянам, имеющим американское гражданство, за-
претить быть членами или руководителями НКО. Еди-
норосс Екатерина Лахова внесла поправку о запрете на 
усыновление российских детей в США и закрытии в РФ 
организаций, занимающихся подбором детей.

Министры против депутатов
Первым неправильной логику «око за око», из-за кото-
рой могут пострадать дети, назвал министр образования 
Дмитрий Ливанов (см ”Ъ“ от 17 декабря). Вчера же запрет 
на усыновление российских детей американцами рас-
критиковали еще несколько министров. «Когда речь 
идет о ребенке, мы должны его интересы ставить превы-
ше всего»,— заявила Ольга Голодец. Михаил Абызов по-
лагает, что можно «приостановить работу» по этому на-
правлению с США, если они не выполняют соглашение 
и не позволяют обеспечить «защиту интересов малень-
ких граждан РФ». «Но я считаю ошибкой, если вопросы 
защиты наших детей мы будем рассматривать вместе с 
ответными санкциями по ”акту Магнитского“,— сказал 
министр ”Ъ“.— Эти вопросы должны рассматриваться 
отдельно, а не суетливо и непрофессионально».

Против поправки высказался глава МИДа Сергей 
Лавров: «Это неправильно, и я уверен, что в конечном 
итоге Госдума примет взвешенное решение». Источник 

”Ъ“ в МИД РФ пояснил, что министр говорил не столько 
об инициативе Госдумы, сколько об институте усынов-
ления в целом: «Это неотъемлемая часть международно-
го права и гуманитарной жизни всех стран. Нет смысла 
запрещать (усыновление.— ”Ъ“), нужно перевести его в 
цивилизованное русло. Тем более что Россия наращива-
ет работу в этом направлении с партнерами, в том числе 

и с США». Собеседник ”Ъ“ напомнил, что именно МИД 
(и министр лично) принял активное участие в разработ-
ке подписанного с США соглашения, которое «впервые 
позволило РФ реально следить за судьбой усыновлен-
ных американцами российских детей» и обязало вла-
сти штатов предоставлять по запросу РФ всю необходи-
мую информацию и допуск к детям. Побочным же не-
гативным эффектом, по словам собеседника ”Ъ“, может 
стать «всплеск криминальных схем» в этой сфере.

Депутаты на критику ответили жестко. Досталось 
прежде всего министру Ливанову. «Активизировать ра-
боту внутри России, чтобы больше наших детей усы-
новлялись здесь» ему посоветовал глава думского ко-
митета по труду, заместитель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Андрей Исаев. Собеседник ”Ъ“ в админи-
страции президента рекомендовал министрам «Лива-
нову и Голодец сосредоточиться на текущей работе и 
предложить действенные механизмы по усыновле-
нию и защите детей как внутри страны, так и за ее пре-
делами, а не идти по легкому пути».

«Это не скандал, это нормальная общественная дис-
куссия»,— прокомментировал ”Ъ“ ситуацию вокруг за-
кона пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Он 
пояснил, что в Кремле «внимательно» наблюдают за 
«дискуссией», но пока обнародовать позицию прези-
дента не будут. Напомним, что ответ на «акт Магнитско-
го» в его первоначальном виде Владимир Путин, вы-
ступая на заседании совета законодателей 13 декабря, 
поддержал. И тогда же предупредил, что ответные ме-
ры должны быть «адекватными и незапредельными».

Сергей Лавров ретранслирует мнение Владимира 
Путина, полагает политолог Борис Макаренко, и у ини-
циаторов поправок должно хватить разума, чтобы по-
нять, что министр «с кем-то посоветовался». Но, отме-
тил он, процесс принятия закона «в целом» вряд ли бу-
дет остановлен.

Совет по правам человека (СПЧ) готовит свое заявле-
ние, а его глава Михаил Федотов заявил ”Ъ“, что у Рос-
сии сейчас есть «моральное преимущество, так как 
США сделали откровенно недружественный шаг». «Но 
такими поправками мы можем его потерять»,— пола-
гает он. Общественная палата (ОП) вчера попросила 
Сергея Нарышкина отложить второе чтение (законо-
проекта в повестке Думы нет, но глава комитета по кон-
ституционному законодательству Владимир Плигин 
пояснил, что вопрос будет внесен сегодня «с голоса»).

В ОП считают, что в случае принятия закона РФ при-
дется разорвать соглашение с США о сотрудничестве в 
области усыновления и выйти из Конвенции ООН о 
правах ребенка (см. справку). «Законопроект — чисто 
политический ответ США. Депутаты не имеют мораль-
ного права приплетать сюда детей»,— сказала ”Ъ“ глава 
комиссии ОП по социальной политике Елена Тополева.
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Как следует из опубликованного вчера итого-
вого отчета Национального комитета по безо-
пасности на транспорте (NTSC) Индонезии, 
разбиравшегося с катастрофой российского 
самолета «Сухой Суперджет-100» (SSJ 100) во 
время демонстрационного полета 9 мая 2102 
года, виноваты шеф-пилот SSJ 100 Александр 
Яблонцев и местный диспетчер. Первый от-
влекся от управления на разговоры с покупате-
лем самолета, а второй и вовсе был уверен, что 
контролирует полет истребителя. Между тем 
«оргвыводы» NTSC касаются исключительно 
российских пилотов: им рекомендовано нау-
читься летать в горах и правильно понимать ко-
манды предупредительных систем самолета.

Из круга — в гору
Согласно отчету NTSC, 9 мая 2012 года днем россий-
ский самолет SSJ 100 c бортовым номером 97004 
осуществлял демонстрационный полет в Индоне-

зии. Как уже сообщалось ранее, выпущенные ЗАО 
«Гражданские самолеты Сухого» (ЗАО ГСС) машины 
планируется продавать за границу — и весной это-
го года компания организовала рекламное турне 
для потенциальных покупателей из стран Юго-
Восточной Азии. Во время второго полета SSJ 100 
(первый прошел благополучно) на борту самолета 
находились 45 человек, в числе которых были че-
тыре члена экипажа, четыре сотрудника ГСС, пред-
ставитель французской компании Snecma, произ-
водящей двигатели для SSJ 100, и 36 приглашенных 
пассажиров, в основном индонезийцев.

Демонстрационный полет проходил в районе 
Богор, расположенном к северу от столицы стра-
ны Джакарты. Над этой местностью не проложе-
ны воздушные трассы, поэтому машину экипаж 
должен был вести, ориентируясь только на карты 
и навигационные приборы самолета.
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Украина, уже несколько лет требующая суще-
ственного снижения цены на российский газ, 
может добиться этого. В «Газпроме» допуска-
ют, что в 2013 году стоимость газа для Украи-
ны снизится до $352 за тысячу кубометров 
вместо прогнозировавшихся до сих пор и за-
ложенных в бюджет страны $420. Как уверяют 
в монополии, о скидках речи не идет, все дело 
в изменении конъюнктуры рынка, и цены для 
Европы тоже снизятся. Но в Киеве прямо гово-
рят об изменении формулы цены, причем 
о значимых уступках Украины в адрес России 
ничего не известно.

Среднегодовая цена поставок российского 
газа на Украину в 2013 году может составить 
$352 за тысячу кубометров, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на источник, знакомый с пла-
нами «Газпрома». Эту информацию подтвердили 
источники ”Ъ“, подчеркнув, что речь не идет о 
скидках или корректировке формулы. «Цена мо-
жет снизиться до такого уровня в рамках изме-
нения мировой конъюнктуры и общего сниже-

ния цен на энергоносители, которые учитыва-
ются в формуле расчета»,— отметил собеседник 

”Ъ“ в «Газпроме». До этого предполагалось, что 
цена составит около $420 за тысячу кубометров. 
Текущая цена находится на уровне $417 за тыся-
чу кубометров. Собеседник ”Ъ“ уточняет, что 
снизился и прогноз стоимости поставок газа в 
Европу. Если раньше он составлял около $415 за 
тысячу кубометров, то сейчас монополия рас-
считывает на $370.

Согласно контракту, объем поставок газа на 
Украину на 2013 год должен составить 40 млрд 
кубометров, однако Киев заявлял, что собирается 
купить только 18 млрд кубометров. Еще 8 млрд 
кубометров планирует поставить через свои 
структуры бизнесмен Дмитрий Фирташ. 

Стоимость российского газа для Украины рас-
считывается по формуле, прописанной в кон-
тракте, подписанном в январе 2009 года на 11 лет 
тогда премьером страны Юлией Тимошенко.
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Как стало известно ”Ъ“, экс-владелец банка «СБС-
Агро» Александр Смоленский распродает недвижи-
мость в Москве. Бывший участник «семибанкирщи-
ны», помогавший Борису Ельцину сохранить пост 
главы государства в 1996 году, за пять объектов 
в центре столицы хочет выручить €323 млн. Дороже 
всего господин Смоленский оценил бизнес-центр 
«Александр Хаус» на Большой Якиманке, где в 2000 
году размещался предвыборный штаб кандидата 
в президенты Владимира Путина.

В распоряжении ”Ъ“ оказалось разосланное потен-
циальным покупателям коммерческое предложение 
ЗАО «Александр Хаус». По данным «СПАРК-Интерфакса» 
на июнь 2010 года, эта компания принадлежала офшо-
ру Westec Development Ltd, а совет директоров «Алек-
сандр Хаус» возглавляет сын Александра Смоленского 
Николай. В презентации указывается, что компании 
принадлежит пять объектов общей площадью 27 тыс. 
кв. м, а совокупная сумма продажи оценивается в 
€323 млн. Самая дорогая недвижимость в портфеле 
компании — бизнес-центр «Александр Хаус» (15 тыс. 
кв. м) на Большой Якиманке, где, в частности, распола-
гается Центр стратегических разработок — один из 
аналитических центров при правительстве РФ. В 2000 
году в «Александр Хаус» находился штаб кандидата в 
президенты Владимира Путина. Этот объект структура 
господина Смоленского готова продать за €173 млн, 
или около €15 тыс. за 1 кв. м.

ЗАО «Александр Хаус» намерен продать за €53 млн 
(€8 тыс. за 1 кв. м) и бизнес-центр в Большом Кисель-
ном переулке рядом со станцией метро «Кузнец-
кий Мост».
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Он продает последнее за €323 млн

9

Министр иностранных дел Сергей Лавров скептически оценивает усилия депутатов по ответу США 
на «акт Магнитского»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

мировая политика  8

Виктор Янукович 
не приедет в Москву 
из-за разногласий 
РФ и Украины

АНОНС 

Образование 04.03.2013

Рейтинг страховых 
компаний 11.03.2013

Банковский рейтинг 25.03.2013

По вопросам размещения рекламы:  
(495) 921-2353, (499) 943-9108/10/12

ИД «Коммерсантъ»
выпускает
тематические
страницы
в журнале
«Деньги»

Р
ек

ла
м

а

16
+

Неприемный закон
Министры разошлись с депутатами в вопросе усыновления российских детей
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Вчера группа депутатов 
Госдумы внесла в нижнюю 
палату парламента законо-
проект, предусматриваю-
щий непрямые выборы глав 
субъектов РФ. В Кремле ”Ъ“ 
заявили, что поддерживают 
идею и не исключают, что 
уже в 2013 году кто-то из гу-
бернаторов может быть из-
бран депутатами. Впрочем, 
источники ”Ъ“ утверждают, 
что не все регионы вернутся 
к назначениям.

Проект внесен в Госдуму 
группой из десяти депутатов, в 
том числе Михаилом Старши-
новым (ОНФ), единороссом 
Алексеем Журавлевым, лиде-
ром фракции ЛДПР Игорем Ле-
бедевым. Проект предусматри-
вает, что губернатора избира-
ют депутаты регионального 
парламента из трех кандида-
тур, предложенных президен-
том. Ему, в свою очередь, кан-
дидатов (членов любых партий 
или беспартийных) представ-
ляют думские партии или пар-
тии, представленные в регио-
нальном парламенте. Перед 
этим они должны провести 
консультации с остальными 
партиями, представленными в 
субъекте РФ. В пояснительной 
записке говорится, что проект 
«призван учесть региональное 
многообразие РФ», «направлен 
на обеспечение устойчивого 
социально-экономического 
развития субъектов РФ и сохра-
нение межнационального ми-
ра и согласия». «Речь не идет об 
отказе от прямых выборов,— 
говорит господин Старши-
нов.— Регионы смогут сами 
определять порядок выборов 
губернаторов, исходя из своей 
специфики». Алексей Журав-
лев пояснил ”Ъ“, что проект по-
надобился для регионов, где 
«прямые выборы могут закон-
читься черным пиаром или 
стрельбой». «В других регио-
нах прямые выборы не нужны, 
потому что губернатор и так до-
статочно эффективен и все рав-
но одержал бы победу на пря-
мых выборах»,— считает гос-
подин Журавлев.

Источник в Кремле заявил 

”Ъ“, что в проекте «есть здра-
вый смысл»: «В основе лежит 
обеспокоенность, чтобы в не-
которых субъектах выборы не 
привели к взрыву обществен-
но-политической ситуации». 
Среди таких чиновник видит 
три группы субъектов: много-
национальные, мононацио-
нальные, но с внутриэлитным 
расколом, мононациональные 
северокавказские пригранич-
ные, где велика вероятность за-
рубежного влияния на выбор-
ный процесс. Представитель 
АП считает, что все 100% регио-
нов не перейдут к назначае-
мости губернаторов или «не-
прямым выборам». Отбор реги-
онов, которым рекомендуют 
отказаться от прямых выбо-
ров, он описал так: «С прибли-
жением выборов становится 
понятно, какие угрозы при-
сутствуют. Будем вместе смот-
реть с местными законодатель-
ными собраниями».

В Кремле не исключают, что 
уже в 2013 году проект в случае 
принятия будет применен. 
Возможно, в Ингушетии, хотя 
в целом это и моноэтничный 
регион. Также в качестве при-
мера приводится Республика 
Дагестан, где традиционно 
президент избирался при 
участии республиканского 
парламента. Председатель на-
родного собрания Ингушетии 
Мухарбек Дидигов заявил ”Ъ“, 
что он в курсе инициативы — 
эта тема обсуждалась, в част-
ности, на заседании совета за-
конодателей с участием Влади-
мира Путина. «В Ингушетии 
мы пока этот вопрос в повест-

ку не вносили, не обсуждали. 
Прежде чем высказать свое от-
ношение к этому, нужно осно-
вательно проконсультировать-
ся,— заявил он.— Но на бли-
жайший момент никаких пла-
нов на этот счет нет». Замести-
тель губернатора области, ко-
торой в 2013 году предстоят 
выборы парламента, заявил 

”Ъ“: «Если Кремль захочет, что-
бы мы назначали губернатора, 
то закон надо проводить дейс-
твующим составом депутатов, 
кого мы изберем в сентябре, 
еще неизвестно».

По сведениям ”Ъ“, уже после 
21 декабря законопроект может 
быть разослан в субъекты феде-
рации (для таких законов обяза-
тельны отзывы из регионов). 
Если Дума управится с проек-
том оперативно, регионы успе-
ют принять свои местные зако-
ны до начала избирательной 
кампании в июне—июле.

«Будем поддерживать эту 
инициативу, с которой высту-
пили в том числе наши коллеги 
по фракции»,— сказал вице-
спикер Госдумы от «Единой Рос-
сии» Сергей Железняк. Он на-
помнил, что просьба прорабо-
тать этот вопрос поступила от 
Владимира Путина на встрече с 
советом законодателей 13 дека-
бря. Напомним, тогда прези-
дент заявил, что считает воз-
можным дать субъектам феде-
рации право самостоятельно 
определять форму выборов 
глав. Он подчеркнул, что требу-
ется дискуссия. «Может быть, 
дать право всем субъектам учи-
тывать свою специфику, но, дав 
право, это не значит, что нужно 
побуждать подавляющее боль-
шинство субъектов возвращать-
ся к прежним формулам»,— 
предположил президент.

В ноябре предложения пе-
рейти к непрямым формам вы-
боров губернаторов сформули-
ровали эксперты фонда ИСЭ-
ПИ. Его глава Дмитрий Бадовс-
кий вчера отметил, что фонд 
предлагал несколько иные че-
тыре модели. К примеру, иную 
форму, чем прямые выборы, 
ИСЭПИ предлагал вводить пу-
тем референдума в субъекте 
РФ. Господин Бадовский счита-
ет избыточным 15–20 кандида-
тов, представляемых прези-
денту партиями, что вытекает 
из предложенного проекта. Эк-
сперт выделяет вариант, опи-
санный в докладе, при кото-
ром партии предлагают прези-
денту строго первую тройку 
списка кандидатов в депутаты 
регионального парламента. Та-
кой порядок может быть при-
менен в законах субъектов РФ, 
конкретизирующих федераль-
ный. ИСЭПИ продолжает оп-
рос экспертов и передаст выво-
ды в Кремль.

Политолог Дмитрий Ореш-
кин напоминает, что прямые 
выборы губернаторов были от-
менены Владимиром Путиным 
в 2004 году, а президент Дмит-
рий Медведев в 2011 году вер-
нул их из-за того, что «губерна-
торы и региональные элиты 
почувствовали себя недоста-
точно репрезентированными и 
зависимыми от Москвы». По 
мнению господина Орешкина, 
общественные настроения в 
этом смысле Кремль мало инте-
ресуют, важнее не выпустить 
из-под контроля региональные 
элиты. «Прошедшие выборы гу-
бернаторов в октябре показа-
ли, что за то, чтобы поставить 
своих, придется заплатить 
слишком высокую цену. С по-
пулярными губернаторами, ко-
торые хотят избираться, Крем-
лю и теперь придется вести 
торг»,— говорит он.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов,  
Муса Мурадов,  
Софья Самохина

Выборы назад
Глав регионов освободят  
от лишних встреч с избирателями

Президент России Владимир 
Путин вчера принял участие 
во Всероссийском съезде  
судей и вступил в жестокий 
спор с главой Конституцион-
ного суда Валерием Зорьки-
ным по поводу судьбы адми-
нистративного судопроиз-
водства в России. Валерий 
Зорькин, по мнению специ-
ального корреспондента ”Ъ“ 
АНДРЕЯ КОЛЕСНИКОВА, де-
ржался против Владимира 
Путина долго.

В холле Колонного зала Дома 
союзов, где проходил VIII Все-
российский съезд судей, размес-
тилось несколько выставок с до-
стижениями в деле судопроиз-
водства в России. Шире всего ос-
тального производства пред-
ставлены значки, вымпелы и 
кубки различных судов (как не-
сомненный признак их дости-
жений) — от Тамбовского район-
ного до Высшего арбитражного.

Причем вымпелы и значки 
не продаются (как по идее и са-
ми суды).

Интереснее всего мне показа-
лись настенные часы именно 
Высшего арбитражного суда. Де-
ло в том, что если на них посмот-
реть с одной стороны, то просту-
пает надпись «Высший арбит-
ражный суд», а если посмотреть 
с другой стороны, то ничего нет. 
Таким образом, то ли есть суд, то 
ли нет его — как посмотреть.

Владимир Путин выступил 
на съезде вчера перед семью со-
тнями делегатов из высших рос-
сийских судов, федеральных су-
дов общей юрисдикции, арбит-
ражных, военных судов. Он рас-
сказывал судьям про их жизнь, 
и в этих рассказах было то, в чем 
они сами боялись себе при-
знаться и вряд ли решались го-
ворить вслух. Так, они узнали, 
что «растет качество судопроиз-
водства, повышается доверие 
людей к правосудию и к судеб-
ному корпусу».

Владимир Путин привел и 
доказательство этого тезиса:

— Об этом говорит и расту-
щее количество дел, потому что, 
простите меня за моветон, но 
когда судам не доверяют, тогда 
появляются всякие «крыши».

— Разве поэтому растет коли-
чество дел? — осторожно спро-
сила своего соседа справа си-
девшая рядом со мной девушка-
делегат.

— Теперь поэтому,— кив-
нул он.

После этого ей пришлось по-
верить и в то, что «такой откры-
тостью (как в России.— А. К.) не 
может похвастаться, пожалуй, 
ни одна судебная система сегод-
ня. За примерами далеко не нуж-
но ходить: в некоторых странах 
Евросоюза даже сайтов своих нет 
в интернете; в некоторых стра-
нах на едином сайте размещают-
ся только те судебные решения, 
которые имеют особую обще-
ственную значимость, и все».

А мой сосед справа, журна-
лист, удивленно пожал плечами 
и сказал, что у него в планшете 
есть программа, пользуясь кото-
рой можно мгновенно взойти 
на сайт любого лондонского 
или американского суда и уз-

нать о состоянии любого дела. И 
он даже продемонстрировал 
мне эти бескрайние возможнос-
ти. Так, можно, например, за-
просить информацию обо всех 
мировых кейсах с участием рос-
сиян и тут же получить ее.

Возможно, у Владимира Пути-
на просто нет такой программы.

Наконец, президент сказал о 
главном, что хотели здесь от не-
го услышать многие:

— В первую очередь следует 
завершить создание админист-
ративного судопроизводства, в 
кратчайшие сроки принять со-
ответствующий кодекс и сфор-
мировать судебные составы, ко-
торые будут разрешать споры 
граждан с органами государс-
твенной власти и местного са-
моуправления.

Речь идет прежде всего о за-
конопроекте, посвященном со-
зданию административных су-
дов. Законопроект лежит в 
Госдуме едва ли не с 2000 года.

— Смысл, философия адми-
нистративного судопроизводс-
тва всем нам хорошо извест-
ны,— оторвался президент от 
текста своей речи.— Изначально 
это ориентировано на защиту 
граждан, в том числе бремя дока-
зывания здесь возлагается на го-
сорган, а не на самого человека.

Больше он на эту тему во всту-
пительном слове ничего не ска-
зал: полагал, видимо, что одним 
этим абзацем закрыл вопрос. Но 
если так, то он ошибался.

Президент перешел к другой 
проблеме — чрезмерной загруз-
ке судей (в это время на видеоэк-
ране слева от стола президиума 
вспыхнула драматичная над-
пись: «От 50 до 120 дел на судью 
с 2009 до 2012 года»).

Только что президент гово-
рил о возросшем доверии к су-
дам. По этой логике такое дове-
рие и означает неизбежную на-
грузку на судей.

— Знаю,— сочувственно кив-
нул он судьям.—… Решение этой 
проблемы мы ищем много лет. 
Приняты необходимые право-
вые акты о досудебных и внесу-
дебных процедурах разрешения 
споров. Однако они внедряются, 
прямо скажем, вяло и неохот-
но… Съезд, уверен, сформулиру-
ет свои предложения на этот счет.

То есть на себя ответствен-
ность за то, что выход из поло-
жения ищется при нем все пос-
ледние годы и что не внедряют-
ся досудебные и внесудебные 
процедуры, президент брать 
благоразумно не стал.

Очень хорошо, в заключение 
заметил Владимир Путин, что 

на съезде будет принят Кодекс 
судебной этики (очевидно, для 
внутреннего пользования).

А то, что все бремя решения о 
повышении зарплаты судьям (и 
об изменении концепции ее вы-
платы) Владимир Путин будет не-
сти на себе, он отрицать не стал.

Председатель Конституцион-
ного суда Валерий Зорькин 
между тем выступил с речью, 
которая произвела впечатление 
и на зал, и на президента. Начал 
он, разумеется, с краткого ана-
лиза международного положе-
ния. Господин Зорькин расска-
зал, что российские суды не 
всегда же находятся в противо-
стоянии с европейскими и аме-
риканскими. Так — «когда воз-
никла проблема с известным 
делом о распятии, несколько 
стран, в том числе и Россия, 
встали на сторону Италии».

Правда, по привычке боро-
лась при этом со всем осталь-
ным миром.

Валерий Зорькин постарался 
привести и другие примеры то-
го, каким конструктивным мо-
жет быть российское судопроиз-
водство в отношениях с между-
народным, но потом нашел все-
таки в себе силы оговориться:

— Я не хочу, конечно, сказать, 
что в этом смысле есть процвета-
ющая Россия и отсталая евро-
пейская судебная система…

И не сказал. Но дал понять.
Владимир Зорькин проком-

ментировал и систему адми-
нистративного судопроизводс-
тва. По его представлению, ад-
министративный суд не нужен, 
потому что можно справиться и 
силами Высшего арбитражного 
и Верховного судов.

— В споре, что в каком суде 
рассматривать,— пояснил 
он,— забыли о сути самих дел!

Он предложил сформиро-
вать общие принципы адми-
нистративного судопроизводс-
тва, создать систему, которую 
можно будет применять в судах 
разного назначения, и при этом 
гражданин сам сможет выби-
рать, в какой суд ему идти. Но не 
надо создавать административ-
ные суды. Судов, он уверен, хва-
тает. Нужен только общий под-
ход ко всем делам такого рода.

— А вообще,— сделал неожи-
данное признание глава Консти-
туционного суда,— справедли-
вый суд — это мечта всех людей!

Судя по всему, недостижимая.
— То здание,— продолжил 

господин Зорькин,— которое 
мы называем «суд», состоит не 
только из здания, но и из духа, а 
дух и есть справедливость!

Но здание при этом должно 
быть все-таки так же хорошо от-
ремонтировано, как и здание 
Конституционного суда в Пе-
тербурге.

После этого выступления, ка-
залось, было трудно что-нибудь 
добавить, но оказалось, что 
можно. Так, Владимир Путин за-
явил, что читал и помнит то мес-
то в Конституции, где сказано о 
роли административного судо-
производства. А Конституцию 
мы менять не будем.

В ответ Валерий Зорькин на-
шелся и вспомнил было анек-
дот, в котором Леонид Ильич 
Брежнев на встрече с Индирой 
Ганди обратился к ней: «Уважае-
мая Маргарет Тэтчер!»

— А ему помощник,— завер-
шил анекдот Валерий Зорь-
кин,— говорит: «Это же Индира 
Ганди!»

Валерий Зорькин засмеялся, 
а зал отчего-то не поддержал его.

— А у этого анекдота есть 
окончание! — обрадованно 
произнес Владимир Путин.— «Я 
вижу, что это Индира Ганди,— 
говорит Леонид Ильич.— Но на-
писано-то ”Тэтчер“!»

Теперь все рассмеялись с 
большим облегчением, хотя 
стало совсем непонятно, кто ку-
да клонит.

— Нужно административ-
ное производство с админист-
ративным законодательс -
твом,— резюмировал наконец 
господин Путин.

Больше контранекдотов у Ва-
лерия Зорькина не оказалось, 
да и вообще он как-то сник 
(впрочем, и встрепенулся ведь 
ненадолго).

Председатель Верховного су-
да Вячеслав Лебедев выступил с 
более локальными, но и более 
конкретными предложениями: 
«декриминализировать», то 
есть отменить уголовное нака-
зание по статьям, срок по кото-
рым предусматривает до трех 
лет лишения свободы. Кроме то-
го, господин Лебедев считает, 
что нужно отменить обязатель-
ное чтение приговора в судах и 
оставить только чтение его ре-
золютивной части. Это, по его 
мнению, и позволит оптимизи-
ровать деятельность судей.

А если и резолютивную 
часть не читать — вообще заме-
чательно.

Вячеслав Лебедев говорил 
еще долго, и на фоне этого вы-
ступления доклад Валерия 
Зорькина показался просто за-
жигательным.

Председатель Высшего ар-
битражного суда Антон Иванов 
больше рассуждал на общие те-
мы и истории административ-
ного судопроизводства не кос-
нулся, хотя он заинтересован в 
ее решении: спор между Вер-
ховным и Высшим арбитраж-
ным судами о том, кто должен 
заниматься административным 
производством, идет давно, и от 
того, как он закончится, во мно-
гом зависит прежде всего имен-
но загрузка судей.

Создание третьей силы, то 
есть административных судов, 
устраивает две другие (поэтому, 
видимо, и господин Лебедев 
промолчал об этом).

Так что Антон Иванов кос-
нулся в основном темы сниже-
ния нарастающей конфликт-
ности в обществе:

— Если эту проблему не ре-
шить, судебная система захлеб-
нется!

Впрочем, последовало одно 
и обезоруживающее (прежде 
всего самого Антона Иванова) 
признание: исполняется толь-
ко 20% решений арбитражных 
судов.

— Это чудовищная цифра,— 
признался он.— Государству, ес-
ли так пойдет, скоро проще бу-
дет закрыть суды!

Владимир Путин, выслушав 
всех участников концессии, 
еще раз сказал, что администра-
тивному суду — быть.

— Мне все равно,— заявил 
он,— где такие дела будут рас-
сматриваться, но не все равно, 
что гражданин, получив одно 
решение, которое его не устраи-
вает, идет в другой суд и получа-
ет совершенно другое решение.

В перерыве, когда Владимир 
Путин уехал, я встретил в кори-
доре главу ЦИКа Владимира Чу-
рова и поинтересовался, что он, 
человек, можно сказать, со сто-
роны, думает по поводу исто-
рии с административным су-
дом, ради которой, по мнению 
многих делегатов, и затевался 
этот съезд.

— Мировая практика,— при-
знался Владимир Чуров,— в 
этом вопросе очень разная. 
Есть, например, украинский 
опыт (как раз в эти минуты ста-
ло известно о том, что в Москву 
на встречу с российским прези-
дентом не едет украинский, так 
что и поделиться накопленным 
в этой области опытом ему не 
удастся.— А. К.). Создали адми-
нистративные суды, и это при-
вело к возникновению взаимо-
исключающих решений.

Пусть этот опыт и негатив-
ный, но Россия, судя по всему, 
им воспользуется.

Встать, суд! Он идет 
Владимир Путин заслушал тройку судей

контекст

Як-130 долетели до Белоруссии

Вчера стало известно, что Министерство обороны Республики Беларусь и ОАО 
«Корпорация ”Иркут“» подписали контракт на поставку в 2015 году четырех учеб-
но-боевых самолетов Як-130. Сделка была осуществлена в рамках реализации 
«Договора между Российской Федерацией и Республикой Беларусь о развитии 
военно-технического сотрудничества от 10 декабря 2009 года» в Минске. В це-
ремонии подписания приняли участие министр обороны Республики Беларусь 
Юрий Жадобин, директор Федеральной службы по военно-техническому со-
трудничеству Александр Фомин, а также президент ОАО «Корпорация ”Иркут“» 
Олег Демченко. Отметим, что Республика Беларусь стала первым государс-
твом—участником СНГ, закупающим машины типа Як-130. Ранее контракты 
на поставки этих самолетов заключали Алжир (все 16 машин уже находятся 

на вооружении) и Сирия (в декабре 2011 года был подписан контракт на 36 ма-
шин). Кроме того, основным заказчиком для этой модели является российское 
Минобороны — согласно государственной программе вооружений до 2020 го-
да, всего в военно-воздушные силы должны поступить 65 единиц Як-130.  
Иван Сафронов

В парламент пойдет генпрокурор

Госдума приняла во вторник во втором и третьем чтениях поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс России (УПК), уточнив, что представление о возбужде-
нии уголовного дела в отношении депутата Госдумы или члена Совета федера-
ции вносит в соответствующую палату парламента только генпрокурор. В ч. 1 ст. 
448 УПК («Возбуждение уголовного дела») прописано, что решение о возбужде-
нии дела против парламентария принимается «председателем Следственного 
комитета» (СК) с согласия палаты, а кто вносит представление, было неясно. 
Напомним, что в июне СК запросил у Госдумы согласие на возбуждение уголов-
ного дела против депутата Владимира Бессонова (КПРФ) по обвинению в при-
менении насилия против полицейского. Однако Госдума вернула документы 
следователям, пояснив, что такое представление может внести только гене-
ральный прокурор. Отдел политики 

На съезде судей  
Владимир Путин  
рассказал до конца 
анекдот Валерия 
Зорькина (слева)  
и убедил его  
в своей правоте   
ФОТО ДмиТрия Духанина
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Столичный мэр Сергей Собя
нин вчера объявил о кадровых 
перестановках в мэрии. В от
ставку были отправлены гла
вы двух столичных округов, 
бывшие заместители Юрия 
Лужкова, префекты Цент
рального округа Сергей Бай
даков и Северного округа 
Владимир Силкин. Некото
рые эксперты связывают 
увольнение господина Силки
на с незаконными стро й ками 
в округе, политологи счита
ют, что Сергей Собянин прос
то укрепляет собственную 
вертикаль лояльными себе 
кадрами в преддверии выбо
ров в Мосгордуму 2014 года.

Об увольнении Сергея Байда-
кова и Владимира Силкина бы-
ло объявлено вчера на заседа-
нии правительства Москвы. Се-
верный административный ок-
руг (САО) возглавил Владислав 
Базанчук, работавший в пре-
фектуре САО заместителем гос-
подина Силкина и курировав-
ший вопросы малого и сред-
него бизнеса. Префектом Цен-
трального административно-
го округа (ЦАО) стал Виктор Фу-
ер, до этого возглавлявший Юго-
Западный административный 
округ (ЮЗАО). На место послед-
него был назначен заместитель 
господина Фуера в префекту-
ре ЮЗАО Олег Волков, куриро-
вавший в округе вопросы ЖКХ. 
Пресс-секретарь столичного мэ-
ра Гульнара Пенькова перед за-
седанием правительства Моск-

вы пояснила, что господин Сил-
кин ушел «на общественную ра-
боту» — накануне его выбрали 
президентом Всероссийской фе-
дерации парусного спорта. Судь-
бу Сергея Байдакова госпожа 
Пенькова ”Ъ“ пояснить затруд-
нилась. Источник ”Ъ“ в мэрии 
также сообщил, что новое место 
работы бывшего префекта ЦАО 
не определено.

Отставленные чиновники 
были одними из немногих чле-
нов правительства Юрия Лужко-
ва, сохранивших работу в мэрии 
после прихода Сергея Собяни-

на. Владимир Силкин с 2004 го-
да возглавлял столичный депар-
тамент имущества, а в 2007 году 
стал еще и вице-мэром. Сергей 
Байдаков возглавлял ЦАО с 2003 
по 2008 год, после чего также 
был назначен вице-мэром. В мэ-
рии господина Собянина аппа-
ратный вес чиновников, впро-
чем, был снижен до префектов, 
а в СМИ не раз звучали предпо-
ложения об их скорой отставке 
и с этих должностей. Так, агент-
ство «Интерфакс» еще в апреле 
2012 года прочило господину 
Силкину скорую отставку наря-
ду с другими «долгожителями» 
мэрии — префектами Юго-Вос-
точного и Северо-Восточного ок-
ругов Владимиром Зотовым и Ва-
лерием Виноградовым. Впро-
чем, последние два чиновни-
ка сохранили работу до сих пор. 

Господин Собянин подчеркнул, 
что префекты были уволены по 
собственному желанию, и даже 
поблагодарил их вчера за работу.

Впрочем, у увольнений мо-
гут быть и другие причины. Сер-
гей Байдаков ранее был жест-
ко раскритикован мэром за пло-
хую уборку снега в округе этой 
зимой и за прошлогоднее ин-
тервью. В мае 2011 года госпо-
дин Байдаков заявил газете «Из-
вестия», что час парковки в цен-
тре Москвы должен стоить 300–
500 руб. Сергей Собянин назвал 
интервью «дурацким» и даже ош-
трафовал господина Байдакова 
на 100 тыс. руб.

Что касается Владимира Сил-
кина, то бывший префект САО 
Олег Митволь связал его уволь-
нение со скандалом вокруг не-
законных строек в округе. По 
его словам, господин Силкин 
якобы закрыл глаза на строи-
тельство на Синявинской ули-
це в Молжаниновском районе 
за МКАД (юридически относит-
ся к САО) микрорайона из шес-
тнадцати 17-этажных домов на 
средства Минобороны «вообще 
без какой-либо документации». 
По данным господина Митволя, 
микрорайон стоит без воды, све-
та и остальных коммуникаций, 
и это «крупнейшая афера». Ранее 
экс-чиновник уже обратился по 
этому поводу в Генпрокуратуру. 
По некоторым данным, в минув-
шую пятницу ситуация со строй-
кой обсуждалась на совеща-
нии в мэрии, по итогам которо-

го и было принято решение по 
Владимиру Силкину. В СМИ так-
же сообщалось, что к господину 
Силкину могут возникнуть воп-
росы у правоохранительных ор-
ганов, расследующих дело о не-
целевом расходовании 1,6 млрд 
руб., выделенных из бюджета 
Москвы авиакомпании «Атлант-
Союз». Сам господин Силкин на-
звал информацию о стройках 
и претензиях следователей «пол-
ной глупостью», а свое увольне-
ние связал с желанием скон-
центрироваться на работе в Фе-
дерации парусного спорта. «Не 
все рвутся в чиновники, это тя-
желейший труд. Наступает вре-
мя, когда хочется заняться лю-
бимым делом»,— заявил он ”Ъ“. 
С господином Байдаковым вче-
ра связаться не удалось.

Гендиректор Центра поли-
тической информации Алек-
сей Мухин уверен, что префек-
там «просто не хватило профес-
сионализма и эффективности, 
а в этой ситуации лояльность не 
спасает, тем более лояльность 
лужковских кадров». Полито-
лог Ростислав Туровский счи-
тает, что «дело не в отрицатель-
ных заслугах префектов»: Сер-
гей Собянин изначально ставил 
назначенцев Юрия Лужкова на 
эти должности, чтобы потом из-
бавиться от них. По мнению эк-
сперта, мэр начинает «укреплять 
вертикаль лояльными себе кад-
рами» в преддверии выборов 
в Мосгордуму 2014 года.

Александр Воронов

В двух округах Москвы  
кончилось лужковское время
Отправлены в отставку главы Центрального и Северного округов Москвы
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Арина Бородина

Прямой эфир
На прошлой неделе случилась довольно 
редкая вещь. Не исключительная, но 
весьма примечательная. Один из самых 
популярных в этом телесезоне проек-
тов — шоу «Голос» на «Первом кана-
ле» — вышел в прямом эфире одновре-
менно на всю страну.

Прямые эфиры, как известно, на рос-
сийском телевидении уже больше деся-
ти лет почти как предмет роскоши. На фе-
деральных каналах они вроде бы и есть, 
но преимущественно на Дальний Восток, 
а не на Москву. Но действительно, как го-
ворят телевизионщики, не созывать же 
гостей дважды в студию. Конечно, дважды 
гостей не соберешь. Но устроить сквоз-
ной эфир на все орбиты, даже если где-то 
далеко от Москвы уже глубокая ночь, как 
выяснилось, вполне возможно.

Если вынести за скобки прямые 
трансляции крупных спортивных сорев-
нований (а их зрители как раз всегда ак-
тивно смотрят именно потому, что они 
идут «здесь и сейчас»), то остается сов-
сем немного из того, что мы имеем воз-
можность смотреть по телевизору ре-
ально «живьем». Это трансляции «Евро-
видения», итоги президентских и парла-
ментских выборов и, конечно же, прямая 
линия Владимира Путина, его общение 
со страной. Это прямая трансляция 
всегда идет на все регионы страны.

И вот в пятницу «Первый канал» 
впервые за долгое время отступил 
от привычных правил. И шоу «Голос» 
в 21:30 вышло вживую на всю страну. 
Сквозным прямым эфиром на все орби-
ты. На канале это объясняют тем, что по 
правилам конкурса в этом туре впервые 
выбирать победителей должны были 
зрители, а не только жюри. В итоге свы-
ше 400 тыс. звонков и сообщений посту-
пило во время прямого эфира на «Пер-
вый». Больше всего проголосовавших 
было за Дину Гарипову из Татарстана — 
почти 65 тыс. человек.

Поверить в то, что на «Первом» было 
почти три часа прямого эфира, поначалу 
было действительно сложно. Непривычно. 
Отвыкли. И только чрезвычайная популяр-
ность «Голоса» у зрителей, видимо, под-
толкнула «Первый канал» на такой экспе-
римент. Даже технологических накладок 
в итоге не было, что, конечно, бросалось 
в глаза. Из-за прямого эфира шоу растя-
нулось и перебрало по времени почти час. 
Но эффект был мощным. Ведь прямой 
эфир работал на зрителей и, соответс-
твенно, успех проекта. Теперь, как утверж-
дают на канале, 22 и 29 декабря «Голос» 
также выйдет на всю страну живьем. 
А в финале победителей выберут именно 
зрители с помощью голосования в пря-
мом эфире.

И вот ведь еще что выяснилось. 
Для того чтобы провести прямой эфир 
на страну, не так много и нужно. Сначала 
рискнуть, а потом всего лишь раздвинуть 
и изменить эфирную сетку. И даже жюри 
и участников дважды в студию собирать 
не нужно.

Шоу «Голос» по-прежнему сохраняет 
лидирующие строчки в рейтингах. Как 
у зрителей старшего возраста, так и у мо-
лодой аудитории, что само по себе не час-
то случается в нашем эфире. Его успех 
и в том, что одинаково активно ежене-
дельное шоу на «Первом» по пятницам 
смотрят и москвичи, и жители других горо-
дов страны. На прошлой неделе в столице 
«Голос» был на втором месте, пропустив 
вперед лишь сериал НТВ «Литейный» 
(23,2%). Доля музыкального шоу — 22,9% 
с рейтингом 8,3%. По стране в целом 
у «Голоса» третье место, кроме «Литейно-
го», впереди фактически вечный лидер 
«Пусть говорят» Андрея Малахова. Но 
у «Голоса» максимальный показатель 
 доли аудитории — 24,5% с рейтингом 
8,5%. Прямой эфир на всю страну для 
 «Голоса» — это, конечно, разовое собы-
тие. Вряд ли примеру последуют другие 
каналы, да и сам «Первый» не переведет 
в такой режим вещания свои программы.

Единственный, для кого прямой эфир 
открыт везде, в любое время суток,— это, 
конечно, Владимир Путин. Все большие 
форматы с его участием транслируются 
традиционно на всю страну. И даже не од-
ним телеканалом, а сразу несколькими.

Ежегодное послание президента Фе-
деральному собранию, конечно, не се-
риал, чтобы зрители все бросили и стали 
его смотреть в дневном эфире. Но это 
формат статусный, уже давно существу-
ющий, и его показатели, если посмот-
реть рейтинги за десять лет, в прежние 
годы были довольно высокими. Притом 
что транслировали его всегда вместе 
две государственные телекомпании — 
«Первый канал» и ВГТРК.

А в этот раз рейтинги послания были 
невыразительными. Хотя совокупно до-
ля аудитории на двух каналах в течение 
полутора часов, пока Путин выступал 
в прямом эфире «Первого» и «России 1», 
составила в среднем 27–28% как в Мо-
скве, так и в других городах страны. 
Но если смотреть показатели каждого 
из каналов, то на «России 1» Владимира 
Путина смотрело и слушало в среднем 
 около 15% зрителей с рейтингом 2,8%, 
на «Первом» — около 14% с рейтингом 
2,4%. Фактически это самые скромные 
рейтинги президентского послания за 
последние десять лет. К примеру, в 2002 
году, выступление Владимира Путина 
на канале «Россия 1» смотрело аж 30,4% 

телезрителей. В 2003-м — 23,8%. И да-
же в 2007-м, когда Путин в последний 
раз после своих двух президентских сро-
ков выступал перед Федеральным соб-
ранием и к этому выступлению было 
особое внимание, доля аудитории на 
том же канале «Россия 1» была выше, 
чем в 2012-м,— 17,4%.

На «Первом канале» в 2003 году Пу-
тина смотрели скромно — всего 13,3% 
общероссийской аудитории. Зато уже 
в 2004-м — 22,9%. В 2007-м общероссий-
ская доля аудитории послания на «Пер-
вом» составила 19,2%, и это тоже заметно 
больше, чем сейчас.

Примечательно, что конкурентом 
в эфире у Владимира Путина стал вновь 
канал НТВ. Так же было и в случае с Дмит-
рием Медведевым, когда премьер-ми-
нистр в прямом эфире давал интервью 
журналистам пяти телеканалов. И тогда, 
и сейчас около 12:00, когда начиналось 
интервью, а 12 декабря послание прези-
дента Федеральному собранию, на НТВ 
шла регулярная программа «Суд присяж-
ных». Она зрителей, судя по показателям, 
интересует все-таки больше, чем выступ-
ления первых лиц в стране. Во время пу-
тинского выступления в Кремле, которое 
транслировали на двух госканалах, боль-
шая часть аудитории —— 17–18% — была 
на НТВ, смотрела «Суд присяжных».

И еще примечательные вещи. Факти-
чески из года в год оба госканала мало 
того что транслируют в прямом эфире 
послание президента, они его почти це-
ликом повторяют еще и вечером, макси-
мально отдают под него большую часть 
своего информационного эфира. На ка-
нале «Россия 1» 12 декабря традицион-
ный выпуск «Вестей» в 17:00 (обычно он 
длится 20 минут) почти целиком состоял 
из одного события: сюжет о послании 
длился 21 минуту и еще канал успел вста-
вить пять-шесть коротких новостей про-
должительностью меньше минуты. А тра-
диционного выпуска «Вестей» в 20:00 
и вовсе не было. Канал переверстал свою 
сетку и в 19:30 поставил дайджест путинс-
кого выступления. Формально, видимо, 
считалось, что это и есть программа 
«Вести». В итоге ее целиком, на целый 
час отдали, как было сказано, под «на-
иболее важные фрагменты выступления 
Владимира Путина». Рейтинги этого ве-
чернего дайджеста, как обычно, были 
очень невысокими — всего 7–8% аудито-
рии. Трудно представить, что в прайм-
тайм среднестатистический зритель 
предпочел бы часовой повтор выступле-
ния президента своим любимым сериа-
лам. Так и было: аудитория в 19:30 ушла, 
как всегда, на НТВ, на сериал «Литей-
ный», и на «Первый», где около 20:00 на-
чинается ток-шоу «Пусть говорят».

Программу «Время» 12 декабря, разу-
меется, тоже расширили. Ее хронометраж 
вместо привычных 30 минут дошел почти 
до 50. И тут сразу пять сюжетов, посвя-

щенных путинскому посланию: главный 
более 11 минут, два по шесть с неболь-
шим, один на минуту и еще один на четыре 
с половиной. Итого — почти полчаса эфи-
ра на пятидесятиминутный выпуск были 
посвящены выступлению Владимира Пу-
тина. На фоне такой статистики в «Вестях» 
и программе «Время» десятиминутный 
сюжет на НТВ в программе «Сегодня» вы-
глядит просто как комариный укус.

Кто бы сомневался, что путинское пос-
лание Федеральному собранию станет 
самой объемной по хронометражу темой 
еще и в воскресенье, в итоговых програм-
мах. В «Вестях недели», и в «Воскресном 

”Времени“» в среднем более десяти минут 
было уделено выступлению Владимира 
Путина. И судя по сюжетам госканалов, 
ключевым фрагментом путинского вы-
ступления стала цитата, с разных сторон 
обсуждаемая потом и в сети, и в телеэфи-
ре. «Мне больно об этом сегодня гово-
рить, но сказать я об этом обязан. Сегод-
ня российское общество испытывает яв-
ный дефицит духовных скреп»,— говорил 
с трибуны в Кремле Путин. На НТВ эту ци-
тату тоже дали. Но там, в «Центральном те-
левидении», правда, удалось расслышать 
еще и про «более чем посредственное вы-
ступление Путина». А на госканалах в ос-
новном добросовестно пересказывали 
про «дефицит духовных скреп».

Уже в этот четверг, 20 декабря, Влади-
мир Путин вновь будет в прямом эфире. 
И снова на двух госканалах. Под большую 
пресс-конференцию президента «Первый 
канал» и «Россия 1» запланировали три 
часа эфирного времени — с 12:00 до 
15:00. И потом наверняка вечером будут 
еще и большие повторы. И снова, кстати, 
в 12:00 на НТВ начнется «Суд присяжных». 
Передача, правда, будет вдвое короче, 
чем общение Путина с журналистами.

Анонсы пресс-конференции прези-
дента уже вовсю идут в эфире государс-
твенных телеканалов. Но, пожалуй, пер-
вым очередное большое выступление 
Владимира Путина разрекламировал ве-
дущий «Вестей недели» Дмитрий Киселев 
на «России 1». Это тот случай, когда его 
финальный монолог, местами произне-
сенный почти с придыханием, стоит при-
вести целиком и без комментариев: «Но 
осталась загадка. Знаете, почему на сле-
дующей неделе (эфир программы был 
16 декабря.— А. Б.) Путин назначил свою 
итоговую большую пресс-конференцию 
на четверг?! Именно на 20 декабря?! Под-
сказка в вопросе. Почему не на 21-е?! За-
купившие соль — точно догадались. Тог-
да, прежде чем ”Вести недели“ простятся 
с вами, совет. В четверг, 20-го, в этот важ-
ный для всех день, ровно в полдень, вклю-
чите именно наш канал. Все показанное 
и произнесенное будет понятнее. А потом, 
когда многое произойдет, уже в следую-
щее воскресенье, где бы вы ни оказались, 
включите ”Вести недели“, расскажем все, 
как было. И останемся вместе».

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 10 ДЕКАБРЯ ПО 16 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

13,9

13,6

15,0

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 10 ДЕКАБРЯ 
ПО 16 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

8,8

13,6

5,8

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место   Канал, название программы (дата эфира)  Рейтинг   Доля  
в рейтинге    (%)  (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»   
1 (1) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (10.12)  9,4  24,4
2 (3) «Голос» (14.12) 8,5 24,5
3 (2) «Время» (11.12) 8,3 20,8
4 (—) Сериал «Отражение» (10.12) 6,8 19,2
5 (—) Ток-шоу «Сегодня вечером» с Андреем Малаховым (15.12) 6,5 16,1
 «РОССИЯ 1»   
1 (—) «Любовь для бедных». Художественный фильм (16.12)  6,6  17,2
2 (4) «Вести недели» с Дмитрием Киселевым (16.12) 6,1 14,5
3 (—) «Вести» в 20.00 (13.12) 5,8 15,9
4 (—) «На всю жизнь». Художественный фильм (16.12) 5,8 15,3
5 (—) Сериал «Бедные родственники» (13.12) 5,7 15,9
 НТВ   
1 (1) Сериал «Литейный» (13.12)  8,7  22,5
2 (2) Сериал «Дикий-3» (13.12) 7,1 20,3
3 (3) «Чистосердечное признание» (16.12) 7,1 16,9
4 (—) «Русские сенсации. Развести олигарха» (15.12) 6,2 15,2
5 (—) «Ты не поверишь!» (15.12) 6,1 15,2
 СТС   
1 (—) «Я — четвертый». Художественный фильм (16.12)  4,3  10,6
2 (4) Шоу «Уральские пельмени» (16.12) 3 7,6
3 (—) «Каратель». Художественный фильм (16.12) 2,8 12
4 (—) Сериал «Воронины» (13.12) 2,8 7,3
5 (3) Сериал «Дневник доктора Зайцевой» (12.12) 2,3 6,1
 ТНТ   
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (14.12)  6,3  16,7
2 (3) «Комеди клаб» (14.12) 4,6 11,5
3 (—) «Властелин колец: возвращение короля».  4,1 10,6 
 Художественный фильм (15.12)
4 (2) Сериал «Интерны» (10.12) 3,6 9,1
5 (5) «Дом-2. Город любви» (16.12) 3,3 10,9
 РЕН ТВ   
1 (—) Сериал «Нина» (16.12)  2,9  7,8
2 (—) «Рюрик. Потерянная быль». Документальный фильм (12.12) 2,8 7,4
3 (—) «Тырлы и глоупены». Концерт Михаила Задорнова (15.12) 2,8 7
4 (3) «Неделя с Марианной Максимовской» (15.12) 2,4 6,4
5 (4) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (11.12) 2,4 6,1
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

10 –16 декабря

Уволив префекта 
ЦАО Сергея Байдакова 
(справа), Сергей Собя
нин перелистнул оче
редную страницу луж
ковской эпохи

Вчера Госдума после много
часового заседания приняла 
во втором чтении закон «Об 
образовании». Обсуждение 
ожидаемо вызвало бурную 
дискуссию: депутаты из КПРФ 
и «Справедливой России» тре
бовали поднять финансирова
ние образования и увеличить 
уровень социальных льгот. 
Все их поправки были откло
нены — оппоненты из «Единой 
России» объясняли это не
хваткой денег в госбюджете 
или несоответствием сущест
вующему законодательству.

Обсуждение законопроекта 
началось с короткого, но страс-
тного выступления депутата от 
«Справедливой России» Виктора 
Шудегова. «Мы обсуждаем закон 
уже третий год, в комитете по об-
разованию рассмотрели более 
1,5 тыс. поправок к нему,— на-
помнил он.— Это говорит о том, 
что закон недоработан и его на-
до вернуть к первому чтению». 
По словам господина Шудегова, 
спешить с принятием докумен-
та нельзя, так как он касается бу-
дущего страны: «Либо мы станем 
процветающей нацией, либо 
окончательно превратимся в сы-
рьевой придаток».

Напомним, закон «Об обра-
зовании» был подготовлен Ми-
нобрнауки для замены действу-
ющего ФЗ, который был принят 
еще в 1992 году. По словам чи-

новников, с тех пор документ 
полностью устарел. Новый за-
кон заново выстраивает структу-
ру российского образования, де-
тально прописывая все его уров-
ни — от дошкольного до высше-
го. Он фактически фиксирует 
принципы идущей уже несколь-
ко лет реформы образования — 
от экономических изменений до 
содержания учебных программ. 
Критики указывают, что доку-
мент серьезно сокращает соци-
альные обязательства государс-
тва, например, родителям при-

дется больше платить за детский 
сад, а количество бюджетных 
мест для студентов уменьшится.

Ранее депутаты из КПРФ и СР 
подготовили свой закон «О на-
родном образовании», однако 18 
октября 2012 года он был откло-
нен. Тогда же правительствен-
ный законопроект был принят 
в первом чтении, причем пред-
ставители «Единой России» обе-
щали учесть многие положения 
оппозиционного проекта.

Однако вчера ни одна поп-
равка, предложенная комму-

нистами и справедливоросса-
ми, так и не была принята. Боль-
шая часть заседания была заня-
та диалогом между депутатом от 
КПРФ Олегом Смолиным и гла-
вой комитета по образованию 
единороссом Александром Де-
гтяревым. Первый монотонно 
зачитывал свои поправки, вто-
рой так же спокойно предлагал 
их отклонить, что и делало дум-
ское большинство. «Ключевая 
поправка — про деньги,— го-
ворил господин Смолин.— Сей-
час на образование выделяет-
ся примерно 4,2% от ВВП. Никто 
в мире не осуществлял успеш-
ной модернизации при таком 
низком уровне госрасходов. 
В Бразилии выделяется 10%, мы 
требуем прописать в законе хо-
тя бы 7%». «Это нарушение бюд-
жетного кодекса РФ,— откло-
нял предложение господин Де-
гтярев.— У нас есть принцип 
самостоятельности бюджетов, 
к тому же недопустимо указы-
вать подобные предложения 
без источников финансирова-
ния». Другая поправка касалась 
государственных выплат сту-
дентам и аспирантам. «В совет-
ское время стипендия составля-
ла 80% от прожиточного мини-
мума, сейчас 16%. У аспирантов 
она была как два прожиточных 
минимума, сейчас — менее тре-
ти минимума,— напомнил гос-
подин Смолин.— Давайте под-

нимем уровень академической 
стипендии на ту высоту, когда 
студент будет посвящать вре-
мя учебе, а не заработку». «Эко-
номически ошибочно в законе, 
который принимается надолго, 
прописывать отдельные циф-
ры и проценты»,— заявил в от-
вет господин Дегтярев.

«Коллеги, давайте не бу-
дем устраивать ритуальные 
танцы,— не выдержал депу-
тат от ЛДПР Владимир Овсян-
ников.— Понятно же, что не 
пройдут эти поправки. Давай-
те выберем наиболее важные 
и проголосуем, а политичес-
кие высказывания перенесем 
на другие дни». Тем не менее 
обсуждение продолжилось. 
В какой-то момент спикер Сер-
гей Нарышкин сократил вре-
мя представления поправки 
с трех минут до двух, однако 
это мало помогло — депутаты 
приняли законопроект только 
к восьми часам вечера.

«Закон очень ждут руководи-
тели образовательных учрежде-
ний,— заверила депутат от ”Еди-
ной России“ Надежда Шайден-
ко.— Сегодня система образова-
ния во многом живет вне рамок 
закона. С его помощью мы нако-
нец-то узаконим все многочис-
ленные изменения, которые по-
явились в образовании в послед-
ние годы».

Александр Черных

Закон «Об образовании» прошел  
с сохранением орфографии оригинала
«Единая Россия» отвергла все поправки к документу

К О Н т Е К С т С т У д Е Н т ы  Р Г т Э У  О Б ъ я В и Л и  з А Б А С т О В К У

Студенты Российского государственного торгово-экономического университета 
(РГТЭУ) вчера объявили «бессрочную забастовку» до тех пор, пока Минобрнауки 
не исключит их вуз из списка неэффективных. Всего в список попали 136 российс-
ких вузов, которым теперь грозит ликвидация или слияние с другими учебными за-
ведениями. Студенты РГТЭУ первыми выразили открытое возмущение, заявив, что 
будут ночевать в университете и не уйдут из здания, если к ним не прислушаются.

В обращении студенческого совета говорится, что министерство проводит 
 «заведомо антиконституционную» политику для «рейдерского захвата помещений». 
Ректором вуза является бывший депутат Госдумы от партии «Родина» Сергей Бабу-
рин, который до сих пор занимается политической деятельностью: в этом году он 
был заявителем столичного «Русского марша». Он заверил ”Ъ“, что не имеет отно-
шения к организации «бессрочной забастовки», но подтвердил, что требования сту-
дентов совпадают с позицией ректората. «Составители рейтинга просто не смогли 
правильно сложить и разделить цифры, которые мы им прислали. Либо это полный 
непрофессионализм, либо диверсия»,— заявил господин Бабурин. В Минобрнауки 
вчера не смогли прокомментировать эти утверждения.

Учащиеся заявили ”Ъ“, что опасаются насильственного слияния с Высшей шко-
лой экономики (ВШЭ). Однако ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов заявил ”Ъ“, что у его 
вуза нет таких планов: «Нужно посмотреть, кто протестует. Очевидно, что возмуще-
ние может идти от руководства вузов и от слабых преподавателей, которые боятся 
не выдержать конкуренции». Илья Шепелин, Александр Черных
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Статистика  
против законопроекта
Ка,к следует из официальной 
статистики Минобрнауки, за 
последние семь лет число де-
тей, усыновленных гражданами 
США, снижалось. Если в 2005 го-
ду из России в Штаты переехало 
3966 детей, то в 2007-м — 2012, 
в 2009 году — 1432, а в 2011-м — 
лишь 956. При этом у лидеров по 
усыновлению — Испании, Ита-
лии Франции, Германии и Ир-
ландии — снижения интереса 
к детям из России не происхо-
дило. «Принимая этот законо-
проект, Россия не доставит ни-
какого неудобства США,— счи-
тает глава российского предста-
вительства ”Интернэшнл Крис-
тиан Адопшнз“ (Международ-
ное христианское усыновление, 
США) Екатерина Смыслова.— 
Даже для простых американцев 
усыновление детей из России не 
приоритет. Значительно больше 
берут детей из Латинской Аме-
рики, Азии. В прошлом году ли-
дером был Китай». По ее словам, 

причина резкого снижения усы-
новлений кроется в демографи-
ческой яме, в которую угоди-
ла Россия, и в развернутой в РФ 
кампании. «В последние годы 
судьи искали малейшие зацеп-
ки, чтобы не разрешать гражда-
нам США усыновления детей из 
России»,— говорит она. «Какое 
отношение имеет ”список Маг-
нитского“ к мальчику с ДЦП? 
Сирота не пойдет протестовать, 

он ничей ребенок, и таких де-
тей выбрали в качестве залож-
ников»,— считает Алена Сенке-
вич, российский координатор 
из аризонского агентства по усы-
новлению Hand-in-Hand.

Между тем опрошенные ”Ъ“ 
эксперты отмечают, что при об-
щем падении число усыновле-
ний детей-инвалидов гражда-
нами США не снижалось, что 
говорит о том, что в российс-

кие семьи их не берут. По дан-
ным Минобразования, из более 
чем 14,5 тыс. детей-сирот, уехав-
ших в Штаты за последние семь 
лет, 444 ребенка были инвали-
дами. «За последние годы в Ис-
панию уехало более 6,5 тыс. де-
тей, и более двухсот были инва-
лидами,— соглашается дирек-
тор еще одного агентства, рабо-
тающего по линии усыновле-
ния российских детей.— Пос-

ле принятия закона агентства 
закроются, и мне непонятно, 
кто будет осуществлять монито-
ринг за тысячами уже усынов-
ленных детей». Единоросс Оль-
га Баталина считает, что опа-
сения беспочвенны. «Деятель-
ность агентств в России, дейс-
твительно, потеряет смысл, но 
следить за детьми не переста-
нут»,— уверяет она.

Тем временем в интернете 
стартовал сбор подписей про-
тив поправки госпожи Лахо-
вой. Вчера вечером было соб-
рано уже более 20 тыс. подпи-
сей, планируется — 100 тыс. 
Напомним, в послании Феде-
ральному собранию Владимир 
Путин предложил «ввести пра-
вило обязательного рассмотре-
ния в парламенте обществен-
ных инициатив, которые собе-
рут 100 тыс. и более подписей в 
интернете».

Максим Иванов,  
Илья Барабанов,  
Елена Черненко,  
Софья Самохина, 
Наталья Башлыкова, 
Наталья Городецкая, 
Таисия Бекбулатова 

Неприемный закон

П Р А В и Л А  и Г Р ы
К А К  Р Е Г У Л и Р У Е т С я  У С ы Н О В Л Е Н и Е  Р О С С и й С К и х  д Е т Е й  
и Н О С т Р А Н Ц А М и

13 июня 1990 года Верховный совет СССР ратифицировал 
Конвенцию ООН о правах ребенка, ст. 21 которой при-
знает право на «усыновление в другой стране». Основные 
правила усыновления российских детей прописаны в Се-
мейном кодексе РФ от 29 декабря 1995 года. В частности, 
статья 124 предусматривает, что усыновление иностранцами 
допускается, если нет возможности передать детей в семьи 
граждан РФ или родственников. В главе 29 Гражданско-
процессуального кодекса от 14 ноября 2002 года пропи-
сана вся процедура усыновления (общая и для россиян, и для 
иностранцев): от подачи заявления об усыновлении до выне-
сения решения судом.

Федеральный закон от 16 апреля 2001 года «О госу-
дарственном банке данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей» и постановление правительс-
тва от 4 апреля 2002 года «О государственном банке 

данных о детях, оставшихся без попечения родите-
лей, и осуществлении контроля за его формирова-
нием и использованием» определяют правила доступа 
иностранных граждан к получению информации о российских 
детях-сиротах. Постановлением правительства от 29 марта 
2000 года утверждены «Правила постановки на учет 
консульскими учреждениями РФ детей, являющих-
ся гражданами РФ и усыновленных иностранными 
гражданами или лицами без гражданства».

Кроме того, в 2008–2011 годах Россия подписала двус-
торонние соглашения о сотрудничестве в области 
усыновления (удочерения) детей с Италией, Францией 
и США. Самым сложным был переговорный процесс по рос-
сийско-американскому соглашению, которому предшество-
вало наложение моратория на усыновление российских детей 
из-за ряда инцидентов в американских семьях.
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Диспетчеры лишь помогали ему, задав 

основные параметры полета: взлет и по-
садка из местного аэропорта регионально-
го значения Халим, высота — 10 тыс. фу-
тов (около 3 тыс. м), удаление от вышки аэ-
ропорта — в пределах 25 морских миль 
(около 46 км) в направлении 200 градусов 
(юго-запад).

Управлял машиной во время второго по-
лета опытнейший шеф-пилот ГСС Алек-
сандр Яблонцев. Второму летчику была от-
ведена роль наблюдающего пилота. В каби-
не на откидном кресле на этот раз был и 
еще один наблюдатель — индонезиец, 
представляющий интересы потенциально-
го покупателя самолетов. Отметим, что дис-
петчеры наблюдали за полетом SSJ 100 не 
из Халима, а из международного аэропорта 
Сукарно Хата в столице страны Джакарте, в 
котором было соответствующее радиолока-
ционное оборудование.

В 14:20 по местному времени SSJ 100 под-
нялся в воздух, взяв курс на северо-восток. 
Сразу взять требуемый курс 200 градусов на 
юго-запад, как во время первого полета, у 
экипажа не получилось, поскольку из-за 
поднявшегося ветра взлетать им пришлось 
в «обратном» направлении. Вскоре после 
взлета машина развернулась на 180 граду-
сов, и уже в 14:24 пилот сообщил диспетче-
ру, что вышел на заданное направление и 
достиг высоты 10 тыс. футов. Еще через две 
минуты командир Яблонцев попросил раз-
решения снизиться до 6 тыс. футов и вы-
полнить правый вираж с циркуляцией по 
кругу. Отметим, что в этот момент машина 
находилась примерно в 50 км к юго-западу 
от Халима, то есть на самой границе задан-
ной 25-мильной зоны.

Получив разрешение, летчик начал ма-
невр с одновременным снижением, одна-
ко, пройдя полный круг, полетел не обрат-
но — к аэропорту, а дальше — на юго-запад. 
В 14:32 SSJ 100 врезался в склон горы Салак. 
Командир Яблонцев, как говорят эксперты, 
лишь за мгновение до удара «плавным дви-
жением руки» начал отключать автопилот, 
который все это время управлял машиной.

Индонезийским и помогавшим им рос-
сийским спасателям удалось отыскать оба 
самописца SSJ 100 на дне глубокого и труд-
нодоступного ущелья, куда по склону осы-
пались обломки самолета. После проведен-
ных экспертиз и расшифровок эксперты 
пришли к выводу о том, что машина была 
полностью исправна, а ее экипаж — здоро-
вым, трезвым и отдохнувшим. Между тем, 
разбираясь с обстоятельствами трагедии, 
комиссия NTSC пришла к выводу о том, что 
управлявший SSJ 100 командир Яблонцев 
совершил в полете ряд грубых ошибок.

SSJ 100 приняли за Су-30
Запросив циркуляцию на маршруте, коман-
дир был в общем-то прав. Дело в том, что 
оговоренная трасса, как полагают российс-
кие эксперты, оказалась коротковата для 
комфортного подъема и снижения SSJ 100 с 
трехкилометровой высоты, поэтому опыт-
ный Яблонцев и решил немного удлинить 
ее за счет дополнительного круга. Он, кста-
ти, делал дополнительную петлю и в пер-
вом полете — только северо-восточнее, а не 
юго-западнее аэропорта. Безопасно прошла 
бы и циркуляция №2, однако во втором кру-
ге господин Яблонцев решил показать поку-
пателю возможности установленной на 
SSJ 100 системы TAWS, предупреждающей 
об опасном сближении с землей. Включив 
монитор TAWS, россиянин продемонстри-
ровал индонезийцу зеленый фон на мони-
торе и пояснил, что высотных препятствий 
впереди нет. Их действительно не было, 
поскольку машина в момент демонстрации 
была ориентирована носом к аэропорту. 
«Да, там равнина»,— подтвердил показания 
TAWS знающий местность покупатель.

Затем собеседник проявил интерес к рас-
ходу топлива SSJ 100 — и Александр Яблон-
цев, как установили эксперты, начал терпе-
ливо объяснять ему, что российская машина 
потребляет совсем немного горючего, про-
пустив, таким образом, точку выхода из кру-
га. «Пилотирующий летчик отвлекся на дли-
тельный, не имеющий прямого отношения 
к полету разговор,— утверждают специалис-
ты NTSC.— Самолет непреднамеренно поки-
нул круговую траекторию». Учитывая, что в 
результате снижения машина попала в зону 
плотных грозовых облаков и экипаж не ви-
дел землю, самолет в итоге пошел не к аэро-
порту, а дальше на юго-запад — к горе Салак.

Отметим, что TAWS тут же дала об этом 
знать голосовой командой «Тяни вверх, 
впереди земля», но командир экипажа про-
игнорировал ее, будучи уверенным в том, 
что полет проходит над равниной и сраба-
тывание было ошибочным. В этот момент у 
господина Яблонцева, как установили экс-
перты, было еще 24 секунды на то, чтобы 
изменить направление движения и избе-
жать таким образом катастрофы. Не пове-
рил пилот и следующим шести командам 
навигационной системы, потребовавшей 
от него уже не «тянуть вверх», а уклоняться 
от стремительно приближающейся горы 
вправо или влево. Наконец, уже перед са-
мым склоном автоматика сообщила экипа-
жу о том, что «посадка совершается с невы-
пущенными шасси», но даже это предуп-
реждение осталось без внимания. Коман-
дир Яблонцев был до последнего убежден в 
том, что сбой произошел из-за ошибки за-
ложенной в компьютер самолета базы дан-
ных о высотных препятствиях в районе Бо-
гор, поэтому за несколько секунд до столк-

новения даже отключил надоевшую TAWS. 
Бумажных же карт района, по которым лет-
чики могли получить общее представление 
о рельефе, у них вовсе не было. «Карты на 
борту не содержали информации о горах в 
округе Богор, экипаж не знал, что полет 
проходит над горами, поэтому и проигно-
рировал предупреждение TAWS»,— ут-
верждается в отчете.

В итоговом документе была дана подроб-
ная оценка и действиям местных диспетче-
ров. Так, например, было установлено, что 
диспетчерская служба аэродрома Джакарты 
не активировала функцию звукового опове-
щения об опасном снижении метки SSJ 100 
ниже установленной над Богором минималь-
ной высоты снижения 6,9 тыс. футов, а ин-
формация о минимальных высотах в районе 
Салака и вовсе не была загружена в базу дан-
ных диспетчера. Из-за отсутствия звукового 
сигнала исчезновение метки на экране свое-
го радара диспетчер заметил только в 14:50, 
через 18 минут после катастрофы.

Интересно, что диспетчер международ-
ного аэропорта Джакарты, занятый днем 9 
мая 2102 года обслуживанием 14 самоле-
тов, до последнего момента даже не знал, 
кого именно он «водит» над Богором. Введя 
в поисковую строку первые буквы марки 
самолета, специалист получил и зарегист-
рировал первый высветившийся в поиске 
тип — истребитель Су-30, состоящий на во-
оружении ВВС Индонезии. Учитывая, что в 
районе Богор действительно расположена 
авиабаза национальных ВВС, диспетчер не 
сомневался, что имеет дело с военным лет-
чиком из местных. «Вы в зону следуете? Вы 
в Богор летите?» — спрашивал он в эфире. 
Российский экипаж не отвечал, а прове-
рить информацию у диспетчера просто не 
было времени из-за большой загрузки. Бу-
дучи уверенным в том, что пилот истреби-
теля хорошо знает горы вокруг своей базы, 
диспетчер, кстати, и разрешил ему сниже-
ние до опасной высоты 6 тыс. футов.

Таким образом, можно говорить о том, 
что индонезийский диспетчер должен был 
разделить ответственность за катастрофу с 
пилотом. Однако рекомендации экспертов 
NTSC, изложенные в конце отчета, касаются 
не диспетчеров, а только российских летчи-
ков. Специалисты NTSC полагают, что пило-
там из России среди прочего следует потре-
нироваться в полетах над горами, научиться 
выдерживать безопасную высоту полета и 
дополнительно отработать свои действия в 
случае срабатывания систем типа TAWS.

Сергей Машкин

Катастрофа за разговором

Главное следственное управ-
ление СКР возбудило уголов-
ное дело в отношении бывше-
го директора департамента 
государственной собствен-
ности Кировской области 
Константина Арзамасцева по 
факту превышения им долж-
ностных полномочий при про-
даже госимущества — блок-
пакета акций ОАО «Уржумс-
кий спиртоводочный завод». 
В СКР подчеркивают, что про-
верят на причастность к это-
му преступлению губернато-
ра Никиту Белых и его экс-со-
ветника Алексея Навального. 
Последний считает возбуж-
дение дела очередной попыт-
кой давления на себя. Не ви-
дят оснований для расследо-
вания и в областном прави-
тельстве, подчеркивая, что 
обстоятельства продажи ак-
ций уже изучала прокуратура 
и нарушений не нашла.

Следствием установлено, 
что осенью 2010 года директор 
департамента госсобственнос-
ти Кировской области Конс-
тантин Арзамасцев подписал 
распоряжение о приватизации 
находящихся в областной собс-
твенности 25,5% акций ОАО 
«Уржумский спиртоводочный 
завод» путем их продажи на 
аукционе за 95,37 млн руб. 
Следствие считает эту цену «су-
щественно заниженной». Как 
отмечают в СКР, чиновник 
знал, что в действительности 
предприятие является «одним 
из самых успешных и при-
быльных не только в Кировс-
кой области, но и в России», 
а реальная рыночная стои-
мость государственной доли 
завода составляет не менее 
197 млн руб. «Несмотря на это, 
Константин Арзамасцев, дейс-
твуя от лица Кировской облас-

ти, заключил с победителем 
объявленного конкурса по 
продаже завода — директором 
одной из частных организаций 
города Кирова (ООО ”Парт-
нер“, входящее в структуру 
местного производственно-
торгового холдинга ”Система 
Глобус“.— ”Ъ“) — договор куп-
ли-продажи акций спиртово-
дочного завода по установлен-
ной в результате аукциона сто-
имости в размере 98,37 млн 
руб.»,— говорится в официаль-
ном сообщении СКР. Недополу-
ченный областным бюджетом 
доход следствие оценило 
в 98,63 млн руб. При этом в ве-
домстве отмечают, что следс-
твие намерено проверить на 
причастность к совершению 
преступления «иных должнос-
тных лиц правительства Ки-
ровской области — вплоть до 
руководства области, в том 
числе бывшего советника гу-
бернатора Алексея Навально-
го». Как подчеркнул представи-
тель ведомства Владимир Мар-
ков, господин Навальный пы-
тался войти в состав совета ди-
ректоров ОАО, а когда это не 
получилось, пакет акций ОАО 
выставили на торги. В СКР от-
мечают, что факты нарушений 
со стороны господина Арзамас-
цева были выявлены следова-
телями в ходе расследования 
уголовного дела по обвинению 
Алексея Навального в растрате 
имущества предприятия «Ки-
ровлес».

• ОАО «Уржумский спиртово-
дочный завод» объединяет Рой-
ский спиртовой завод; произ-
водство водки и ликероводоч-
ной продукции; цех по произ-
водству спиртованных соков; 
а также сеть собственных 
и арендуемых оптовых скла-
дов и магазинов в городах Ки-

ровской области. Является 
градообразующим для райцен-
тра Уржум. Выпускает более 
50 наименований ликероводоч-
ных изделий. Выручка за 2011 
год — 1,08 млрд руб., чистая 
прибыль — 120,13 млн руб. Бо-
лее 90% акций предприятия 
контролируют компании ки-
ровского производственно-
торгового холдинга «Система 
Глобус».
Господин Арзамасцев вчера 

был недоступен для коммента-
риев: его мобильный телефон 
был отключен. В региональ-
ном правительстве факт воз-
буждения уголовного дела вы-
звал «удивление». Глава депар-
тамента внутренней и инфор-
мационной политики Кировс-
кой области Борис Веснин на-
помнил, что еще летом проку-
ратура по запросу члена Совета 
федерации Светланы Журовой 
проводила проверку тех фак-
тов, которые были опублико-
ваны в интернете и растиражи-
рованы СМИ после взлома 
электронной переписки гос-
под Белых и Навального. Речь 
шла о некоей сумме денег, ко-
торую Алексей Навальный тре-
бовал с главы области. Кроме 
того, в переписке упоминался 
спиртовой завод, который, ес-
ли верить письму господина 
Навального, был разворован. 
По итогам проверки надзорное 
ведомство не обнаружило при-
частности Алексея Навального 
к компаниям-акционерам ОАО 
«Уржумский спиртоводочный 
завод», в том числе к победите-
лю аукциона по продаже 25,5% 
акций завода ООО «Партнер», 
отметив, что у губернатора есть 
«личные финансовые обяза-
тельства» перед Алексеем На-
вальным, но в целом «наруше-
ний федерального законода-

тельства не выявлено». Не об-
наружили нарушений и прово-
дившие свои проверки ГУ МВД 
России по Приволжскому феде-
ральному округу и ГУЭБиПК 
МВД РФ.

«Я понимаю, откуда следс-
твие берет весь этот бред. В рам-
ках дела ”Кировлеса“ они про-
вели громадное количество вы-
емок и допросов и теперь лю-
бую финансовую проводку из 
любого документа пытаются 
представить мошеннической. 
Причем они повторяют посты 
нашистов в блогах. Те сначала 
кричали, что у меня фальшивое 
адвокатское удостоверение, по-
том была история про лес, по-
том — про спиртзавод»,— ска-
зал ”Ъ“ Алексей Навальный. По 
его словам, в рамках этих уго-
ловных дел следователи успели 
опросить всех, с кем когда-либо 
работала фирма его родителей 
и он сам. «Не исключаю, что те-
перь на меня возбудят какое-ни-
будь дело об оказании фиктив-
ных адвокатских услуг или что-
то в таком духе. Не уверен, что 
есть установка меня посадить, 
но это четкий сигнал. Дадут лет 
восемь условно, тем самым за-
претив баллотироваться куда-
либо, а пока парализуют мою 
деятельность постоянными до-
просами и давлением на се-
мью»,— считает господин На-
вальный.

А в ОАО «Уржумский спирто-
водочный завод», комментируя 
возбуждение уголовного дела, 
сообщили, что «региональный 
бюджет только выиграл от при-
хода на завод эффективной ко-
манды акционеров»: «По итогам 
2011–2012 годов ОАО отчисли-
ло в бюджет более 4 млрд руб.».

Ирина Александрова, 
Киров; 
Григорий Туманов

Алексея Навального вписали  
в историю спиртового завода
Губернатора Кировской области и его экс-советника  
проверят на превышение полномочий

Вчера в Тверском облсуде 
был вынесен приговор по ре-
зонансному делу бывших 
главы Конаковского района 
Виктора Крысова и его за-
местителя Виталия Осипова. 
Они обвинялись в покушении 
на получение взятки в раз-
мере 45 млн руб. за неизъ-
ятие у местной предприни-
мательницы незаконно по-
лученного ею земельного 
участка. 

Уголовное дело в отноше-
нии главы Конаковского райо-
на Виктора Крысова и его за-
местителя Виталия Осипова 
было возбуждено в октябре 
2010 года. 45 млн руб. были об-
наружены в багажнике маши-
ны бывшего главы Завидовско-
го сельского поселения Игоря 
Калачникова, припаркован-
ной во дворе одной из аптек 
в центре Конаково. По данным 
следствия, деньги, полученные 
Калачниковым, предназнача-
лись для главы Конаковского 

района Виктора Крысова и его 
заместителя Виталия Осипова. 
Калачников был задержан и че-
рез некоторое время отпущен. 
Не находясь под подпиской 
о невыезде, Калачников скрыл-
ся. Сейчас, по некоторым дан-
ным, он проживает за грани-
цей и числится в розыске.

Как говорится в материалах 
дела, на основании постанов-
ления главы администрации 
Конаковского района между 
а д м и н и с т р а ц и е й  р а й о н а 
и ООО «Алекс» был заключен 
договор купли-продажи зе-
мельного участка площадью 
8 га в селе Федоровское Кона-
ковского района, который 
в дальнейшем продан пред-
принимательнице Екатерине 
Гладилиной. Та, по некоторым 
данным, собиралась строить на 
участке базу отдыха. Однако 
позднее решением арбитраж-
ного суда Тверской области 
этот договор купли-продажи 
был признан недействитель-

ным, так как в постановлении 
главы администрации отсутс-
твовало указание о поручении 
комитету по управлению иму-
ществом и земельным отноше-
ниям администрации района 
заключить этот договор с ООО.

«Зная об этом решении суда, 
Крысов должен был направить 
в арбитражный суд иск об изъ-
ятии у Гладилиной земельного 
участка,— сообщил ”Ъ“ офици-
альный представитель СКР 
Владимир Маркин.— За взятку 
в размере 45 млн руб. Крысов, 
вступив в сговор с Осиповым 
и Калачниковым, пообещал 
Гладилиной не направлять та-
кой иск». Обоим чиновникам 
вменили ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 290 
УК РФ (покушение на получе-
ние взятки через посредника).

Месяц назад коллегия при-
сяжных признала Крысова 
и Осипова виновными и не за-
служивающими снисхождения. 
Прокурор настаивал на сроке 
8 лет 10 месяцев для Крысова 

и 8 лет 6 месяцев для Осипова, 
а также штрафе в размере 1 млн 
руб. для каждого.

В своем последнем слове 
Виктор Крысов не признал сво-
ей вины. «Дело сфальсифициро-
ванное и заказное. Я никогда не 
брал взяток»,— сказал он. Вита-
лий Осипов признал свою вину 
частично. В итоге судья Влади-
мир Андреев приговорил Вик-
тора Крысова к 8 годам 9 меся-
цам колонии строгого режима 
и штрафу в размере 1 млн руб., 
а Виталия Осипова — к 8 годам 
6 месяцам лишения свободы 
и штрафу в размере 950 тыс. руб. 
Обоим запрещено после отбы-
тия наказания в течение трех 
лет занимать руководящие 
должности.

«Человек сорок лет отдал го-
сударству, конечно, ему сейчас 
очень обидно»,— сказала после 
оглашения приговора жена 
Крысова Татьяна.

Марина Гавришенко, 
Тверь

Земельный участок потянул  
на строгий режим
Экс-глава Конаковского района и его заместитель  
получили длительные сроки за покушение на взятку

Глава NTSC Татанг Курниади  
и эксперт Марджоно Сисвосуарно 
считают, что российским пилотам 
еще многому нужно поучиться 
ФОТО EPA/ФОТО ИТАР-ТАСС
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Российских пенсионеров 
будут обучать новым специ-
альностям, работодателям 
запретят ограничивать воз-
раст соискателей, количе-
ство частных домов преста-
релых должно резко возра-
сти. Об этом было объявлено 
вчера на совещании под руко-
водством премьер-министра 
Дмитрия Медведева в Санкт-
Петербурге. По прогнозу 
правительства, через десять 
лет почти треть россиян будут 
пожилыми людьми. Белый 
дом практически впервые 
задумался о необходимости 
большей интеграции людей 
старших возрастных групп в 
рынок труда.

Совещание по вопросу по-
вышения качества жизни по-
жилых людей прошло в одном 
из петербургских Домов ве-
теранов. Перед совещанием 
глава правительства посетил 
социальный жилой дом «Бал-
тийский», построенный специ-
ально для одиноких пожилых. В 
самом Доме ветеранов господи-
ну Медведеву понравилось, что 
пожилых людей учат пользо-
ваться компьютером. Поручив 
губернатору Петербурга Геор-
гию Полтавченко оснастить орг-
техникой все советы ветеранов 
города, глава правительства на-
помнил, что в России около 10 
млн работающих пенсионеров 
и еще более 300 тыс. готовы тру-
диться. Этим людям, по словам 
господина Медведева, нужно 
помочь найти подходящие ва-
кансии. «Мы говорим о насту-
пающем дефиците трудовых 
ресурсов — это действительно 
такая притча во языцех. Но по-
жилые люди — это, как прави-
ло, опытные кадры»,— подчер-
кнул Дмитрий Медведев.

По данным Министерства 
труда и социальной защиты 
РФ, в России 32 млн человек 
старше 60 лет. А через десять лет 
их количество возрастет на 7–8 

млн человек. Демографические 
проблемы рынка труда в РФ, 
напомним, не исчерпываются 
проблемами сокращения чис-
ленности населения как тако-
вой — увеличение доли людей 
старших возрастных групп в РФ 
при сложившейся структуре за-
нятости грозит в перспективе 
2015–2025 гг. сокращением 
численности экономически ак-
тивного населения даже в слу-
чае изменения ситуации с рож-
даемостью и общей численно-
стью населения. Очевидно, что 
с постепенным исчерпанием 
ресурсов трудовой миграции 
за пределами РФ Белому дому 

придется идти и на эти меры. 
Равно как и на более ранний 
выход на рынок труда младших 
возрастных групп — об этом, 
впрочем, Белый дом пока от-
крыто не говорит.

Глава Минтруда Максим То-
пилин на совещании сообщил, 
что накануне его ведомство 
представило правительству РФ 
проект изменений в федераль-
ное законодательство, посвя-
щенное рынку труда для стар-
ших возрастных групп. Авторы 
предлагают даровать регионам 
право выделять средства на 
профпереподготовку пожилых 
людей. Сейчас они могут за-
ниматься переквалификацией 
безработных — но пенсионеры 
к ним формально не относятся 
и не подпадают под соответ-
ствующие программы. Кроме 
того, в проекте предлагается за-
претить установку возрастных 
ограничений при приеме на 
работу — за объявления о поис-

ке сотрудника моложе опреде-
ленного возраста предусмотрят 
штрафы. «Это правильно, такого 
рода указания, во всяком случае 
в моральном плане, выглядят 
абсолютно недостойно,— под-
держал министра Дмитрий Мед-
ведев.— Это не означает, что мы 
наклоним работодателя и ска-
жем: вот тебе нужен молодой, 
совсем здоровый, а мы тебя обя-
зуем принять пенсионера. Но 
хотя бы чтобы это не выглядело 
как бесконечное давление!»

Проблема возрастной дис-
криминации на рынке труда 
— одна из сложнейших даже 
для стран ОЭСР, и пока подход 
и Минтруда, и правительства 
к ней в РФ выглядит упрощен-
ным. Впрочем, на совещании 
решено создать рабочую группу 
для корректировки законода-
тельства о соцзащите пожилых.

Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург; 
Дмитрий Бутрин

Старые руки 
вновь потребовались
Белый дом намерен возвращать пенсионеров на рынок труда

сегодняшнее 
число 1,2

процента составила промышленная дефляция в ноябре 2012 года по сравнению с октябрем 2012 года, согласно опубликованным 
вчера данным Росстата. Как и в октябре, основной причиной сокращения цен производителей стало падение цен на сырую нефть на 6,7%. На 
этом фоне услуги по добыче нефти и газа подорожали на 7,5%. Цены на услуги предприятий электроэнергетики и ЖКХ, отыграв увеличение ре-
гулируемых тарифов в сентябре и октябре, за ноябрь потеряли 0,5%. В ноябре впервые с февраля 2012 года дефляция зафиксирована в об-
работке (0,4%). Ее главным образом обеспечило падение цен на нефтяные битумы и сырье для их производства, топливо для судовых дизелей 
(–15,7%), газовый конденсат (–4,4%), мазут (–4,2%) и бензин (–3,8%), что отражает падение цен на нефть. Цены продолжают сокращаться в 
металлургии. Впервые с марта 2012 года они упали в химическом производстве (–0,01%). Замедление темпов роста цен среди отраслей об-
работки обнаруживается в пищевых отраслях (на фоне сокращения мировых цен на продовольствие) и производстве машин и оборудования.

 мониторинг

ПенСиОнные СтРатегии

Пенсионная солидарность 
в ущерб частному 

Согласно исследованию фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ), при наличии в 
РФ большинства населения, тяготеющего 
к традиционным способам получения 
доходов после достижения пенсионного 
возраста,— продолжению работы, по-
мощи родственников или использованию 
приусадебного хозяйства (всего на них 
рассчитывают 51% опрошенных), можно 
выделить группы, рассчитывающие и на 
иные стратегии самообеспечения (см. 
график). Среди них ФОМ выделяет инве-
стиционную, учитывающую накопления, 
негосударственную пенсию, доходы от 
бизнеса (всего 35% опрошенных), иму-
щественную (доходы от ценных бумаг, 
сдачи имущества в аренду и его продажи 
— всего 11% опрошенных) и совсем не-
значительную жилищную: она включает 
доходы от обратной ипотеки, переезда 
в меньшую квартиру и др. (2%). При этом 
сторонники «традиционной» схемы чаще 
рассчитывают на то, что государственная 
пенсия станет основным источником их 
доходов, чем остальные группы.

Исследование ФОМ иллюстрирует 
тезисы доклада Института экономической 
политики имени Е.Т. Гайдара «Ключевые 
развилки пенсионной реформы», пред-
ставленного вчера на «Гайдаровских 
чтениях». В нем подчеркивается: прово-
димая в РФ ревизия пенсионного обе-
спечения содержит в себе противоречия, 
вызванные отсутствием учета других, по-
мимо «традиционной», моделей пенсион-
ного поведения населения. В частности, 
предлагаемое повышение пенсионного 
возраста «подрывает стимулы к труду», 
а высокая фискальная стоимость пенсии 
дестимулирует накопления и косвенно 
снижает рождаемость, «отвлекая» доходы 
граждан от расходов на детей. Единая 
же пенсионная система несет в себе как 
финансовые риски, так и риски ошибок 
в расчетах средней продолжительности 
жизни. Также в исследовании отмечено: 
предлагаемые сейчас изменения в 
пенсионной системе в РФ дадут эффект 
через 10–20 лет, а угрозы ее стабиль-
ности, связанные с колебаниями цен 
на нефть, присутствуют уже сегодня.

В качестве возможных решений 
ИЭП предлагает рассмотреть вариант 
регулировки государственной пенсион-
ной системы — речь идет о настройке 
индексации пенсий в зависимости от 
состояния экономики страны, которая 
позволит сократить расходы на 1,1% ВВП 
к 2020 году. Сэкономленное же предла-
гается направить на развитие групп, для 
которых государственное пенсионное 
обеспечение предполагается менее 
важным — для них ИЭП предлагает как 
стратегию снижения социальных взносов 
для увеличения инвестиционных возмож-
ностей в накопительных системах, так и 
стимулирование добровольного откла-
дывания выхода на пенсию.

Олег Сапожков

Расширены полномочия пра-
вительственной комиссии по 
развитию жилищного строи-
тельства по управлению 
федеральными землями — 
в том числе впервые и земля-
ми Минобороны. Кроме того, 
Минрегионом подготовлен 
законопроект, которым 
предполагается закрепить 
обязанности передачи фи-
нансирования получателям 
военного недвижимого иму-
щества, прежде всего муни-
ципалитетам. Ранее Мино-
бороны могло не допускать 
никого к интересующей его 
недвижимости.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постанов-
ление правительства, расширя-
ющее полномочия правитель-
ственной комиссии по разви-
тию жилищного строительства. 
Как рассказали ”Ъ“ источники 
в правительстве, знакомые с 
документом, суть изменений в 
статусе комиссии в том, чтобы 
усилить ее право во внесудеб-
ном порядке изымать у гос-
собственников неэффективно 
используемые земли. Измене-
ния носят системный харак-
тер и затронут все ведомства и 
ФГУПы, но в большей степени 

это коснется Минобороны. По 
действующим правилам если 
комиссия признает использо-
вание земли неэффективной, 
то она имеет право передавать 
ее субъекту или фонду РЖС. 
«Но эта комиссия всю жизнь 
обходила земли Минобороны 
стороной»,— пояснил собесед-
ник ”Ъ“. По новым правилам 
муниципалитетам будет разре-
шено обращаться в комиссию 
с претензией на неэффективно 
используемую землю, находя-
щуюся в управлении ведомства 
или ФГУПа. Они, в свою оче-
редь, должны будут аргументи-
рованно отстаивать свои права: 
«подтверждая документально, 
что участок нужен и имеется 
бюджетное финансирование 
по его освоению».

«Прежде Минобороны на 
такие претензии просто ссы-
лалось на гостайну»,— подчер-
кнул собеседник ”Ъ“. Генди-
ректор фонда РЖС Александр 
Браверман подтвердил ”Ъ“ су-
ществование такого постанов-
ления. По его словам, документ 
«позволит ускорить вовлечение 
в оборот используемых сейчас 
неэффективно земель, выпол-
нив поручение президента 
Владимира Путина, отданное 

им по результатам президиума 
госсовета в Туле в октябре 2012 
года». Ранее ”Ъ“ уже сообщал о 
том, что фонд РЖС договорился 
с руководством Минобороны 
об участии в торгах земельны-
ми участками ведомства при их 
продаже под жилищное строи-
тельство (см. ”Ъ“ от 11 декабря).

Другая мера, касающаяся 
упорядочения использования 
имущества Минобороны под-
готовлена Минрегионом. Речь 
идет о внесении изменений в 
действующий закон «О поряд-
ке безвозмездной передачи во-
енного недвижимого имуще-
ства в собственность субъектов 
РФ — городов федерального 
значения Москвы и Санкт-
Петербурга, муниципальную 
собственность». Законопроект с 
поправками вчера был опубли-
кован на официальном сайте 
министерства для проведения 
антикоррупционной экспер-
тизы. Наиболее существенная 
норма поправок — законода-
тельно закрепляется обязан-
ность Минобороны передавать 
муниципалитетам бюджет-
ное финансирование вместе 
с передаваемыми объектами 
недвижимости. В Минрегионе 
пояснили, что сегодня Минобо-

роны делает это исключитель-
но на основании собственных 
внутриведомственных мето-
дик — предлагается передать 
эту функцию правительству. В 
Минрегионе также утвержда-
ют, что «действующий порядок 
не исключает возможности пе-
редачи объектов, находящихся 
в непригодном для эксплуата-
ции состоянии» и намерены из-
менить эти нормы.

«Краеугольной проблемой 
всю жизнь была одна и та же 
история — инвестиционно 
значимые и привлекательные 
здания и участки Миноборо-
ны продавало само. А все со-
вершенно не представляющее 
рыночного интереса отдавало 
муниципалитету. Часто бывало, 
что жилой дом отдавался муни-
ципалитету, а котельную к нему 
умудрялись приватизировать, 
выставляя потом нереальные 
тарифы на отопление дома. Это 
стало основной причиной при-
нятия в 2011 году закона о пере-
даче военного имущества. Он до 
конца проблемы не решил»,— 
объяснили ”Ъ“ проблему в Ми-
нэкономики, поддержав своих 
коллег в Минрегионе.

Петр Нетреба,  
Халиль Аминов

С министром обороны ушла и земля
У Минобороны отбирают монополию на военную недвижимость

госдума приняла вчера во втором чте-
нии поправки к Бюджетному кодексу, 
переносящие срок начала взимания 
платы за проезд большегрузных гру-
зовиков по федеральным автодорогам 
с 1 января 2013 года на 1 ноября 2014 
года. необходимость переноса прави-
тельство объяснило отказом от попытки 
создать систему сбора нового платежа 
на основе бумажных разрешительных 
документов и желанием построить ее 
на технологиях гЛОнаСС.

Квазиналог на тяжелые грузовики (пол-
ное название — «плата в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным доро-
гам общего пользования федерального значе-
ния транспортными средствами, имеющими 
разрешенную максимальную массу свыше 
12 тонн») появился в Бюджетном кодексе в 
2011 году (см. «Ъ-Онлайн»). Датой начала его 
взимания было определено 1 января 2013 
года. Принятие новации в 2011 году вызвало 
возмущение ряда депутатов, заявлявших, что 
введение платы фактически означает, что все 
российские дороги федерального значения 
для владельцев фур становятся платными. 
Однако, как позже выяснилось, парламента-
рии волновались напрасно — правительство 
за полтора года, прошедших со дня появле-
ния этой нормы в БК, так и не смогло при-
думать эффективный механизм взимания 
платежа (способы уплаты, так же как и ставки 
платежа, должны были быть утверждены по-
становлением правительства).

В результате вчера Госдуме пришлось 
принять во втором чтении поправку к ко-
дексу, переносящую срок начала сбора 
платы за проезд с 1 января 2013 года на 1 но-
ября 2014-го. Согласно поступившим в Гос-
думу разъяснениям Минтранса, ведомство 
рассматривало вариант взимания платы 
с 2013 года через распространение так на-
зываемых виньеток (закрепляемой на ло-
бовом стекле автомобиля карты, подтверж-
дающей внесение платы за проезд). Однако 
когда была подсчитана цена создания систе-

мы распространения таких документов (до 
1,5 млрд руб.), в Минтрансе пришли к выво-
ду, что затраты слишком высоки. Ведь при 
самом благоприятном прогнозе ведомства 
поступления от продажи виньеток могли бы 
составить от 3 млрд до 5 млрд руб. в год — и 
это без учета затрат на администрирование.

При этом благоприятный прогноз, 
как признал Минтранс, скорее всего, не 
оправдался бы — в пояснительной записке 
к поправкам отмечены «крайне высокий» 
риск коррупционной составляющей при 
проверках наличия виньетки у водителей, 
а также риск подделки последней. Кроме 
того, развертывание системы выдачи таких 
карт потребовало бы много времени — в 
том числе на определение оператора систе-
мы, печать и распространение 30 млн не-
обходимых виньеток. Поэтому систему взи-
мания сбора платежей в Минтрансе теперь 
надеются организовать не с помощью ви-
ньеток, а с использованием высоких техно-
логий — на основе данных закрепляемых 
на автомобилях бортовых устройств, рабо-
тающих в системе ГЛОНАСС (это поможет 
контролирующим органам отслеживать 
фактические перемещения грузовиков).

С ГЛОНАСС, уверены в ведомстве, все 
пойдет иначе — сборы платы за проезд 
большегрузов могут быть вдвое большими 
— до 10 млрд руб., при этом затраты на ад-
министрирование будут значительно ниже. 
Создавать систему планируется в рамках 
государственно-частного партнерства за-
ключением концессионного соглашения. С 
учетом действующих процедур при подпи-
сании таких соглашений запустить систему 
возможно не ранее четвертого квартала 
2014 года, разъяснил депутатам Минтранс. 
Госдума вняла этим объяснениям и поправ-
ку о переносе срока начала взимания платы 
на 1 ноября 2014 года без возражений утвер-
дила. Отметим, что ответ на вопрос, станет 
ли эта дата окончательной, с учетом нынеш-
них проблем ГЛОНАСС вовсе не очевиден.

Вадим Вислогузов

ГЛОНАСС ставят  
на службу бюджету
Квазиналог на грузовики соберут через спутник

ПЛАНЫ НАСЕЛЕНИЯ ПО ДОХОДАМ 
В ПЕНСИОННОМ ВОЗРАСТЕ (%)
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агентство стратегических инициатив 
(аСи) в следующем году пополнится 
еще двумя «дорожными картами» — по 
облегчению доступа частного бизнеса 
к кредитованию и защите прав инвесто-
ров. По остальным проектам в аСи пла-
нируют осуществлять мониторинг обще-
ственного мнения, привлекая предпри-
нимателей к оценке практических итогов 
внедрения «карт». Правительством 
утверждены пять из четырнадцати на-
меченных инициатив, однако их «полно-
масштабное внедрение» должно завер-
шиться лишь к 2015–2018 годам.

В первом квартале следующего года 
Агентство стратегических инициатив пла-
нирует разработать две новые «дорожные 
карты» по совершенствованию делового 
климата в РФ (облегчение доступа к кре-
дитованию и защита инвесторов) и таким 
образом полностью закрыть те десять кри-
териев, по которым Всемирный банк (ВБ) 
составляет рейтинг Doing Business. Однако 
основной задачей агентства в следующем 
году станет формирование «системы обще-
ственного мониторинга за реализацией 

”карт“», отметил глава АСИ Андрей Ники-
тин, подводя итоги этого года. Так, в раз-
работке находится портал «инвестклимат.
рф», который должен стать единой площад-
кой для опроса предпринимателей по про-
блемам госрегулирования. 

На встречу с руководством АСИ были 
приглашены и «краудсорсеры» — активные 
участники обсуждений, порядка полусотни 
идей которых, как заявляют в АСИ, были 
внедрены в «карты». Участники поблагода-
рили за «возможность выразиться» и призва-
ли к более тесной синхронизации с основ-
ными группами разработчиков инициатив. 
Краудсорсеров планируется привлекать и 
для работы над двумя новыми «картами». В 
качестве основных направлений по «защите 
инвесторов» в АСИ выделяют оценку акцио-
нерами действий генерального директора 

в корпоративном законодательстве и судеб-
ной практике, в рамках этой же инициативы 
рассмотрят такие параметры Doing Business, 
как «разрешение неплатежеспособности» и 
«исполнение контрактов». Что касается «до-
ступности кредитных ресурсов», предлага-
ется уделить внимание информационной 
прозрачности кредитных историй для заем-
щиков и упрощению залоговых схем, что, 
возможно, потребует внесения изменений 
в ГК либо будет проведено через федераль-
ный закон о «залоговом обеспечении», от-
метил директор по развитию партнерской 
сети АСИ Александр Пироженко. Главная же 
цель, по его словам, — «достигнуть, как и в 
этот год, консенсуса, что это интересно 80%, 
а лучше 95% всего рынка, а не 5% лидеров».

Всего на текущий момент работа ведется 
по 14 «дорожным картам» (включая две вы-
шеуказанные), из них пять утверждены пра-
вительством. Это «карты» по таможенному 
администрированию, поддержке экспорта 
и выхода на зарубежные рынки, по облег-
чению доступа к энергоинфраструктуре и 
получению разрешений на строительство, а 
также по оптимизации процедур регистра-
ции собственности. Скорых результатов, од-
нако, в агентстве не ждут — как реализация, 
так и оценка эффекта от этих «карт» заплани-
рована на 2013–2018 годы. Еще ряд проектов 
был одобрен наблюдательным советом АСИ 
и на данный момент проходит стадию согла-
сований с ведомствами — это, в частности, 
карты по расширению доступа малого и 
среднего бизнеса к закупкам госкомпаний, 
оптимизации регистрации предприятий и 
«повышению качества регуляторной среды 
для бизнеса». В разработке находятся «карты» 
по реформе рынка труда, совершенствова-
нию налогового администрирования, разви-
тию конкуренции, а также так называемый 
проект «Красная кнопка» — «формирование 
эффективной системы оперативного реаги-
рования на обращения предпринимателей». 

Татьяна Едовина

Рейтинг Doing Business  
закрыт «дорожными картами» 
Осталось только их исполнить до 2018 года

Премьер-министра 
Дмитрия Медведева 
убедили в том, что 
за возрастной чертой 
рабочие руки не всегда 
утрачивают ценность   
ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Вчера в Ташкенте глава МИД 
РФ Сергей Лавров провел пе-
реговоры с президентом и 
министром иностранных дел 
Узбекистана. Их главной те-
мой было развитие военно-
технического сотрудничества 
Москвы и Ташкента в услови-
ях приостановления членства 
Узбекистана в ОДКБ. По дан-
ным ”Ъ“, Россию прежде все-
го интересовала перспектива 
появления в Узбекистане объ-
ектов военной инфраструкту-
ры США — узбекские руково-
дители клятвенно заверили 
гостя, что американских баз 
на их территории не будет.  
С подробностями из Ташкен-
та — корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

В Ташкенте глава МИД РФ 
Сергей Лавров обсудил три те-
мы: военно-техническое со-
трудничество РФ и Узбекиста-
на, экономику и ситуацию в ре-
гионе. Главной была первая те-
ма. Сегодня в Москве на самми-
те ОДКБ будет рассмотрена за-
явка Узбекистана на приоста-
новление его участия в де-
ятельности блока. По словам 
источника ”Ъ“, близкого к сек-
ретариату ОДКБ, вопрос ре-
шится без участия представи-
телей Ташкента: узбекскую за-
явку удовлетворят, но с оговор-
кой. «Приостановлено будет не 
участие Ташкента в ОДКБ — это 
дало бы ему право ветировать 
решения организации,  а 
членство — такая формула 
Ташкенту привилегий не дает, 
но оставляет за ним право вер-
нуться в организацию»,— пояс-
нил собеседник ”Ъ“.

В ближайшее время Таш-
кент, впрочем, вряд ли попро-
сится назад, так как, по словам 
другого источника ”Ъ“ в ОДКБ, 
почти все решения, которые 
будут приняты сегодня, «проти-
воречат его интересам». «Узбе-
кистану от ОДКБ нужны были 
лишь поставки российского 

оружия по льготным ценам и 
частично совместные ПВО и 
учения,— пояснил собеседник 

”Ъ“.— Усиление же координа-
ции внешней политики между 
членами блока, укрепление 
его миротворческого потенци-
ала, совместное реагирование 
на чрезвычайные ситуации — 
все это Ташкенту кажется из-
лишним». Если же вдруг Узбе-
кистан захочет вернуться в ОД-
КБ, то, как пояснил собеседник 

”Ъ“, ему придется ратифициро-
вать все неподписанные им со-
глашения — так решили ос-
тальные участники блока.

Исходя из складывающейся 
ситуации, Россия надеется на 
развитие отношений с Узбекис-
таном и вне ОДКБ — за счет 
двустороннего сотрудничества 
прежде всего в сфере ВТС. По 
данным ”Ъ“, именно эту мысль 
Сергей Лавров и стремился вче-
ра донести до узбекской сторо-
ны. По итогам переговоров с 
главой МИДа Абдулазизом Ка-
миловым российский министр 
заявил, что усилия по линии 
ОДКБ и двустороннее взаимо-
действие Москвы и Ташкента 
«вполне можно синхронизиро-
вать и гармонизировать».

Удастся ли на деле осущест-
вить эти планы, во многом за-
висит от того, как будут склады-

ваться отношения Ташкента с 
Вашингтоном. США склоняют 
узбекские власти к сотрудни-
честву в сфере ВТС в преддве-
рии вывода международного 
контингента из Афганистана в 
2014 году. По мнению экспер-
тов, интерес здесь обоюдный: в 
краткосрочной перспективе 
США нужно военное присутс-
твие в регионе — на случай 
обострения ситуации в Афга-
нистане, а в долгосрочной — 
форпосты для сдерживания Ки-
тая и отчасти РФ. Узбекистан же 
надеется получить от амери-
канцев дополнительные де-
нежные вливания и вывозимое 
из Афганистана оружие. Рос-
сию перспектива такого со-
трудничества не радует.

Впрочем, по словам источ-
ника ”Ъ“ в делегации РФ, на 
вопрос Сергея Лаврова о том, 
появятся ли на территории Уз-
бекистана военные объекты 
США, узбекские дипломаты 
твердо заявили: этого не будет, 
а информацию о переговорах с 
американцами назвали слуха-
ми. Более того, узбекские пере-
говорщики заверили гостя, что 
и оружие Ташкенту нужно толь-
ко российское. В то же время 
они выразили озабоченность 
планами РФ по модернизации 
вооруженных сил их соседей 

— Киргизии и Таджикистана 
(см. ”Ъ“ от 6 ноября).

Второй блок вопросов касал-
ся экономики. На минувшей 
неделе в ходе заседания рос-
сийско-узбекской межправи-
тельственной комиссии с учас-
тием вице-премьера РФ Дмит-
рия Козака был согласован про-
ект соглашения о взаимной за-
щите инвестиций. Узбекистан 
давно убеждает РФ вкладывать 
средства не только в нефтегазо-
вый сектор (на который прихо-
дится 80% российских инвести-
ций), но и в машиностроение и 
фармацевтику. Однако, помя-
туя об отъеме у МТС его узбекс-
кой дочки «Уздунробиты», Рос-
сия не спешила вкладываться в 
местный бизнес. «Новое согла-
шение призвано исправить си-
туацию с тем, чтобы таких исто-
рий, как с МТС, больше не бы-
ло»,— пояснил ”Ъ“ источник в 
российской делегации.

Стороны также обсудили 
проект Программы экономи-
ческого сотрудничества на 
2013–2017 годы. Разногласий 
здесь немало. Так, по данным 

”Ъ“, РФ хотела бы расширить 
присутствие на узбекском рын-
ке авиаперевозок и просит 
Ташкент ослабить жесткие ог-
раничения в этой сфере, от-
крыв ей доступ к новым пор-

там. Ташкент настаивает на 
принципе паритета.

Ташкент со своей стороны 
просит Москву отменить вве-
денный после вступления РФ в 
ВТО утилизационный сбор на 
ввоз автомобилей. И даже гро-
зит симметричными мерами. 
Но при этом, по данным ”Ъ“, в 
качестве альтернативы предла-
гает построить на территории 
РФ завод по утилизации авто-
мобилей узбекского произ-
водства. В Москве думают над 
этим предложением.

Раздражение Узбекистана 
вызывают планы РФ по участию 
в крупных гидроэнергетичес-
ких проектах Киргизии и Тад-
жикистана. В Ташкенте настаи-
вают на независимой эксперти-
зе под эгидой ООН киргизской 
ГЭС «Камбарата-1». Накануне 
приезда Сергея Лаврова узбекс-
кий вице-премьер Рустам Ази-
мов объявил, что Москва разде-
ляет позицию Ташкента. По дан-
ным же ”Ъ“, РФ лишь отчасти со-
гласна в этом вопросе с Узбекис-
таном: она не против независи-
мой экспертизы (правда, не под 
эгидой ООН, у которой нет соот-
ветствующих механизмов), но 
не согласна предоставить Таш-
кенту право вето на проект в 
случае, если выводы экспертов 
его не устроят.

Москва и Ташкент достигли 
базового взаимопонимания
Узбекистан пообещал не размещать военные объекты США Французские правые сумели 

преодолеть раскол, грозив-
ший окончательно похоро-
нить бывшую правящую пар-
тию «Союз за народное дви-
жение» (UMP), и без того де-
морализованную поражени-
ем Никола Саркози на прези-
дентских выборах в мае. Пре-
тенденты на пост лидера пар-
тии Жан-Франсуа Копе и 
Франсуа Фийон достигли 
компромисса, позволившего 
им сохранить видимость 
единства и шансы на возвра-
щение правых к власти.

Ожесточенная борьба за 
власть в UMP началась в середи-
не ноября (подробнее см. ”Ъ“ от 
26 ноября). Оба кандидата на 
пост председателя — действую-
щий глава партии Жан-Франсуа 
Копе и экс-премьер Франсуа 
Фийон — объявили себя побе-
дителями. Дальше события раз-
ворачивались стремительно: 
господин Копе призвал высту-
пить арбитром партийную кон-
фликтную комиссию, господин 
Фийон отправил первый запрос 
в суд и объявил о создании собс-
твенной парламентской груп-
пы «Воссоединение». Раскол в 
UMP, остановить который не 
могли ни партийный тяжеловес 
Ален Жюппе, ни экс-президент 
Саркози, грозил пройти точку 
невозврата вчера, когда должно 
было состояться заседание 
фракции.

Но в последний момент 
«тридцатидневная война» вне-
запно закончилась перемирием. 
Встретившись с глазу на глаз, по-
литики в течение получаса смог-
ли прийти к решению. Они со-
ставили совместное коммюни-
ке, в котором объявлялось о на-
значении новых выборов лиде-
ра партии на сентябрь 2013 года. 
До тех пор председателем UMP 
остается Жан-Франсуа Копе.

Заодно стороны договори-
лись пересмотреть устав партии 
и процедуру проведения выбо-
ров председателя и партийного 
кандидата в президенты, а глав-
ное, условились не злоупотреб-
лять административным ресур-

сом во время внутрипартийной 
предвыборной кампании. Нако-
нец, решено распределить ос-
новные функции в партийном 
аппарате поровну между сторон-
никами Франсуа Фийона и Жан-
Франсуа Копе. «С сегодняшнего 
дня мы перевернули эту страни-
цу, и главное, чтобы такое никог-
да больше не повторилось»,— 
объявил господин Копе.

Политики надеются, что рас-
кола удастся избежать и в 2016 
году, когда UMP рассчитывает 
провести праймериз перед сле-
дующими президентскими вы-
борами. «Партия UMP, в 2002 го-
ду объединившая голлистов с 
более либеральным крылом 

правых сил, изначально была 
разнородной. Поэтому вполне 
естественно, что после пораже-
ния на последних президент-
ских выборах и ухода в тень 
Саркози развернулась ожесто-
ченная борьба за лидерство,— 
пояснила ”Ъ“ эксперт МГИМО 
Евгения Обичкина.— Сейчас 
определяется облик французс-
ких правых: будет ли это партия 
более резкого Копе, выступаю-
щего в защиту национальной 
идентичности и светского госу-
дарства, или умеренного Фийо-
на, прежде всего противостоя-
щего социальным излишествам 
левых». Поэтому, как считает эк-
сперт, совместное соглашение 
— «попытка закрепить статус-
кво и покончить с борьбой двух 
амбициозных политиков», ко-
торая могла стать роковой для 
UMP, лишив ее шансов выиг-
рать президентские выборы в 
2017 году и сформировать пар-
ламентское большинство.

Галина Дудина

Французские правые  
сошлись миром
Раскол в бывшей правящей партии преодолен

Договорившись о пе-
ремирии, Жан-Фран-
суа Копе и Франсуа 
Фийон перестали быть 
мишенью сатириков 
(на фото) и вернулись 
в реальную политику  
ФОТО AP
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В феврале 1999 года Узбекистан вместе с Гру-
зией и Азербайджаном заявил о выходе из 
Договора о коллективной безопасности СНГ, 
признав, что он «не работает». Неофициально страна 
была не согласна с доминирующей ролью Москвы  
в договоре. Вскоре Ташкент присоединился 
к прозападной организации ГУАМ (Грузия, Ук-
раина, Азербайджан, Молдавия). Однако в 2005 году, 
после мятежа в Андижане, подавление которого под-
держали в Кремле, Узбекистан вышел из ГУАМ 
и в 2006 году восстановил членство в ОДКБ.

В октябре 2001 года Ташкент предоставил 
США базу Ханабад в качестве плацдарма для 
операции против талибов. Планировалось, что США 
арендуют базу на 25 лет. Однако после беспорядков 

в Андижане США и ЕС ввели санкции против Узбекис-
тана, в ответ на которые он потребовал вывода 
американцев с базы. В ноябре 2005 года, когда 
последний солдат США покинул Ханабад, Россия 
заключила с Узбекистаном Договор  
о союзнических отношениях.

В октябре 2008 года, через три дня после отмены 
санкций ЕС, Узбекистан приостановил членство 
в ЕврАзЭС, к которому присоединился в янва-
ре 2006 года после потепления отношений с РФ. 
Ташкент признал эту организацию «неэф-
фективной».

В июне 2009 года Ташкент отказался подпи-
сать соглашение о создании Коллективных 
сил оперативного реагирования (КСОР) в рамках 

ОДКБ. В августе того же года Узбекистан отказал-
ся от участия в учениях ОДКБ, начав переговоры 
с США о возможности возвращения военной базы.

В апреле 2010 года Ислам Каримов посетил 
Москву, где заявил о готовности «вывести 
отношения на еще более высокий уровень 
сотрудничества» и подписал четыре документа 
о сотрудничестве. Однако источники в российской 
делегации сообщали, что Ташкент отказывается 
признавать госдолг перед РФ, который достиг 
$700 млн.

28 июня 2012 года Узбекистан направил 
в ОДКБ ноту с уведомлением о приостанов-
лении членства в организации. 

Евгений Козичев
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Узбекистан 7

Президент Узбекистана  
Ислам Каримов пообещал России  
не размещать военные базы США

Предстоящие перестановки в ко-
манде президента Обамы поро-
дили новый всплеск рассужде-
ний о повороте в американской 
политике. Эксперты увлеклись 
изучением биографий будуще-
го госсекретаря Джона Керри и 
министра обороны Чака Хейге-
ла, пытаясь найти зацепки для 
понимания грядущих перемен.

Занятие это вовсе не беспо-
лезное. Ведь каждый член пре-
зидентской администрации в 
США — не просто человек-фун-
кция, а личность, придающая 
дипломатической, оборонной 
или другой политике именной, 
фирменный знак, «авторское 
клеймо мастера». Тем не менее 
преувеличенное внимание к 
окружающим главу Белого до-

ма персоналиям способно по-
родить миф об их могуществе и 
самостоятельной роли.

Об этом мне в свое время рас-
сказал один из известнейших 
американских политтехноло-
гов Дик Моррис, чьи наработки 
способствовали восхождению 
политической звезды Билла 
Клинтона. Зная, как устроен Бе-
лый дом изнутри и каков меха-
низм принятия решений внут-
ри узкого президентского кру-
га, Дик Моррис неожиданно за-
метил: «Америка — это демок-
ратия. Но президентство в США, 
кто бы ни находился в Белом до-
ме,— это абсолютная монархия 
внутри исполнительной влас-
ти, когда президент мало чем 
отличается от Людовика XIV». 

По словам политтехнолога, 
президент США — это дирижер 
оркестра. «Он подает сигнал ви-
олончелисту — и звучит вио-
лончель. Вы думаете: вот и ви-
олончель напомнила о себе. Но 
она никогда не зазвучала бы, ес-
ли бы не палочка дирижера, за-
ставившего ее заиграть»,— по-
яснил Дик Моррис.

Применительно к российс-
ко-американским отношени-
ям это определение самое вре-
мя вспомнить сегодня, чтобы 
избежать распространенного 
заблуждения. Это представле-
ние о том, что нынешние сис-
темные проблемы в двусторон-
них отношениях можно решить 
или как минимум купировать с 
помощью тех или иных новых 
лиц в Белом доме, которые по-
кажутся нам более адекватны-
ми, располагающими и ком-
фортными для переговоров. 

Исповедуя в отношениях с 
США логику, что главное, «что-
бы человек был хорошим, а по-
литика приложится», российс-
кая дипломатия на американ-
ском направлении может по-
пасть в ловушку, в которую на 
протяжении последних лет она 
уже попадала не раз. Хроника 
этих отношений хранит немало 
трогательных историй личных 
дружб, после которых неизмен-
но наступало горькое разочаро-
вание. Поэтому с приходом Джо-
на Керри и Чака Хейгела вряд ли 
что-то для нас принципиально 
изменится, если ключевые под-
ходы останутся прежними. 

У президента Обамы может 
быть масса причин, чтобы пос-
ле выборов поменять или пере-
садить своих музыкантов мес-
тами. Однако нужно сохранить 
хладнокровие и способность к 
развитию отношений, не впа-
дая в злость от того, что этот ор-
кестр все равно не заставить иг-
рать по нашим нотам и испол-
нить российский гимн.

Проблемы в рос-
сийско-американс-
ких отношениях не-
льзя решить, делая 
ставку на личности 
и не меняя подходов

Вице-премьер, министр обороны  
Грузии ИРАКЛИЙ АЛАСАНИЯ расска-
зал спецкору ”Ъ“ ОЛЬГЕ АЛЛЕНОВОЙ 
о том, как новое грузинское прави-
тельство намерено добиваться вос-
становления отношений с Россией.

— Новое правительство заявляет о ев-
роатлантических перспективах Грузии, 
то есть вы по-прежнему хотите интегра-
ции в НАТО. Прошедшие в октябре вы-
боры приблизили Грузию к альянсу или 
отодвинули назад?
— То, что произошло 1 октября, еще раз про-
демонстрировало: Грузия — демократичес-
кое общество. Мы меняем правительство с 
помощью выборов. Это случилось впервые 
за последние 20 лет, и это сделало нас бли-
же к Европе. И наша внешнеполитическая 
стратегия — полномасштабная интеграция 
в Евросоюз и евроатлантические структу-
ры. Потому первый визит нашего премьера 
был в Брюссель, когда мы встретились с гла-
вами ЕС и НАТО. И это не только наше реше-
ние, это решение грузинского народа.

Я думаю, что Россия понимает это. Она 
понимает, что Грузия бесповоротно движет-
ся, чтобы стать частью европейской семьи. 
Но наша интеграция не значит, что у нас не 
должно быть хороших добрососедских от-
ношений с Россией. Наоборот, НАТО и ЕС 
готовы помочь нам воссоздать такие отно-
шения с РФ.

Наша позиция проста. Премьер сказал: 
нам нужны отношения с РФ, и мы должны 
делать все, чтобы у нас были как минимум 
рабочие отношения с ней. Мы назначили 
спецпредставителя по отношениям с РФ. 
Мы говорим открыто: давайте начнем с тех 
проблем, которые можно решать на этом 
этапе. Сотрудничество в торговле будет хо-
рошим тестом для нас, если есть политичес-
кая воля с двух сторон. У нас нет иллюзий, 
что мы быстро оговорим все проблемные 
вопросы. Но мы проявляем политическую 
волю. Сейчас мяч на стороне России. Мы не 
будем давить на процесс, мы будем посы-
лать позитивные сигналы РФ.
— Похожие фразы произносили пред-
ставители «Единого национального 
движения», ваши политические оппо-
ненты. Но эта риторика ни к чему не 
привела.
— Риторика была, а политической воли не 
было. Сейчас есть у нас политическая воля. 
Мы очень прагматичны. Грузия идет в НАТО. 
Но это не будет завтра или послезавтра. Это 
процесс, который зависит от нас и от НАТО. 

Так что у нас есть время, чтобы начать выздо-
равливание наших отношений с Россией.

Главная проблема для нас — оккупиро-
ванные территории. Но мы прагматичны и 
здесь и понимаем, что завтра этот вопрос не 
сможем решить. Естественно, мы уверены 
(и история Грузии так говорит, и подписан-
ные в свое время президентом РФ Медведе-
вым документы), что Россия выведет свои 
войска с грузинской территории, это прос-
то невозможно не сделать.
— Руководство РФ говорит, что оно уже 
вывело войска с территории Грузии, а 
то, что российские военные стоят в Аб-
хазии и Южной Осетии, обусловлено 
новой реальностью, в которой сущест-
вуют признанные Россией государства.
— Говорят. Но никто не признал их при-
сутствие там. Поэтому мы с прагматичной 
позиции подходим: торговля, коммуника-
ции, инфраструктурные совместные про-
екты. Тогда мы начнем говорить друг с дру-
гом, новые возможности перед нами будут 
открываться.
— В Москве многие считают, что Россия 
Грузии нужна больше и что Грузия что-
то должна предложить. Россия хочет, 
чтобы Грузия не шла в НАТО, а вы туда 
идете. Это тупик.
— Это тупиковая позиция наших коллег в 
России. Предыдущие контакты с российски-
ми дипломатами были именно такими. Я го-
ворил: «Скажите, чего вы хотите, и мы будем 
это обсуждать». Мне отвечали: «Вы сами зна-
ете». Я понимаю, что за последние 20 лет бы-
ло допущено много ошибок с двух сторон, 
не было диалога, но если так будет и дальше, 
мы никуда не продвинемся. С нашей сторо-
ны есть политическая воля серьезно подой-
ти к нашим отношениям и выруливать из ту-
пиковой ситуации. Но чтобы танцевать тан-
го, нужно, чтобы и РФ хотела танцевать.
— Почему у Грузии такая незыблемая 
позиция по интеграции в НАТО? Есть 

же пример Молдавии, которая выбрала 
нейтралитет?
— Главное, чего наши российские партне-
ры не понимают: интеграция в НАТО — ре-
шение народа. Референдум выявил, что 75% 
грузинских граждан хотят, чтобы Грузия 
стала частью евроатлантического сообщес-
тва. Но, с другой стороны, мы понимаем, 
что, если мы не урегулируем наши отноше-
ния с соседями, это будет проблема: никто 
не хочет, чтобы Грузия импортировала про-
блемы в Европу. И мы говорим, что страте-
гически мы идем в Европу, но давайте изме-
ним отношения с Россией. Это амбиция на-
шего правительства. Посмотрим, какова во-
ля президента Путина и его правительства.
— РФ в качестве условия к началу диало-
га предлагает Грузии признать Абхазию 
и Южную Осетию?
— Это даже несерьезно обсуждать. Поэтому 
мы и говорим: давайте начнем переговоры 
без предварительных условий.
— Считается, что наличие конфликтных 
территорий помешает Грузии вступить 
в НАТО. Все-таки в альянс надо идти не-
пременно с ними или можно и без них?
— Это проблема, которая не только мешает 
нам вступить в НАТО и ЕС. Это самая большая 
национальная проблема, которая у нас есть. 
Но мы начали конкретные реформы внутри 
страны, которые будут показывать абхазам и 
осетинам, что можно жить вместе с грузина-
ми в одной стране. Я уверен, что быть частью 
Грузии и частью Европы выгоднее, чем иметь 
статус, который они сейчас имеют. Что каса-
ется политики признания со стороны Рос-
сии, все понимают, что эта затея не вышла.
— Вы имеете в виду, что их признание 
остановилось?
— Да, никто их больше не признает.
— Сейчас вы декларируете, что терри-
ториальные споры с РФ не будут реше-
ны силовым путем. Но еще недавно тре-
бование России подписать договор о не-
применении силы не встречало подде-
ржки со стороны грузинских властей.
— Мы можем думать о подписании докумен-
та о неприменении силы. Но я уверен, что и 
с российской стороны будут даны гарантии, 
что она не станет вести военные действия. 
Потому что война 2008-го — это факт. Суве-
ренная Грузия была оккупирована Россией, 
и мировое сообщество исходит из этого.

полная версия 
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«Сейчас мяч на стороне России»
Вице-премьер Грузии изложил ”Ъ“ план нормализации отношений с РФ

Вчерашний визит в Москву президента 
Украины Виктора Януковича был отме-
нен в самый последний момент и от-
ложен на неопределенный срок. Нечто 
подобное в российско-украинских от-
ношениях происходило лишь однажды 
— в 2007 году, когда у власти в Киеве 
находился Виктор Ющенко, раздраже-
ние политикой которого в Кремле даже 
не скрывали. Отмена визита господи-
на Януковича свидетельствует о том, 
что между Киевом и Москвой обозна-
чились серьезные разногласия — и при 
этом ни одна из сторон не намерена 
пока идти на уступки.

Как стало известно ”Ъ“, визит Виктора 
Януковича в Москву готовился очень тща-
тельно: от организации переговоров были 
фактически отстранены МИДы двух стран 
— все замыкалось на администрациях пре-
зидентов. По данным источников ”Ъ“ в Мос-
кве и Киеве, знакомых с подготовкой визи-
та, по итогам переговоров планировалось 
заключить соглашение, предусматривав-
шее снижение цен на российский газ для 
Украины в обмен на «интеграционные ша-
ги» со стороны Киева.

По словам собеседника ”Ъ“ в админист-
рации президента РФ, до самого последне-
го момента стороны были готовы к подпи-
санию конкретных документов. «До вечера 
понедельника Киев убеждал нас пересмот-
реть ныне существующий газовый конт-
ракт, не давая при этом никаких гарантий 
вступления в Таможенный союз,— говорит 
источник ”Ъ“.— Мы же обозначали свою по-
зицию: если не будет юридических гаран-
тий вступления, то речи о пересмотре газо-
вых соглашений быть не может вовсе».

В процессе подготовки визита риторика 
украинского президента, когда он затраги-
вал тему Таможенного союза (ТС), вроде бы 
изменилась. За последние две недели Вик-
тор Янукович поднимал эту тему при каж-
дом публичном выступлении. «Мы будем 
постепенно присоединяться к правилам 
Таможенного союза»,— заявил, в частнос-
ти, украинский лидер в своем обращении 
к новоизбранному парламенту 13 декабря.

Сведения о подготовке договореннос-
тей с РФ подтверждали и собеседники ”Ъ“ в 
Киеве, каждый раз оговариваясь: правовая 
часть процесса пока не согласована. По их 
сведениям, Москва настаивала на подписа-

нии юридически обязывающего докумен-
та о начале процесса вступления Украины 
в ТС, Киев же предпочитал меморандум де-
кларативного характера. При этом догово-
ренность изначально планировалась ком-
плексная — в обмен на реальные действия 
украинской стороны «Газпром» соглашается 
на изменение формулы стоимости россий-
ского газа.

Последним аргументом Киева в пользу 
мягкого варианта — без юридических обя-
зательств сторон — была техническая невоз-
можность утвердить решение в срок. Про-
ект межправительственного договора, на 
принятии которого настаивала Россия, пе-
ред подписанием необходимо было утвер-
дить на заседании кабинета Украины, кото-
рого пока не существует: премьер Николай 
Азаров, назначенный на прошлой неделе, 
до сих пор не сформировал правительство.

Ссылались в Киеве и на резко негатив-
ное отношение к ТС со стороны украинс-
кой оппозиции. «У нас есть несколько ва-
риантов развития событий, поэтому мы 
посмотрим, что подпишет в Москве Яну-
кович,— заявил накануне ”Ъ“ глава сове-
та объединенной оппозиции Арсений Яце-
нюк.— Но в любом случае у президента нет 
никаких полномочий на подписание доку-
ментов о вступлении Украины в Таможен-
ный союз. Если он предпримет шаги в этом 
направлении, появится еще одно основа-
ние для импичмента».

В итоге в администрации Виктора Яну-
ковича планировали предложить Москве 
промежуточный вариант, предусматриваю-
щий вступление Украины не в ТС, а в Евра-
зийское экономическое сообщество (ЕврА-
зЭС). Но Кремль такой вариант не устроил: 
там опасались, что, добившись снижения 
цены на газ, Украина может затем отказать-
ся от обещаний присоединиться к ТС, а со 
временем и выйти из ЕврАзЭС, как это сде-
лал Узбекистан в 2008 году.

По словам источника ”Ъ“ в администра-
ции президента РФ, в ночь на вторник стало 
понятно: встреча не принесет никаких кон-
кретных результатов. «Наша позиция в этом 
вопросе принципиальная. Как только Укра-
ина будет готова принять российские усло-
вия, тогда и будет встреча»,— резюмировал 
собеседник ”Ъ“.

Максим Юсин, Иван Сафронов; 
Сергей Сидоренко, Киев

Визит Виктора Януковича 
застрял на таможне
Администрациям президентов РФ и Украины 
не удалось согласовать условия встречи

kommersant.ru

Президент США Барак Обама приступает к фор-
мированию новой администрации. По информа-
ции ”Ъ“, уже в ближайшее время место госсекре-
таря займет глава сенатского комитета по меж-
дународным делам Джон Керри, а пост министра 
обороны — отставной сенатор-республиканец Чак 
Хейгел. Выбор Барака Обамы может свидетель-
ствовать о грядущей корректировке курса США 
в мировых делах: оба претендента на ключевые 
посты не раз выступали против «излишней мили-
таризации» американской внешней политики.

Ключевых назначений в Белом доме ждали в начале 
недели, однако объявления о них были отложены из-
за трагедии в школе Sandy Hook (см. ”Ъ“ от 17 декабря). 
Еще одной причиной отсрочки, по данным ”Ъ“, стал не 
слишком богатый выбор, который имелся в распоряже-
нии Барака Обамы. «Окончательный список кандида-
тов целиком состоял из политиков, получивших извес-
тность еще в 90-е, и слишком напоминал команду, ко-
торая могла бы заседать в Белом доме при президенте 
Буше-младшем»,— подтвердил ”Ъ“ источник в Госдепе.

Собеседники ”Ъ“ говорят, что, после того как на про-
шлой неделе представитель США в ООН Сюзан Райс, 
считавшаяся вероятным кандидатом на пост госсекре-
таря, сняла свою кандидатуру из-за возражений сенато-
ров, у президента не осталось выбора. Теперь эта долж-
ность будет наверняка предложена 69-летнему ветера-
ну американской политики, главе сенатского комите-
та по международным делам Джону Керри.

Демократ от штата Массачусетс был впервые избран 
в Сенат еще в 1984 году и считается одним из десяти 
старейших законодателей верхней палаты. В 2004-м 
господин Керри стал кандидатом на пост президента от 
Демократической партии, пообещав в случае победы 
немедленно закончить войну в Ираке. Выборы он тог-
да проиграл Бушу-младшему. Четыре года спустя Джон 
Керри надеялся занять пост госсекретаря США во вре-
мя первого президентского срока Барака Обамы, но, 
вопреки ожиданиям сенатора, главой ведомства стала 
Хиллари Клинтон.

Впрочем, очередная неудача не повлияла на полити-
ческий вес ветерана вьетнамской войны. По просьбе 
Белого дома именно он отвечал за утверждение в вер-
хней палате Договора об ограничении стратегических 
вооружений и выполнял деликатные поручения адми-
нистрации в Афганистане и Пакистане. В 2009 году, на-
пример, Джон Керри сумел убедить Хамида Карзая со-
гласиться с проведением второго тура президентских 
выборов, а после операции по уничтожению Осамы 

бен Ладена вел переговоры с пакистанскими властя-
ми о возвращении США обломков вертолета. При его 
посредничестве в марте 2011 года Исламабад согласил-
ся отпустить на свободу сотрудника ЦРУ Реймонда Дэ-
виса, арестованного по обвинению в убийстве мирных 
граждан. А летом Джон Керри выступил против при-
нятия Сенатом «закона Магнитского», попытавшись 
убедить коллег, что «США сначала нужно разобраться 
с собственными проблемами».

Как утверждают источники ”Ъ“ в Госдепе, серьезным 
доводом в пользу кандидатуры Джона Керри стала ее бес-
спорная поддержка сенаторами. Так что процесс утверж-
дения господина Керри в верхней палате пройдет без за-
держек. Во время последних заседаний, например, сена-
тор Джон Маккейн уже не раз в шутку обращался к кол-
леге «господин госсекретарь». О безусловной поддержке 
претендента заявила вся фракция республиканцев.

Столь же быстрым и беспроблемным должно стать 
и утверждение кандидатуры экс-сенатора от штата Не-
браска Чака Хейгела на пост главы военного ведомс-
тва. После ухода из верхней палаты в 2008 году он воз-
главил влиятельный исследовательский центр Atlantic 
Council и стал сопредседателем президентского совета 
по делам разведки.

Как и Джон Керри, экс-сенатор является ветераном 
войны во Вьетнаме. В течение последних лет он неиз-
менно выступал против «излишней милитаризации» 
внешней политики США, утверждая, что применение 
«военной силы возможно только в качестве последне-
го аргумента». В 2006-м он протестовал против направ-
ления дополнительных армейских подразделений в 
Ирак. Два года спустя коллеги по верхней палате об-
винили Чака Хейгела в блокировании пакета санкций 
против Ирана. Обвинения сенатор отверг, признав, 
правда, что голосовал против этих мер в 2004, 2007 и 
2008 годах. Одновременно он заявил, что вместо угроз 
США должны возобновить работу посольства в Тегера-
не. А в 2008 году Чак Хейгел вместе с Джоном Керри 
опубликовали в The Wall Street Journal статью под на-
званием «Пришло время говорить с Сирией», в которой 
авторы утверждали, что «интенсивная дипломатия мо-
жет решить самую сложную проблему».

Исходя из послужного списка кандидатов эксперты 
считают, что новые назначения в администрации могут 
свидетельствовать о грядущей смене внешнеполитичес-
кого курса США. «Керри и Хейгел известны как прагма-
тики, которые руководствуются не идеологией, а трез-
вым расчетом,— пояснил ”Ъ“ политолог Марвин Калб.— 
Во время предвыборной кампании Барак Обама не раз 
заявлял, что намерен изменить образ США, отказавшись 
от американского военного присутствия во всех регио-
нах мира. Похоже, свои обещания он начал выполнять».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Бараку Обаме  
пригодился боевой опыт 
Госсекретарем и главой Пентагона  
станут ветераны войны во Вьетнаме

Эксперты считают, что Джону Керри (слева) и 
Чаку Хейгелу (справа) по плечу новый курс США 
во внешней политике ФОТО Getty ImaGes/aFP

В
а

н
О

 Ш
л

а
м

О
В



9

 деловые новости

 правила  
 игры

[1] >
Кроме того, на продажу вы-

ставлены офисы на Садовни-
ческой набережной за €37 млн 
(€12 тыс. за 1 кв. м), небольшой 
особняк у Триумфальной пло-
щади за €10 млн (€10 тыс. за 
1 кв. м), торгцентр в Ветошном 
переулке у ГУМа за €50 млн 
(€10 тыс. за 1 кв. м).

”Ъ“ не удалось связаться с 
Александром и Николаем Смо-
ленскими. В AV Group, выступа-
ющей агентом по продаже объ-
ектов ЗАО «Александр Хаус», от 
комментариев отказались. Ука-

занные цены продажи удивили 
консультантов рынка недвижи-
мости. «Даже несмотря на то что 
в центре Москвы сейчас прак-
тически ничего нельзя строить, 
указанная общая сумма завы-
шена как минимум на треть»,— 
считает управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев. 
По его словам, наибольшую 
ценность среди активов семьи 
Смоленских представляет 
«Александр Хаус», «при сдаче 
этого объекта по рыночным 
ставкам €1,5 тыс. за 1 кв. м в год 
его выручка может достигать 
€22,5 млн в год». При таком рас-
кладе срок окупаемости соста-

вит семь лет — это высокий по-
казатель для рынка офисов Мос-
квы, отмечает эксперт. Он до-
бавляет, что торгцентр в Ветош-
ном переулке практически не-
ликвиден, так как в объекте ог-
ромные потери площадей.

Источник ”Ъ“, знакомый с 
ситуацией в ЗАО «Александр Ха-
ус», говорит, что Смоленский-
старший в середине 2000-х пе-
редал все активы компании в 
управление своему сыну Нико-
лаю, которому тогда было 25 
лет. В 2007 году Смоленскому-
младшему досталось от британ-
ской прессы, считавшей, что 
именно он довел до банкротс-

тва автозавод TVR (выпускал 
спортивные машины Griffith, 
Cerbera, Chimaera). Это произ-
водство Николай Смоленский 
выкупил у миллионера Питера 
Уиллера. «Олигарху с младен-
ческим лицом нравилось изоб-
ражать себя спасителем TVR,— 
писала тогда о сыне экс-банки-
ра The Times.— Но человек, ког-
да-то провозглашенный спаси-
телем компании, потихоньку 
удалился за несколько дней до 
ее падения».

Сам Александр Смоленский 
вместе с Борисом Березовским, 
Михаилом Ходорковским, Ми-
хаилом Фридманом, Петром 

Авеном, Владимиром Гусинс-
ким, Владимиром Потаниным 
составляли костяк так называе-
мой семибанкирщины — не-
формальной группы олигар-
хов, которая помогала переизб-
раться Борису Ельцину на вто-
рой президентский срок в 1996 
году. После краха банка «СБС-Аг-
ро» в 1998 году Смоленский-
старший так и не смог вернуть-
ся в большой бизнес.

Халиль Аминов
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*На 20:42. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9923,01 (+94,13)
РТС  1511,43 (+20,22)
FTSE 100  5945,19 (+33,04)

DAX 30  7661,17 (+56,23)
DJIA*  13320,78 (+85,39)
NASDAQ Composite*  3041,09 (+30,49)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 19.12.12
Австралийский доллар  32,6498
Английский фунт  50,2188
Белорусский рубль**  36,2833

Датская крона*  54,6739
Доллар США  30,9859
Евро  40,8084

Индийская рупия***  56,5024
Казахский тенге***  20,5538
Канадский доллар  31,4961

Китайский юань*  49,7270
Норвежская крона*  55,2402
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4170
Новая турецкая лира  17,3756
Украинская гривна*  38,2282

Шведская крона*  46,5673
Швейцарский франк  33,7611
Японская иена***  36,9209

В России сбор за личное копирование контента появил-
ся сравнительно недавно. Хотя статья Гражданского ко-
декса, предписывающая импортерам и производите-
лям чистых носителей и электроники выплачивать пра-
вообладателям отчисления за то, что их товар позволяет 
потребителям копировать музыку и фильмы, вступила 
в силу еще в начале 2008 года, государство выбрало 
уполномоченную собирать эти деньги организацию 
лишь осенью 2010-го. Как стало известно — это Российс-
кий союз правообладателей (РСП), возглавляемый Ни-
китой Михалковым. Новость о появлении такого сбора 
вызвала неоднозначную реакцию со стороны фактичес-
ких пользователей прав. Многие интернет-блогеры по-

началу восприняли саму идею как анекдот, а после ак-
кредитации РСП даже организовали акцию «30 копеек 
для Михалкова», в ходе которой предлагали отправлять 
на адрес общества диски с легальным контентом и при-
ложенными к ним 30 копейками — 1% от стоимости.

В европейских странах, где такой сбор уже давно не в 
диковинку, правообладатели готовятся охватить новый 
сегмент рынка. Буквально на днях австрийское сообщес-
тво правообладателей IG Autoren, основанное еще в 1971 
году, сообщило, что будет настаивать на введении в стра-
не аналогичных отчислений и с облачных сервисов — 
таких виртуальных хранилищ данных, как Dropbox или 
Google Drive. Потому что они — подобно физическим но-
сителям — предоставляют пользователям пространство 
для копирования контента. IG Autoren известна своей 
жесткой позицией в отношении авторских прав: годом 
ранее организация призвала к бойкоту книги президен-
та Украины Виктора Януковича «Opportunity Ukraine», 
которая, по мнению IG Autoren, оказалась плагиатом. Ес-
ли австрийским правообладателям удастся законода-
тельно закрепить сбор с «облака», сервисам придется 
поднять цены на свои услуги, а возможно, и отказаться 
от существующих сейчас бесплатных предложений, 
предполагает американский интернет-ресурс Geek.com. 
Ведь отчисления придется выплачивать вне зависимос-
ти от того, получает пользователь ознакомительные па-
ру гигабайтов облачного пространства или дорогостоя-
щий профессиональный аккаунт.

Собеседники в российских авторских организациях 
подтверждают, что идея обложить сбором облачные сер-
висы уже не первый год муссируется европейскими об-
ществами правообладателей на международных самми-
тах. Но в России речь о подобном сборе вести рано, уве-
рены они — ведь даже в технологически развитых стра-
нах облачные сервисы пока не стали по-настоящему 
массовым явлением. Тем более что у российских сбор-
щиков отчислений хватает своих проблем: по их оцен-
кам, около двух третей импортеров до сих пор не платят 
даже существующий сбор за личное копирование.

обсудить 
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не позволяют витать в облаках  
корреспонденту отдела потребительского рынка 

Павлу Белавину

Австрийское сообщество право
обладателей хочет отчислений 
за контент и с облачных сервисов

Самая богатая нефтеком-
пания страны, «Сургутне-
фтегаз», впервые за послед-
ние несколько лет получила 
крупный актив. В ходе аук-
циона по лицензии на мес-
торождение им. Шпильма-
на она подняла цену втрое — 
до 46,2 млрд руб. «Сургутне-
фтегаз», уже работающий 
на участке, считался основ-
ным претендентом, но с 
ним взялись активно кон-
курировать Газпромбанк 
и «Роснефть». В результате 
цена лицензии стала исто-
рическим рекордом для рос-
сийского нефтяного рынка. 
При этом эксперты все рав-
но считают покупку выгод-
ной для «Сургутнефтегаза», 
а средств на счетах компа-
нии с лихвой хватит на опла-
ту сделки.

«Сургутнефтегаз» стал вла-
дельцем месторождения им. 
Шпильмана (Северо-Рогожни-
ковского) в ХМАО, сообщили 
вчера Роснедра. Компания выиг-
рала аукцион, согласившись за-
платить за лицензию 46,2 млрд 
руб. при стартовой цене в 14 мл-
рд руб. В ходе торгов было сдела-
но 23 шага (размер одного шага 
был установлен в 1,4 млрд руб.). 
Конкурентами «Сургутнефтега-
за» в борьбе за месторождение 
были «Роснефть», «Газпром 
нефть» и дочерняя структура Газ-
промбанка — ООО «Статус».

«Сургутнефтегаз» занимался 
доразведкой месторождения, 
в которую вложил 300 млн руб., 
говорил в июне глава компании 
Владимир Богданов. Кроме того, 

около 5 млрд руб. потрачено 
на инфраструктуру находящего-
ся рядом Рогожниковского учас-
тка, где он добывает нефть 
с 2005 года. Теперь «Сургутне-
фтегаз» получит месторождение 
им. Шпильмана на 25 лет. В тече-
ние года он должен подготовить 
план работ, а в течение пяти 
лет — пробурить не менее трех 
разведочных скважин. Кроме 
того, «Сургутнефтегаз» обязан 
перерабатывать и реализовы-
вать на внутреннем рынке 30% 
добытого сырья.

Столь резкий рост цены и ак-
тивная борьба за месторожде-
ние выглядят неожиданно — 
«Сургутнефтегаз» считался ос-
новным претендентом. По сло-
вам одного из источников ”Ъ“, 
знакомого с ходом проведения 
аукциона, основная борьба раз-
в ернулась  со  «Статусом» 
и «Роснефтью». Источник ”Ъ“, 
близкий к «Сургутнефтегазу», 
рассказывает: «мы изначально 
настраивались на победу, гото-
вы были торговаться», но итого-
вая сумма удивила руководство 

нефтекомпании. «Богданов 
крайне неохотно расстается 
с деньгами, и переплачивать 
втрое — не про него,— поясняет 
собеседник ”Ъ“.— Но в наши 
расчеты по проекту эта цифра 
более или менее укладывается». 
Другой источник говорит, что 
«было понимание, что ”Газпром 
нефть“ вряд ли будет готова серь-
езно торговаться, а ”Роснефть“ 
интересуют другие конкурсы». 
По его словам, первую часть аук-
циона с «Сургутнефтегазом» тор-
говался именно «Статус», а по-
том стоимость начала повышать 
«Роснефть». Источник ”Ъ“, близ-
кий к «Сургутнефтегазу», отме-
чает, что «у компании не было 
выбора, нам надо было полу-
чить лицензию». «Видимо, кто-
то заинтересован в наполнении 
бюджета таким образом»,— от-
мечает он.

Для «Сургутнефтегаза» ли-
цензия на месторождение им. 
Шпильмана — самый крупный 
актив, приобретенный за пос-
леднее время. В течение трех лет 
нефтекомпания получила более 

десяти лицензий на разведку 
и разработку месторождений, 
в том числе в ХМАО. Но их ресур-
сы невелики. Так, совокупные 
ресурсы пяти участков в Ямало-
Ненецком АО, которые компа-
ния получила в октябре текуще-
го года, составляют 37,4 млн не-
фти и 25,6 млрд кубометров газа 
( з а п а с ы  Ш п и л ь м а н а  — 
145,9 млн тонн нефти по С1). Са-
мым дорогим приобретением 
до сих пор были Южно-Ватлорс-
кий и Верхне-Казымский участ-
ки в Ханты-Мансийском АО, 
за которые компания заплатила 
в целом около 2 млрд руб. Пос-
ледний раз «Сургутнефтегаз» 
претендовал на крупный актив 
в конце 2010 года, когда принял 
участие в конкурса на месторож-
дения им. Требса и Титова (запа-
сы — 142 млн тонн). Именно 
он должен был поспорить 
с «Башнефтью» за получение ли-
цензии, но в последний момент 
отозвал свою заявку. В результа-
те «Башнефть» получила лицен-
зии всего за 18,5 млрд руб. 

По оценке Валерия Нестеро-
ва из Sberbank Investment 
Research, «Сургутнефтегаз» пла-
тит $6,18 за баррель запасов — 
в четыре раза больше, чем ТНК-
ВР на аукционе за также круп-
ное Лодочное месторождение 
11 декабря (она согласилась за-
платить 4,6 млрд руб., что толь-
ко на 30% выше стартового пла-
тежа). Но участок необходим 
компании, поскольку ей нужно 
стабилизировать добычу в За-
падной Сибири, упавшую 
на 11,2% за последние четыре го-
да. Поэтому компания и потра-

тила на лицензию 40% всего де-
нежного потока за текущий год, 
полагает аналитик. Но в целом 
это выгодное приобретение, до-
бавляет он, так как месторожде-
ние находится в регионе с раз-
витой инфраструктурой рядом 
с другими активами «Сургутне-
фтегаза». По подсчетам Валерия 
Нестерова, полка добычи на Се-
веро-Рогожниковском может до-
стигнуть 5–6 млн тонн в год, 
но это произойдет не раньше 
2019–2020 года. Деньги на сдел-
ку у «Сургутнефтегаза» есть — 
по состоянию на конец первого 
полугодия у него скопилось 
на счетах около $28 млрд.

Стоимость Шпильмана стала 
историческим рекордом для 
российского рынка. Однако че-
рез неделю он может быть по-
бит — 25 декабря пройдет аук-
цион на самый крупный из вы-
ставленных на продажу участ-
ков, Имилорское месторожде-
ние в ХМАО. Стартовая цена со-
ставляет 25,4 млрд руб. Источ-
ники ”Ъ“ считают, что наиболее 
высокие шансы на победу 
у «Роснефти». Помимо госком-
пании, в аукционе примут учас-
тие дочерние структуры ЛУ-
КОЙЛа и «Газпром нефти». Мес-
торождением также интересо-
вались «Сургутнефтегаз» и «Ста-
тус», но они не стали подавать 
заявки.

Анна Солодовникова, 
Кирилл Мельников 

«Сургутнефтегаз» начинает тратить
Нефтяная компания купит самую дорогую лицензию в истории российского рынка
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«Роснефть» создаст с итальянской Saras СП по поставкам нефти и прода-
же нефтепродуктов. Для этого 15 декабря главы компаний подписали 
двустороннее соглашение в Мюнхене. СП может быть создано на услови-
ях 50% на 50%, говорится в сообщении «Роснефти». Оно будет занимать-
ся «реализацией потенциала обеих компаний в области разведки и добы-
чи, а также переработки и сбыта». В рамках планируемого СП стороны 
также намереваются развивать новые рынки нефтепродуктов в дополне-
ние к существующим каналам сбыта Saras. На текущий момент итальянс-
кая компания владеет НПЗ в Италии мощностью переработки 15 млн тонн 
в год, что составляет порядка 15% от общего объема переработки нефти 
в стране. Кроме того, у Saras есть два хранилища нефтепродуктов в Ита-
лии и Испании и сеть из 124 АЗС на юге Испании.

вчера

«Металлоинвест»

планирует до конца года выкупить 
20% своих акций у ВТБ, сообщил 
вчера гендиректор компании Эдуард По-
тапов. По его словам, «Металлоинвест» 
находится на финальной стадии перего-
воров, «буквально в последние дни го-
да компания станет владельцем данного 
пакета». Акции могут быть предложены 
инвесторам, если компания решит про-
вести IPO, добавил господин Потапов.

ВТБ приобрел 20% «Металлоинвес-
та» у Василия Анисимова в декабре 2011 
года за $2,5 млрд. А в марте 2012 го-
да «Металлоинвест» приобрел вексе-
ля ВТБ за $2,48 млрд со сроком погаше-
ния в декабре 2012 года, которые могут 
быть обменяны на акции. Вариант обме-
на рассматривается наравне с осталь-
ными схемами выкупа акций, подтвер-
дил представитель компании, отказав-
шись назвать эти схемы. Крупнейшие ак-
ционеры «Металлоинвеста» — Алишер 
Усманов (50% через Gallagher), фонд 
Владимира Скоча (отец депутата Анд-
рея Скоча, 20%). Алишер Усманов осе-
нью заявлял журналистам, что не заинте-
ресован в выкупе пакета у банка, но го-
тов поддержать менеджмент компании. 
«Прайм», Анатолий Джумайло

Михаил евРаев,

проработавший на посту за-
мминистра регионального раз-
вития два месяца, представлен 
к назначению на пост замглавы 
Минкомсвязи, сообщил ”Ъ“ источ-
ник в министерстве. Такое предложе-
ние поступило в аппарат правительства, 
рассказал ”Ъ“ источник, близкий к пра-
вительству. По словам собеседника ”Ъ“, 
Михаил Евраев в Минкомсвязи будет 
выполнять функции «продвижения за-
конопроектов и функции взаимодейс-
твия с другими ведомствами». Эта ра-
бота в Минкомсвязи сейчас закрепле-
на за статс-секретарем — замминистра 
Александром Масловым, который, воз-
можно, покинет ведомство, уточнил ис-
точник ”Ъ“ в Минкомсвязи. До Минреги-
она Михаил Евраев восемь лет работал 
в Федеральной антимонопольной служ-
бе, где с апреля 2004 года был началь-
ником управления по контролю и надзо-
ру в области недвижимости, локальных 
монополий и ЖКХ, а с января 2007 го-
да — начальником управления по конт-
ролю за размещением государственно-
го заказа. Михаил Евраев считается од-
ним из идеологов закона о госзаказе 
(ФЗ-94).  Владислав Новый

РосКоМнадзоР

запретит продажу сим-карта-
ми сотовых операторов на улице 
с лотков. Как сообщил замглавы ве-
домства Олег Иванов на встрече с пред-
ставителями операторов, к пунктам про-
дажи сим-карт могут быть предъявле-
ны требования по аналогии с местами 
продажи водки и сигарет. «Можно ввес-
ти такое правило: если у вас площади 
менее 20 м, то вы не имеете права сим-
карты продавать»,— сказал господин 
Иванов. По его словам, при продаже 
сим-карт на улице не требуют паспорт, 
что является нарушением законодатель-
ства. Операторы не против введения та-
ких ограничений. ИТАР-ТАСС

«Ростехнологии»

изменили структуру своих хол-
дингов. Наблюдательный совет гос-
корпорации одобрил передачу холдин-
гу «Росэлектроника» активов двух других 
входящих в нее холдингов — «Сириуса» 
и «Ориона». На базе концерна «Сириус» 
«Ростехнологии» планировали развивать 
проект создания национальной опе-
рационной системы. В 2010 году кон-
церн приобрел контрольный пакет в од-
ном из крупнейших российских разра-
ботчиков операционных систем — ООО 
«Альт Линукс» (см. ”Ъ“ от 8 июля 2010 го-
да). Кроме того, концерну «Радиоэлек-
тронные технологии» передаются акти-
вы холдинга «Авиаприборостроение», 
а холдингу «Высокоточные комплек-
сы» — активы Конструкторского бюро 
машиностроения. В результате у «Рос-
технологий» будет восемь оборонных 
холдингов и пять гражданских. «Сокра-
щение числа холдингов позволяет избе-
жать дублирования функций и сконцент-
рировать имеющиеся ресурсы на ключе-
вых направлениях»,— отметил гендирек-
тор «Ростехнологий» Сергей Чемезов. 
Елена Киселева
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БанКи

Capital  
стал крупнейшим  
миноритарием  
Сбербанка

Инвестиционные фонды группы Capital 
Group в третьем квартале 2012 года су
щественно увеличили свои доли в устав
ном капитале Сбербанка. По времени 
этот процесс совпал с SPO крупнейшего 
российского банка. EuroPacific Growth 
Fund, входящий в семейство American 
Funds под управлением Capital Research 
& Management, за третий квартал уве
личил пакет ADR и GDR Сбербанка с 
40,76 млн до 68,7 млн бумаг суммарной 
рыночной стоимостью $805 млн на конец 

сентября. Другой фонд этого семейства 
— New World Fund — владел на конец 
квартала 7,8 млн ADR на $91 млн. Еще 
один фонд группы — Emerging Markets 
Growth Fund под управлением Capital 
International — на 30 сентября владел 
66,4 млн акций и 228 тыс. ADR Сбербанка 
почти на $200 млн. Его пакет за третий 
квартал не поменялся. В сумме трем фон
дам на конец третьего квартала прина
длежало 1,73% голосов Сбербанка. Это 
самый крупный пакет среди портфельных 
инвесторов, информация о которых до
ступна публично. Доведя свой пакет до 
2%, Capital формально получит возмож
ность выдвигать кандидатов в наблюда
тельный совет Сбербанка (впрочем, пор
тфельщики крупных компаний редко 
пользуются этим правом, обычно голосуя 
за кандидатов, поддержанных независи
мыми консультантами). Еще один круп
ный портфельщик Сбербанка — Lazard 
Emerging Markets Equity Portfolio — в тре
тьем квартале увеличил свою долю в 1,6 
раза, до 161,5 млн акций (0,75% голосов) 
стоимостью $471,5 млн на 30 сентября. 
В SPO принимали участие и средние 

по размеру фонды. Так, у Artisan Emerging 
Markets Fund в третьем квартале появи
лось 2,6 млн акций банка на $7,6 млн. 
В Сбербанке вопрос об участии тех или 
иных фондов в SPO не комментируют. 
В сентябре зампред правления банка 
 Антон Карамзин сообщил, что в рамках 
SPO более десяти инвесторов вложили 
свыше $100 млн каждый. «Интерфакс»

Morgan Stanley  
потерял $5 млн  
на IPO Facebook

Банк Morgan Stanley согласился выпла
тить властям США штраф в размере 
$5 млн, чтобы урегулировать разбира
тельство по делу об IPO Facebook, пишет 
The Wall Street Journal. Один из ведущих 
сотрудников банка Майкл Граймс пытал
ся «оказать ненадлежащее влияние» на 
независимых аналитиков за несколько 
дней до размещения акций Facebook в 
мае 2012 года, говорится в материалах 
следствия. Morgan Stanley являлся глав
ным андеррайтером размещения. 9 мая 

Facebook обновила проспект эмиссии, 
указав на потенциальные риски для вы
ручки в связи с тенденциями в сфере 
рекламы на мобильных устройствах. Че
рез несколько минут после размещения 
обновленного проспекта Сипора Хер
ман, на тот момент занимавшая долж
ность казначея Facebook, начала обзва
нивать аналитиков, общаясь с ними по 
сценарию, написанному от руки Майк
лом Граймсом. Сценарий содержал дан
ные об изменении прогнозов кварталь
ной выручки. В опубликованном про
спекте эмиссии этих данных не было. 
По мнению регуляторов штата Массачу
сетс, Facebook следовало приостановить 
реализацию IPO или позаботиться о том, 
чтобы новые прогнозы были доступны 
более широкому кругу лиц. Штраф — 
первый результат официальных мероп
риятий по итогам IPO Facebook. В судах 
США на данный момент рассматривает
ся свыше 40 исков, связанных с разме
щением Facebook. Акции Facebook, 
 проданные в ходе IPO по цене $38 за бу
магу, подешевели к настоящему времени 
до $26,83. «Интерфакс»

Банкам, недавно решившим 
сделать акцент на розницу, 
приходится увеличивать за-
рплаты, поскольку оплата 
труда сотрудников рознич-
ного блока, как правило, 
привязана к результатам 
продаж. В третьем квартале 
лидером по росту средних 
 зарплат сотрудников стал 
придерживающийся имен-
но такой модели развития 
банк «Санкт-Петербург».

В третьем квартале банк 
«Санкт-Петербург» стал лидером 
по росту средней заработной 
платы, свидетельствуют матери-
алы центра экономических ис-
следований университета «Си-
нергия» (ЦЭИУ «Синергия»), про-
анализировавшего ежеквар-
тальные отчеты эмитентов 42 
крупных российских банков. 
Так, за квартал средняя зарпла-
та сотрудников банка «Санкт- 
Петербург» увеличилась вдвое, 
с 32,4 тыс. руб. на 1 июля до 
73,2 тыс. руб. на 1 октября, отме-
чается в исследовании. При этом 
в среднем у банков, участвовав-
ших в исследовании, размер за-
рплаты сократился на 0,43%.

В банке «Санкт-Петербург» 
двукратный рост средней за-
рплаты объяснили развитием 
розничного сегмента, зарплаты 
сотрудников которого в первую 
очередь привязаны к выполне-
нию плана продаж. «Увеличе-
ние фонда оплаты труда связано 
с созданием резерва предстоя-
щих расходов на персонал,— 
пояснили ”Ъ“ в пресс-службе 

банка.— Эти деньги пока еще не 
выплачены, они запланирова-
ны как годовые премии при ус-
ловии выполнения бизнес-пла-
на, в первую очередь рознич-
ным подразделением».

Напомним, что в конце про-
шлого года банк «Санкт-Петер-
бург» объявил об изменении 
стратегии и усилении доли роз-
ницы, планируя по итогам теку-
щего года увеличить долю кре-
дитов физическим лицам до 9%, 
то есть почти вдвое за год. Со-
гласно отчетности банка по 
международным стандартам за 
третий квартал, по его итогам 
доля розничных кредитов в со-
вокупном портфеле банка соста-
вила 7,9%. При этом третий квар-
тал стал для банка «Санкт-Петер-
бург» наиболее прибыльным в 
этом году. В июле—сентябре 
банк заработал 692,9 млн руб., 
что значительно выше прибыли 
за первые два квартала (123 млн 
и 114 млн руб. соответственно). 

Логично, что в сравнительно ус-
пешном для себя третьем квар-
тале банк создал задел для пре-
мий персоналу, а в не слишком 
удачных для себя — распускал 
их или вообще не сформировы-
вал, отмечает исполнительный 
директор ЦЭИУ «Синергия» Ми-
хаил Кузьмин.

Похожая ситуация в другом 
крупном преимущественно 
корпоративном банке, который 
с недавнего времени также ре-
шил сделать упор на розницу,— 
Промсвязьбанке. Так, по дан-
ным ЦЭИУ «Синергия», в Пром-
связьбанке за третий квартал 
выплаты персоналу выросли 
на 17% по сравнению со вто-
рым — до 79,9 тыс. руб. «Увели-
чение расходов на персонал вы-
звано выросшими расходами 
на систему мотивации специа-
листов по продажам как следс-
твие привязки уровня возна-
граждения сотрудников банка 
к четко сформулированным 

 целевым показателям продаж и 
эффективности»,— пояснила 

”Ъ“ первый вице-президент 
Промсвязьбанка Александра 
Волченко.

Рост уровня средних зарплат 
универсальных банков, недав-
но сделавших ставку на разви-
тие розничного бизнеса, зако-
номерное явление. Зарплаты 
сотрудников корпоративного 
блока в меньшей степени при-
вязаны к конкретным результа-
там продаж, поскольку рост 
продаж в этом сегменте в боль-
шей степени зависит от вне-
шних факторов. При этом рез-
кий рост расходов на персонал 
характерен только для первого 
этапа развития розницы. Так, 
например, Номос-банк, решив-
ший развивать розничный сег-
мент еще несколько лет назад, в 
третьем квартале в отличие 
от своих коллег, показал незна-
чительное сокращение сред-
него размера заработной пла-
ты. По данным ЦЭИУ «Синер-
гия», в третьем квартале зар-
плата сотрудников Номос-бан-
ка снизилась на 7% по сравне-
нию со вторым, составив к 1 ок-
тября 96 тыс. руб. «Увеличение 
расходов на персонал свойс-
твенно тем банкам, которые 
только выходят на розничный 
рынок,— отмечает зампред Но-
мос-банка Владимир Рыку-
нов.— У нас целевые показате-
ли эффективности созданы дав-
но, поэтому иногда мы можем 
даже экономить».

Александра Баязитова

Дорогая розница
Переход банков на работу с физлицами приводит к росту зарплат сотрудников

Дни РОЖДЕниЯ

Сегодня исполняется 50 лет 
президенту и генеральному директору группы «ИСТ» Александру Несису

Его поздравляет предприниматель Александр Мамут:
— Дорогой Саша, тебе, человеку скромному, скажу вполголоса: 
ты — совершенно выдающийся русский предприниматель, 
 тобой гордятся и любят: Родина, трудовые коллективы десят-

ков современных предприятий, построенных тобою, друзья 
и родные. Слава России! Отдельные поздравления Натану 
 Израилевичу.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня ровно год с момента 
официального объединения 
российских фондовых бирж. 
По словам участников рын-
ка, основные проекты за год 
реализовать не удалось, в час-
тности, из-за того что коман-
ды бывших ММВБ и РТС 
до сих пор не сработались.

За прошедший год биржа по-
лучила новое название — «Мос-
ковская биржа», запустила новое 
единое семейство индексов, ко-
торые продолжают историю ин-
дексов ММВБ и РТС, сменила ру-
ководителя. Рубена Аганбегяна, 
который проводил сделку по 
объединению бирж, на посту 
председателя правления заме-
нил Александр Афанасьев. За 
2012 год Московская биржа за-
вершила централизацию кли-
ринговой деятельности на базе 
Национального клирингового 
центра, перевод обращения госу-
дарственных ценных бумаг из 
секции госбумаг в основную сек-
цию торгов. Кроме этого Нацио-
нальный расчетный депозита-
рий получил статус центрально-
го депозитария.

Однако, по словам одного из 
крупнейших участников торгов, 
осуществленные проекты биржи 
в большей степени касаются внут-
ренних процессов, участникам 
торгов не просто заметить разни-

цу. Ключевые проекты, которые 
были заявлены на 2012 год,— пе-
реход на новый режим торгов T+n 
(с частичным депонированием и 
расчетами по сделке через три 
дня), реформа листинга — пере-
несены на следующий год.

«Эти проекты сложные, они 
изменят всю индустрию фондо-

вого рынка, и трудно было ожи-
дать, что они будут реализованы 
за год»,— считает глава НАУФОР 
Алексей Тимофеев. К тому же ре-
форма листинга зависит от реше-
ния регулятора — ФСФР, добавля-
ет он. Впрочем, по словам источ-
ника ”Ъ“, близкого к совету ди-
ректоров биржи, задержки с эти-
ми проектами объясняются тем, 
что на бирже до сих пор нет еди-

ной команды. «Эта проблема от-
нимает много времени, с тем же 
T+n до сих пор ничего не понят-
но: как он будет реализован и ког-
да»,— говорит собеседник ”Ъ“.

Наиболее заметные для участ-
ников рынка изменения про-
изошли на валютном биржевом 
рынке. В этом году на него были 
допущены профессиональные 
участники рынка ценных бумаг 
(ранее доступ имели только бан-
ки), были запущены инструмен-
ты длинных валютных свопов. 
Так, 28 сентября был зафиксиро-
ван рекордный дневной объем 
торгов на биржевом валютном 
рынке — $23 млрд. «Кроме этого 
биржа ввела дополнительную 
комиссию на торговых роботов 
и увеличила шаг цены, что сни-
зило нагрузку на торговую систе-
му биржи и сделало ее более ус-
тойчивой»,— отмечает глава ди-
лингового центра Металлинвес-
тбанка Сергей Романчук. В ре-
зультате количество заявок, не 
приводящих к заключению сдел-
ки, на валютном рынке сократи-
лось примерно в два раза.

Участники фондового и сроч-
ного рынков синергии от объ-
единения не заметили. «Бирже 
не повезло с внешним фоном,— 
говорит господин Романчук,— 
рецессия мировой экономики 
коснулась всех бирж, интерес к 

инвестированию в ценные бу-
маги упал по всему миру». Так, 
по статистике биржи, средне-
дневной объем торгов акция-
ми на прошлой неделе составил 
32 млрд руб., за аналогичный пе-
риод прошлого года он превы-
шал 60 млрд руб.

В таких условиях только ва-
лютный рынок обеспечил бир-
же исполнение бюджета 2012 го-
да по доходам и прибыли, при-
знал Александр Афанасьев. По 
его прогнозу, прибыль группы 
компаний Московской биржи за 
2012 год составит около 10 млрд 
руб. По итогам 2011 года чистая 
прибыль группы по МСФО соста-
вила 6,7 млрд руб. По итогам де-
вяти месяцев 2012 года прибыль 
группы по РСБУ — 7,6 млрд руб.

Участники рынка признают, 
что взаимодействовать с биржей 
стало проще. «С одной биржей 
взаимодействовать всегда легче, 
чем с двумя»,— говорит глава 
Itinvest Владимир Твардовский. 
Тем не менее отсутствие конку-
ренции также повлияло на дейс-
твия биржи. «Если раньше нали-
чие конкурента было важным 
фактором в принятии решений 
по уступкам участникам рынка, 
то теперь этого фактора нет»,— 
отмечает представитель одного 
из крупнейших брокеров.

Петр Руденко

Объединенную биржу 
вытянула валюта
Главные проекты будут реализованы в следующем году

Одним из главных событий 
уходящего года для Пенсион-
ного фонда России стало на-
чало выплат накопительной 
части пенсии. За ней уже об-
ратилось более миллиона че-
ловек. У некоторых граждан 
сумма средств на счете в ре-
зультате неудачного инвести-
рования оказалась меньше 
перечисленных взносов. При 
декларированной сохраннос-
ти накоплений пока не ясно, 
кто в данных конкретных 
случаях должен возмещать 
недостающие средства.

Вчера прошло расширенное 
заседание Пенсионного фонда 
России, на котором подводились 
предварительные итоги работы 
ПФР в этом году, обсуждались 
приоритетные задачи на 2013 
год, в том числе связанные с реа-
лизацией стратегии развития 
пенсионной системы до 2030 го-
да. Одним из вопросов, которые 
рассматривались на заседании, 
были выплаты средств пенсион-
ных накоплений, которые нача-
лись во втором полугодии.

Подавляющее большинство 
граждан, обратившихся в ПФР за 
назначением выплат накопле-
ний,— это получатели трудовой 
пенсии: мужчины, родившиеся 
до 1953 года, и женщины, родив-
шиеся до 1957 года, за которых с 
2002 по 2004 год работодатели 
уплачивали страховые взносы 
на накопительную часть трудо-

вой пенсии по тарифу 2%. С 1 ию-
ля в ПФР обратились более 1,3 
млн граждан. По расчетам ПФР, 
всего претендовать на получе-
ние накопительной части пен-
сии могут около 5 млн человек. 
Из управляющих компаний 
отозвано 7,4 млрд рублей средств 
пенсионных накоплений на вы-
платы пенсии.

При этом уже есть случаи, ког-
да сумма средств на счетах граж-
дан оказывается меньше суммы 
уплаченных за них взносов. 
«Примерно у 400 человек сумма 
средств на счетах меньше, чем 
номинал, то есть сумма, внесен-
ная за них работодателем. Потен-
циально такая ситуация может 
сложиться для 13 тыс. человек, 
которые являлись клиентами не-

государственных пенсионных 
фондов, у которых отобрали или 
приостановили лицензию»,— 
объясняет представитель ПФР 
Марита Нагога.

В течение трех месяцев НПФ, 
лишившиеся лицензии, должны 
передать в ПФР полные реестры 
застрахованных лиц и их де-
ньги. Однако на практике неко-
торые фонды либо не передали 
деньги в ПФР, либо передали в 
меньшем объеме, чем получили 
суммарно взносов от работодате-
лей, либо у них еще не истек 
срок в три месяца. 

Согласно закону «Об инвести-
ровании средств для финансиро-
вания накопительной части тру-
довой пенсии», пенсионные на-
копления являются собственнос-

тью Российской Федерации. До-
ход от их инвестирования не га-
рантируется, но минимально он 
может быть лишь нулевым: по за-
кону «О негосударственных пен-
сионных фондах», НПФ должны 
обеспечить сохранность пенси-
онных накоплений, то есть на 
момент назначения пенсии сум-
ма средств на счете не должна 
быть меньше суммы уплаченных 
взносов. Но это в теории, на прак-
тике же оказалось, что если «ми-
нус» по накоплениям, который 
возникать не имеет права, все-та-
ки возникнет, нет механизма его 
компенсации. На данный мо-
мент существует правовая колли-
зия, признают в ПФР: не опреде-
лено, кто должен возмещать эти 
средства. «Мы обратились в Мин-
фин, Минтруд и ФСФР за разъяс-
нением, поскольку нужно по-
нять, что будет источником фи-
нансирования для таких выплат. 
Срочно необходим закон о гаран-
тии сохранности пенсионных 
накоплений, в котором и будет 
этот источник определен. Людям 
мы объясняем, что сейчас не мо-
жем назначить им выплаты, ес-
тественно, что они недовольны 
этим»,— говорит госпожа Нагога. 
Закон «О гарантировании прав 
застрахованных лиц в системе 
обязательного пенсионного стра-
хования», разработанный Ми-
нэкономразвития, находится на 
рассмотрении в правительстве.

Мария Яковлева

У накоплений отозвали сохранность
Возмещать потери клиентам ликвидированных НПФ оказалось некому
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Расследование Комиссии по ценным бумагам 
и биржам (SEC), в ходе которого власти решили 
выяснить, предоставляет ли высокочастотная 
торговля акциями на бирже неконкурентные пре-
имущества, спровоцировало целый вал жалоб 
на биржи со стороны инвесторов, пишет газета 
The Wall Street Journal. Ассоциация инвестицион-
ных компаний США (Investment Company Institute) 
направила в SEC письмо, в котором обвинила 
американские фондовые биржи в предоставле-
нии компаниям, занимающимся высокочастот-

ной торговлей, преимуществ, способных дезор-
ганизовать рынки. Жалобы по проблеме высоко-
частотной торговли в SEC направляют и другие 
инвесторы. В четверг вопросы, связанные с вы-
сокочастотной торговлей, рассмотрит банковс-
кий комитет Сената. Слушания проходят на фоне 
все усиливающегося оттока инвесторов с откры-
тых рынков. В третьем квартале среднесуточный 
объем торгов упал до минимума за последние 
пять лет — 5,9 млрд акций. По данным аналити-
ческой компании Equity Research Desk, в сред-

нем в текущем году суточный объем торгов нахо-
дился на уровне 6,5 млрд акций, в 2010 году — 
8,5 млрд, в 2009 году — 9,8 млрд акций. Крупные 
инвесткомпании стали все активнее прибегать 
к торговле в dark pools («темные пулы ликвиднос-
ти» — котировки финансовых инструментов на 
этих площадках невидимы для участников рын-
ка). По оценкам Tabb Group, на долю dark pools 
в настоящее время приходится 15% торгового 
оборота рынка акций, тогда как в 2007 году эта 
доля составляла 3%. «Интерфакс»

  м и Р О в а Я  п Р а К т и К а       Р О Б О т ы  Д О ш л и  Д О  С Е н ата

Банк «Санкт-Петербург» в рамках оферты выкупил у инвесторов 86% вы-
пуска (2,58 млн штук) облигаций серии БО-04 по 100% от номинала (1 тыс. 
руб.), говорится в сообщении банка. Ценные бумаги были размещены в де-
кабре 2010 года, ставка первых купонов (с 1 по 4) была установлена в 8,5%, 
а купонов 5 и 6 — 9% годовых. «В условиях отсутствия дефицита ликвиднос-
ти банк намеренно установил достаточно невысокую для текущих условий 
ставку купона,— подчеркивают в пресс-службе банка.— Выкупив большую 
часть выпуска облигаций БО-04, мы снизили долговую нагрузку по опера-
циям фондирования на публичном рынке». «Выгодна операция и инвесто-
рам,— добавляет аналитик Moody’s Семен Исаков.— На рынке есть более 
доходные инструменты того же эмитента. В октябре банк разместил евро-
бонды с доходностью 11% годовых». Отдел финансов

  К О н т Е К С т  
     и н в Е С т О Р ы  С Д а л и  О Б л и га ц и и 

« С а н К т- п Е т Е Р Б у Р га »

За период с января по ноябрь в Пенсионный фонд России (ПФР) поступи-
ло 2,64 трлн руб. взносов на обязательное пенсионное страхование (ОПС). 
Прогнозируется, что всего за 2012 год в фонд поступит более 3 трлн руб. 
страховых взносов на ОПС. Трудовые пенсии более 37 млн россиян в тече-
ние года были проиндексированы два раза: на 7% в феврале и на 3,41% 
в апреле. Социальные пенсии увеличились на 14,1%, размеры ежемесяч-
ных денежных выплат — на 6%, кроме того, была проведена корректиров-
ка трудовых пенсий работающих пенсионеров. Сегодня средний размер 
трудовой пенсии составляет 9424 руб., в том числе трудовой пенсии по ста-
рости — 9800 руб., социальной пенсии — 5942 руб. В 2013 году планирует-
ся дважды повышать трудовые пенсии на показатель уровня инфляции за 
2012 год (ориентировочно 6,5–7%) в феврале и более чем на 3% (по уровню 
роста доходов ПФР в расчете на одного пенсионера) — в апреле. Ожидает-
ся, что размер средней трудовой пенсии в 2013 году составит 10 313 руб., 
социальной — 6169 руб. Мария Яковлева

  К О н т Е К С т  
     п Ф Р  Ж Д Е т  3  т Р л н  Р у Б . 

С т Р а х О в ы х  в з н О С О в

цитата

В рабочем порядке план еди-
ной инфраструктуры мы виде-
ли. На наш взгляд, он нужда-
ется в серьезной доработке
— Дмитрий Панкин,
глава ФСФР, 18 декабря 2011 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Базовая цена на сырье по 

этой формуле составляет $450 
за тысячу кубометров. Стои-
мость газа изменяется раз в 
квартал исходя из средней це-
ны нефтепродуктов в Европе за 
девять месяцев. К этой цене 
применяется скидка 30%, но не 
более $100 за тысячу кубомет-
ров, полученная в 2010 году за 
продление на 25 лет аренды ба-
зы Черноморского флота. Пос-
ле смены власти на Украине 
Киев сразу стал оспаривать 
формулу, пытаясь добиться от 
«Газпрома» ее изменения или 
получения скидки. В этом году 
они говорили как раз о сниже-
нии цены до $350 за тысячу ку-
бометров, считая этот уровень 
справедливым исходя из стои-
мости газа в Восточной Европе 

в январе 2009 года за вычетом 
стоимости его транспортиров-
ки. Однако в монополии всегда 
заявляли, что не видят причин 
для корректировки расчета 
стоимости газа для страны.

Вчера источник ”Ъ“ в прави-
тельстве Украины заявил, что 
страна добилась изменения 
формулы цены и именно поэ-
тому изменился прогноз стои-
мости газа в 2013 году. «Даже с 
учетом изменений конъюнкту-
ры рынка по старой формуле 
цена должна была составить 
$420 за тысячу кубометров, и 
именно она заложена в приня-
тый вчера украинский бюджет 
на следующий год»,— под-
тверждает директор киевского 
Института энергостратегий 
Дмитрий Марунич. Собесед-
ник ”Ъ“ в Минтопэнерго Украи-
ны уточняет, что «новая цена 

”Газпрома“ включает скидку, 

но о том, как ее оформить, пока 
ведутся переговоры».

Однако о каких-либо конк-
ретных встречных уступках в 
адрес России пока ни одна из 
сторон не говорит. Источники 

”Ъ“ уверяли, что Москва была 
готова снизить цену на газ вза-
мен на вступление Украины в 
Таможенный союз.  Якобы 
именно этот вопрос должен 
был рассматриваться в ходе 
планировавшегося вчера, но 
отмененного визита в Москву 
президента Украины Виктора 
Януковича. Посол РФ на Украи-
не Михаил Зурабов уточнял, 
что визит господина Янукови-
ча и его встреча с президентом 
Владимиром Путиным состоят-
ся, только «если во время этой 
встречи можно будет выйти на 
договоренности с подписани-
ем документов», в том числе в 
сфере энергетики. Еще в поне-

дельник пресс-секретарь рос-
сийского президента Дмитрий 
Песков говорил ”Ъ“, что встре-
ча двух президентов возможна 
и российская сторона по этому 
поводу «сохраняет сдержан-
ный оптимизм». Из-за этого да-
же было отменено совещание 
у премьера Дмитрия Медведе-
ва по развитию российского 
шельфа. В конечном итоге, го-
ворят источники ”Ъ“ в украин-
ском правительстве, вместо 
Виктора Януковича в Москву 
для переговоров с «Газпромом» 
приехал глава Минтопэнерго 
Юрий Бойко. Возможно, имен-
но на этих переговорах сторо-
ны должны определиться с вза-
имными уступками и офици-
альной позицией по цене рос-
сийского газа для Украины.

Ольга Мордюшенко,  
Михаил Серов;  
Олег Гавриш, Киев

Украине сформулировали цену

Борющийся с высокой дол
говой нагрузкой «Мечел» 
смог продать свой единс
твенный энергоактив в Бол
гарии — угольную ТЭЦ «Топ
лофикация Русе», но всего 
лишь за €42 млн с учетом 
$18,8 млн долга станции за 
уголь. Это позволит россий
ской компании снизить за
долженность на 0,6%, но в 
конечном итоге актив при
несет «Мечелу» существен
ный убыток, поскольку це
на продажи ТЭЦ в 2,4 раза 
ниже стоимости ее покупки 
в 2007–2010 годах.

«Мечел» избавился от перво-
го из выставленных на продажу 
активов. Компания сообщила, 
что подписала соглашение о 
продаже 100% акций угольной 
ТЭЦ «Топлофикация Русе» бол-
гарской энергокомпании «Топ-
лофикация Плевен» за €27,7 
млн. «Топлофикация Плевен» 
также выплатит долг ТЭЦ в 
$18,8 млн перед «Мечел-Карбо-
ном» за поставки угля и обязана 
взять на себя инвестпрограмму 
станции. По словам старшего 
вице-президента по финансам 
«Мечела» Станислава Площен-
ко, средства будут использова-
ны для выплаты задолженнос-
ти группы и в целом в результа-

те данной сделки долговая на-
грузка компании сократится на 
$55,2 млн (€42 млн). Сделку за-
кроют после получения разре-
шения от болгарской комиссии 
по защите конкуренции.

С сентября «Мечел», долги 
которого достигли $9,4 млрд, 
реализует масштабную про-
грамму распродажи активов 
(см. ”Ъ“ от 26 сентября). Группа 
намеревалась избавиться и от 
двух энергокомпаний — «Топ-
лофикации Русе» и «Кузбассэ-
нергосбыта» (гарантирующий 
поставщик электроэнергии в 
Кемеровской области). Пере-
говоры по продаже энергосбы-
та также идут, говорят в компа-
нии, но контрагентов не на-
зывают.

«Топлофикацию Русе» уста-
н о в л е н н о й  м о щ н о с т ь ю 
400 МВт «Мечел» приобретал у 
Holding Slovenske Electrarne 
(Словения) в два приема. Сна-
чала в 2007 году было куплено 
49% акций за €50,2 млн, затем в 
2010 году был приобретен и 
остальной пакет за €52 млн. 
Тем самым ТЭЦ обошлась «Ме-
челу» в €102,2 млн, что в 2,4 ра-
за выше, чем текущая цена 
продажи с учетом долга (€42 
млн). Но станция требовала 
значительной модернизации: 

ее рабочая мощность при по-
к у п к е  с о с т а в л я л а  л и ш ь 
290 МВт. На данный момент 
ситуация не изменилась, гово-
рят в «Мечеле», хотя заявляют, 
что «Топлофикация Русе» про-
должала исполнение инвесто-
бязательств с ноября 2010 года 
«вплоть до продажи станции». 
Сумму инвестиций и их цели в 
компании не пояснили.

При этом реальная загрузка 
станции оставалась весьма низ-
кой: в 2011 году ТЭЦ выработа-
ла лишь 388 млн кВт•ч электро-
энергии и 236 тыс. Гкал тепла. 
Коэффициент использования 
установленной мощности (если 
учитывать полную мощность 
ТЭЦ в 400 МВт) составлял всего 
11%, отмечает старший анали-
тик ФК «Открытие» Сергей Бей-
ден, добавляя, что Болгария, об-
ладающая собственной АЭС, яв-
ляется энергоизбыточной стра-
ной. Но даже при расчете сни-
женной рабочей мощности за-
грузка «Топлофикации Русе» по 
электроэнергии составляет все-
го 15% от максимума.

Цена продажи с учетом обя-
зательства «Топлофикации 
Плевен» по оплате долга ТЭЦ 
выглядит более адекватной. 
Показатель EBITDA «Топлофи-
кации Русе» в 2011 году соста-

вил €4,2 млн, таким образом 
можно говорить, что стоимость 
ТЭЦ при сделке была оценена 
примерно в 10 EBITDA, что яв-
ляется хорошим результатом, 
отмечает Сергей Бейден. Высо-
кую стоимость станции при по-
купке в «Мечеле» не комменти-
руют. До сих пор российская 
компания объясняла свой ин-
терес к активу, в частности, 
тем, что ТЭЦ обеспечивает ста-
бильное потребление энерге-
тического угля производства 
ОАО «Южный Кузбасс».

Но ситуация на рынке энер-
гетических углей серьезно из-
менилась, отмечает Борис Крас-
ноженов из «Ренессанс Капита-
ла»: если в 2011 году на услови-
ях fob они стоили порядка $120 
за тонну, то сейчас цена упала 
до $80 за тонну. Кроме того, вы-
росли транспортные тарифы, 
что сделало перевозку топлива 
на дальние расстояния менее 
рентабельной. При этом сделка 
по «Топлофикации Русе» не ре-
шит проблем «Мечела», считает 
господин Красноженов, наибо-
лее выгодно продавать дорогие 
ферросплавные активы и дист-
рибуционные центры в Европе 
с высокими постоянными за-
тратами.

Владимир Дзагуто

Polymetal покупает первый 
платиновый актив, Светло
борское месторождение в 
Свердловской области, рас
считывая найти там «сотни 
тонн платины». Продавец — 
зампред правления «Росна
но» Олег Киселев и члены 
его семьи. Они получили 
0,14% новых акций Po ly me
tal рыночной стоимостью 
около $10 млн. Однако сам 
Polymetal пока владеет в ак
тиве только менее 25%, ос
тальное компании придет
ся в течение 2013 года выку
пить у участвующего в сдел
ке «ВТБ Капитала».

Крупнейший российский 
производитель серебра Poly-
metal International Plc (ее основ-
ной актив — российское ОАО 
«Полиметалл») объявил о приоб-
ретении у кипрской Ubergot 
Investments Limited 24,99% ак-
ций ЗАО «Невьянская группа», 
владеющего Светлоборским 
платиновым месторождением 
(Свердловская область). Одно-
временно ЗАО «ВТБ Капитал» 
приобрело у компании Ubergot 
оставшиеся 75,01% акций «Невь-
янской группы» и заключило со-
глашение о продаже этой доли 
Polymetal после согласования 
сделки правительственной ко-
миссией по контролю за иност-
ранными инвестициями.

Сделка была закрыта 17 дека-
бря, и на эту дату ее стоимость 
составляла около $10 млн. Ген-
директор Polymetal Виталий Не-
сис рассчитывает, что одобре-
ние правительственной комис-
сии на сделку будет получено 
через шесть-девять месяцев. 
После этого Polymetal выкупит 
75,01% акций «Невьянской груп-
пы» у «ВТБ-Капитала» за $6,9 

млн, заплаченные за акции 
Polymetal, плюс начисленные 
на эту сумму проценты по став-
ке 7,25% годовых.

Продавец получил около 130 
тыс. новых обыкновенных ак-
ций Polymetal от самой компа-
нии и примерно 390,4 тыс. но-
вых акций Polymetal от «ВТБ-Ка-
питала». В общей сложности 
Ubergot стала владельцем 0,14% 
акций Polymetal. Ubergot при 
этом не получит спецдивиден-
ды, утвержденные советом ди-
ректоров Polymetal 4 декабря, 

так как сделка была закрыта уже 
после завершения определения 
круга лиц, имеющих право на 
выплаты.

Виталий Несис отказался рас-
крыть бенефициаров продавца, 
отметив лишь, что все они — 
российские граждане. Два ис-
точника в отрасли сказали ”Ъ“, 
что основным владельцем ЗАО 
«Невьянская группа» был замп-
редседателя правления «Росна-
но» Олег Киселев. Господин Ки-
селев подтвердил эту информа-
цию, пояснив, что совладельца-
ми компании были также чле-
ны его семьи. ЗАО «Невьянская 
группа», помимо лицензии на 
Светлоборское платиновое мес-
торождение, ранее контролиро-
вало лицензию на расположен-
ную рядом Талицкую золотонос-
ную площадь. Олег Киселев при-

обрел компанию у канадской зо-
лотодобывающей Placer Dome (в 
2006 году была поглощена ком-
панией Barrick Gold).

Виталий Несис пояснил ”Ъ“, 
что компания узнала о возмож-
ности приобретения Светло-
борского проекта, когда покупа-
ла у «Невьянской группы» ли-
цензию на Талицкую площадь. 
Эта сделка была закрыта около 
полугода назад, ее сумма — при-
мерно 10 млн руб. По словам 
господина Несиса, Polymetal 
провел due diligence платиново-

го проекта и нашел его перспек-
тивным. «Это уникальный ак-
тив, лучший из платиновых за 
пределами ЮАР и Зимбабве,— 
говорит Виталий Несис.— Биз-
нес-идея в том, что Светлоборс-
кая площадь будет иметь очень 
важное значение на горизонте 
пяти-десяти лет, учитывая высо-
кую вероятность перебоев в 
поставках платины из Южной 
Африки и Зимбабве».

По сообщению Polymetal, 
компания планирует опублико-
вать оценку ресурсов Светло-
борского по JORC в четвертом 
квартале 2014 года. Виталий Не-
сис уточнил, что Polymetal пла-
нирует вложить в доразведку 
участка $30–35 млн, надеясь, 
что запасы составят «сотни тонн 
платины». «Содержание плати-
ны относительно невысокое — 

1–1,5 г на тонну, но добычу ру-
ды, в отличие от ЮАР и Зимбаб-
ве, можно вести не подземным, 
а карьерным способом»,— отме-
тил господин Несис.

Это первый платиновый ак-
тив Polymetal. «Мы активно 
приобретаем активы в Сверд-
ловской области, усиливая при-
сутствие компании в регио-
не»,— говорит Виталий Несис. 
По его словам, в будущем 
Polymetal будет рассматривать 
возможность приобретения 
платиновых активов, но только 
в СНГ. Валентина Богомолова из 
«Уралсиба» отмечает, что «перс-
пективы рынка платины доста-
точно сильные». Это связано с 
риском возможного снижения 
производства металла в Южной 
Африке, крупнейшем мировом 
производителе, а также с ожида-
емым ростом спроса, прежде 
всего со стороны автопроизво-
дителей (платина используется 
для производства автокатализа-
торов). Решение продавцов со-
гласиться на обмен актива на 
акции компании аналитик счи-
тает «разумным», поясняя, что 
за «гринфилд» актив, требую-
щий доразведки и серьезных 
инвестиций в разработку, вряд 
ли можно было выручить боль-
шую сумму. В то же время в этом 
году акционеры Polymetal полу-
чат дивидендную доходность в 
2% от регулярных дивидендов, в 
3% от специальных, отмечает 
госпожа Богомолова. Кроме то-
го, говорит она, акции Polymetal 
с начала года выросли в цене на 
9%. В дальнейшем, по ее мне-
нию, ожидается похожая диви-
дендная динамика и рост стои-
мости компании, связанный с 
ростом производства.

Денис Скоробогатько

«Мечел» выпустил энергию 
в Болгарии
Но не смог вернуть вложенные деньги

Polymetal добудет платину
У зампреда правления «Роснано» Олега Киселева

 0,14 процента
акций Polymetal получили  
бывшие владельцы Светлоборского 
платинового месторождения

К о н т е К с т « Га з п р о м »  и  E . O n  п о с т р о я т  т Э Ц  д л я  n O r d  S t r E a M

Подконтрольная «Газпрому» Wingas и E.On 
Energy Projects построят когенерационную 
 установку (ТЭЦ) под Грейфсвальдом на точке 
выхода на сушу газопровода Nord Stream. 
Для этого партнеры учредили компанию In
dustriekraftwerk Greifswald, которая займется 
сооружением и эксплуатацией объекта. Стро
ительство ТЭЦ должно завершиться в начале 
2013 года. Станция будет вырабатывать как 

тепловую (полезная мощность — около 
47 МВт), так и электрическую энергию 
(37 МВт). Отходящее тепло газовой турбины 
 будет пропускаться через теплообменник и ис
пользоваться для предварительного подогрева 
газа. В периоды пиковой нагрузки установка 
будет вырабатывать до 200 тыс. МВт•ч элект
роэнергии в год, что достаточно для обеспече
ния электроэнергией 50 тыс. домашних хо

зяйств. Электростанция выполняет техничес
кую задачу по подогреву газа, прошедшего по 
подводной части газопровода под Балтийским 
морем, для его дальнейшей транспортировки 
по сухопутным газопроводам. Выработанная 
электроэнергия будет подаваться в сеть обще
ственного электроснабжения, а на самой бере
говой станции будет использоваться отходя
щее тепло.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

На этой неделе Госдума может принять поправку 
к закону «О госрегулировании производства и обо-
рота алкогольной продукции…», которая отложит 
срок обязательного введения пивоварами счетчи-
ков учета их продукции с 1 января на 1 июля 2013 
года. Сами пивоваренные компании, опасавшие-
ся того, что с нового года им придется работать не-
легально, просили о годовой отсрочке.

С 1 января 2013 года, согласно последней редакции 
закона «О госрегулировании производства и оборота ал-
когольной продукции…», все пивоваренные заводы, и 
том числе мини-пивоварни, должны обзавестись счет-
чиками учета объема готовой продукции. Однако участ-
ники рынка еще осенью предупредили о невозможнос-
ти подключить и опломбировать уже закупленное обо-
рудование, из-за того что своевременно не был утверж-
ден приказ Росалкогольрегулирования (РАР) №46н, ко-
торый определяет параметры работы счетчиков. В связи 
с этим пивовары заявляли о необходимости перенести 
срок ввода счетчиков на один год. Это предложение со-
держалось в протоколе заседания от 22 ноября рабочей 
группы по пивоваренной продукции экспертного сове-
та при РАР. Необходимость переноса сроков пивовары 
объяснили тем, что в противном случае с 1 января им 
придется работать вне закона (см. ”Ъ“ от 5 декабря).

Для того чтобы такой перенос сроков стал возмож-
ным, необходимо провести через парламент изменения 
к федеральному закону. Как рассказал ”Ъ“ зампред коми-
тета по экономполитике Госдумы Виктор Звагельский, от-
дельный законопроект вноситься не будет — отсрочка бу-
дет прописана в виде поправки ко второму чтению зако-
нопроекта о переносе сроков лицензирования перевозок 
спирта. «Первое чтение этого законопроекта может прой-
ти уже в среду,— говорит парламентарий.— В этом случае 
второе и третье чтения с добавлением необходимой пи-
воварам поправки может состояться уже в пятницу, пос-
ле чего 26 декабря закон примет Совет федерации, и до 
конца года подпишет президент». Упомянутый законо-
проект вынесен на рассмотрение Госдумы, указано на ее 
сайте. Препятствий для прохождения поправки депутат 
не видит. «В РАР и правительстве согласны с тем, что пере-
нос сроков нужен»,— говорит он.

По словам господина Звагельского, как и в случае с пе-
реносом сроков лицензирования перевозок спирта, от-
срочка по использованию счетчиков пивоварами будет 
дана на полгода, а не на год, как просили пивовары. В 
компании Efes Rus сомневаются, что отрасли хватит по-

лугодовой отсрочки. «В функционировании счетчиков 
сегодня есть много неясных технических моментов, но 
мы все-таки надеемся, что совместно с РАР нам удастся 
их решить за полгода»,— говорит представитель Efes Rus 
Кирилл Болматов. Руководитель пресс-службы «Балти-
ки» Алексей Кедрин ранее говорил ”Ъ“, что «процедуры, 
связанные с установкой и опломбированием счетчиков, 
могут занять от четырех до шести месяцев» с момента 
опубликования приказа №46н. По мнению господина 
Болматова, в идеале было бы хорошо и вовсе отменить 
счетчики для пивоваров, «контролировать объем произ-
веденного пива можно и при помощи обычных налого-
вых проверок».

В пресс-службе РАР вчера сообщили, что приказ в на-
стоящее время уже прошел регистрацию в Минюсте и 
в ближайшее время будет опубликован в «Российской 
газете», после чего вступит в силу.

Олег Трутнев

Для роста интернет-экономики 
в России необходимо инвестиро-
вать в подготовку кадров, инфра-
структуру и развитие электронной 
торговли, а сам рунет должен быть 
саморегулируемым. Такие выво-
ды обнародовали вчера эксперты 
и участники рынка на конферен-
ции «Итоги года. Рунет 2012». Впро-
чем, внешнего контроля отрасли, 
скорее всего, не избежать: уже су-
ществуют черные списки веб-ре-
сурсов, а Госдума вынашивает пла-
ны по принятию комплексного 
 закона об интернете.

По словам директора Российской ас-
социации электронных коммуника-
ций (РАЭК) Сергея Плуготаренко, KPI 
рунета должны оцениваться через при-
зму экономики, вовлеченности населе-
ния в IT-сегмент и роста инвестицион-
ной привлекательности отрасли. Сти-
мулирование развития интернета в 
России по вышеуказанным направле-
ниям может привести в течение двух-
трех лет к росту вклада интернет-эконо-
мики в ВВП России до 2–3%. Согласно 
данным исследования РАЭК и Высшей 

школы экономики «Экономика рунета 
2011–2012», объем российского сегмен-
та интернет-рынка в 2011 году составил 
553,8 млрд руб. и достиг 1% ВВП. Про-
гноз роста по итогам 2012 года — 30% 
(до 720 млрд руб., или 1,5% ВВП). E-
commerce остается крупнейшим секто-
ром с объемом 309,4 млрд руб.

Уже через два года рунет, продолжа-
ющий страдать от оттока интернет-спе-
циалистов за рубеж, может столкнуться 
с острой нехваткой кадров, предупреж-
дает РАЭК. Для изменения ситуации не-
обходимо создавать комфортные усло-
вия работы интернет-специалистов в 
России, развивать систему колледжей и 
техникумов, стимулировать рынок уда-
ленной работы и вводить облегченный 
налоговый режим, перечисляет Сергей 
Плуготаренко. «Западные венчурные 
инвесторы отмечают, что в России не 
хватает предпринимателей и менедже-
ров проектов того уровня, куда они хо-
тели бы инвестировать»,— говорит пре-
зидент RUSNANO USA Дмитрий Аханов.

По статистике, увеличение средней 
скорости широкополосного доступа в 
интернет в стране в два раза дает рост 

ВВП на 0,3%, указывают в РАЭК. Разви-
вать инфраструктуру доступа в интер-
нет в России, по мнению господина 
Плуготаренко, необходимо за счет госу-
дарственно-частного партнерства в об-
ласти построения и эксплуатации ма-
гистралей и центров обработки дан-
ных. Также государство должно участ-
вовать в стимулировании конкурен-
ции среди провайдеров и упростить 
им доступ к электросетям и инженер-
но-коммунальной инфраструктуре.

Особое внимание ассоциация уделя-
ет проблемам законодательства, в том 
числе реализации 139-ФЗ (закон о чер-
ных списках веб-ресурсов), отмечая, 
что «не удается избежать ситуаций, в 
которых нарушаются законные права 
добросовестных владельцев интернет-
ресурсов, чьи сайты оказываются за-
блокированными из-за концептуаль-
ных недостатков жестко прописанной 
законом процедуры». Среди известных 
случаев блокировки, вызвавших обще-
ственный резонанс, выделяются, в час-
тности, эпизоды с Lurkmore, Rutracker, 
внутренними сервисами Google, игро-
выми энциклопедиями. Ректор Рос-

сийской экономической школы Сер-
гей Гуриев считает одним из главных 
итогов 2012 года то, что «политика на-
конец пришла в российский интернет 
всерьез». «Но действия регуляторов 
еще раз показали, что хотя свобода и 
рынок порождают проблемы, но регу-
лирование обходится обществу и эко-
номике существенно дороже»,— пола-
гает он. Принципы саморегулирова-
ния отрасли должны быть положены в 
основу обеспечения развития иннова-
ций и безопасности интернет-про-
странства, убеждены в РАЭК.

Тем не менее Госдума планирует к 
весне разработать концепцию комп-
лексного закона об интернете. «Он кос-
нется вопросов юрисдикции РФ, уточ-
нения понятийного аппарата и урегу-
лирования ответственности всех сто-
рон»,— заявил на конференции депу-
тат от «Единой России» Роберт Шлегель. 
К обсуждению концепции будут при-
влечены и представители отрасли, за-
верил он, добавив, что законопроект 
может быть внесен в Госдуму уже в 
осеннюю сессию 2013 года.

Роман Рожков

Пивоварам дают полгода
Чтобы установить счетчики продукции

Интернет просит оставить его в покое
Участники рынка хотят инвестиций и саморегулирования

контекст 

Связь

«Ростелеком»   
осваивает Армению

Компания GNC-Alfa («дочка» «Ростелекома» 
в Армении) до конца 2015 года инвестирует бо-
лее $30 млн в строительство сети FTTB («оптика 
до дома»), с помощью которой будет предо-
ставлять услуги фиксированной телефонии, ши-

рокополосного доступа в интернет и платного 
ТВ частным пользователям, сообщил гендирек-
тор компании Айк Фармазян. Во вторник GNC-
Alfa, являющаяся крупнейшим магистральным 
оператором Армении, начала предоставление 
услуг для частных пользователей под брендом 
«Ростелеком». «Прайм»

Организаторы  докупили 
«МегаФон»

Организаторы IPO «МегаФона» выкупили 
в  рамках опциона на переподписку (greenshoe) 
6 756 954 GDR и 195 727 акций компании, что 
составляет 1,121% ее капитала, следует из со-
общения оператора. Акции выкупались по цене 
размещения — $20 за бумагу. Всего в рамках 

greenshoe банки-организаторы — Morgan 
Stanley и Sberbank CIB (глобальные координато-
ры размещения), Credit Suisse, Citi и «ВТБ Капи-
тал» (совместные букраннеры) — могли выку-
пить 8 452 681 акций/GDR (10% от объема раз-
мещения). Таким образом, банки приобрели 
только 82,3% от объема опциона. С учетом 
greenshoe объем IPO «МегаФона» составил 
91 479 500 бумаг, из них 2 153 000 акций и 
89 362 500 GDR. Совокупный объем привлече-
ния составил $1,83 млрд. «Интерфакс»

ФармацевтичеСкая 
 промышленноСть

ФАС оценила торги

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
признала нарушение антимонопольного законо-
дательства фармдистрибуторами ЗАО РОСТА 
и ЗАО «ЦВ Протек» при участии в торгах по закуп-
ке лекарственных средств по программе «Семь 
нозологий» для Минздравсоцразвития, сообщи-
ла служба. Предметом рассмотрения комиссии 
ФАС по делу стали торги на закупку лекарствен-
ных средств «Микофеноловая кислота» и «Ритук-
симаб» с общей суммой госконтрактов 3,4 млрд 
руб., которые проводило Минздравсоцразвития. 
Компании были допущены для участия в торгах и 
присутствовали при их проведении, но поочеред-
но отказались от подачи ценовых предложений. В 
результате этого контракт был заключен с единс-
твенным участником торгов, сделавшим предло-
жение, которое составило 99,5% от начальной 
(максимальной) цены контракта. «Интерфакс»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Депутаты Госдумы от ЛДПР Илья Дроздов, Игорь Лебедев 
и  Валентин Свиридов предлагают с 1 июня 2013 года запре-
тить производство и оборот слабоалкогольных и безалкоголь-
ных энергетических напитков в России. Законопроект они вне-
сли вчера в Госдуму. В пояснительной записке сказано, что до-
кумент призван защитить здоровье населения от воздействия 
энергетических напитков в условиях роста их потребления. 
Особое беспокойство авторов законопроекта вызывает попу-
лярность энергетиков среди молодежи, 20% которой сочетает 
их прием с алкоголем. «В два раза чаще употребившие ”смесь“ 
(чем те, кто принимают только алкоголь) садятся к пьяному во-
дителю в машину, в два раза чаще соглашаются на интимную 
связь или сами вдвое чаще предлагают сексуальные отноше-
ния»,— говорится в записке. Запрет, по замыслу авторов зако-
нопроекта, не будет распространяться на чай и кофе, а также 
произведенные на их основе напитки.

По данным Synovate Comcon, за первые девять месяцев 
этого года потребителями энергетиков назвали себя 7,3% 
россиян старше десяти лет. Самыми популярными марками 
являются Adrenaline Rush, Burn и Red Bull. Олег Трутнев
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«Ничего плохого в укрупнении радиоактивов мы не видим»
Президент «Европейской Медиа Группы» Екатерина Тихомирова о дальнейшем развитии холдинга

Главным ньюсмейкером на рын-
ке радио в уходящем году стал ке-
меровский холдинг «Сибирский 
деловой союз» (СДС) Владимира 
Гридина и Михаила Федяева. Сна-
чала он приобрел «Европейскую 
Медиа Группу» (ЕМГ; управляет 
«Европой Плюс», «Ретро FM», «Ра-
дио 7», «Кекс FM» и «Радио Спорт»), 
затем начал переговоры о покуп-
ке ее главного конкурента — ве-
щательной корпорации «ПрофМе-
диа» (ВКПМ; «Авторадио», «Радио 
Energy», «Юмор FM» и Romantika). 
А в минувшую пятницу ЕМГ ока-
залась единственным участни-
ком объявленного Роскомнадзо-
ром конкурса на создание феде-
ральной спортивной радиосети. 
Винтервью 

”
Ъ“ возглавившая вес-

ной ЕМГ ЕКАТЕРИНА ТИХОМИРО-
ВА назвала сумму, которую новые 
владельцы группы выделят на 
развитие спортивного радио, рас-
сказала, почему СДС всерьез заин-
тересовался радиовещательным 
бизнесом и какие новые задачи 
поставлены перед командой.

— Конкурс Роскомнадзора из-за то-
го, что подана одна заявка, про-
длен еще на две недели, но велика 
вероятность, что ЕМГ будет при-
знана победителем. В связи с этим 
вас поздравлять или, наоборот, вы-
ражать соболезнование?
— Естественно, мы очень хотим выиг-
рать этот конкурс, и, если будем при-
знаны победителем, будем очень это-
му рады.
— Руководитель Роскомнадзора 
Александр Жаров в интервью ”Ъ“ 
говорил, что он пожелал бы удачи 
победителю этого конкурса, а не 
поздравил его, поскольку это че-
ресчур затратный проект и его эко-
номическая выгода сомнительна.
— Мы сознательно пошли на кон-
курс, поскольку понимаем, что со-
здание спортивного радио в России 
без формирования общенациональ-
ной сети невозможно. И когда акцио-
неры покупали «Радио Спорт», они с 
самого начала предполагали, что это 
будет не московский, а общероссий-
ский проект.
— Что подразумевается под сетью: 
просто вещание по всей стране 
или наличие в каждом регионе 
своих окон под собственные ло-
кальные программы?
— Конечно, второй вариант. Особен-
ность России в том, что она очень 
протяженная, разные климатичес-
кие зоны, в разных регионах попу-
лярны разные виды спорта. Поэтому 
если мы говорим о сети, то нужно 
учитывать местные особенности и 
максимально локализовать эфир. 
Как минимум должны быть местные 
новости, в которых освещаются мес-
тные спортивные события. Хорошо 
бы, чтобы были обсуждения в эфире 
местных событий. Поэтому там, где 
у нас нет филиалов, мы будем искать 
партнеров, которым отдадим в уп-
равление радиостанцию как раз для 
того, чтобы максимально локализо-
вать эфир.
— Транслировать по радио спор-
тивные состязания в эпоху, когда 
уже есть не только обычное ТВ, но 
и интернет-вещание, достаточно 
рискованная затея. Я еще могу 
представить радиокомментатора 
на футбольном или хоккейном 
матче, но трансляция соревнова-
ний по настольному теннису или 
спортивной гимнастике выглядит 

уж чересчур экзотичной. Вы счита-
ете, это будет востребовано?
— Важна не сама трансляция, а ин-
формация и интерактивное обсужде-
ние. Специфика «Радио Спорт» в том, 
что оно дает возможность высказаться 
болельщикам. Даже в том формате, в 
котором «Спорт», существовал до сих 
пор, его основой был интерактив. Ес-
ли анализировать рейтинги, то они 
резко взлетали как раз в преддверии 
спортивного события или уже после 
него, когда была возможность позво-
нить в студию и с любимым ведущим 
подискутировать.

При этом мы, как известно, уже 
приняли решение в следующем году 
переформатировать «Спорт». Мы к 
этому долго готовились, первым де-
лом обратились к зарубежному опыту, 
привлекли консультантов. Приехал 
американский специалист, который 
помог нам провести различные ис-
следования, у нас было несколько ги-
потез по реформированию станции, 
победила концепция sport news talk. В 
чем отличие от нынешнего «Спорта»? 
Безусловно, спортивная информация 
как была, так и остается, но должно 
улучшиться качество контента, поя-
вится большая оперативность. При 
этом мы расширим круг тем, которые 
также интересуют лояльную к спорту 
аудиторию: отдых, увлечения, лайфс-
тайл и т. п. Тем самым мы рассчитыва-
ем увеличить рейтинг «Спорта» за счет 
создания не только сети, но и усовер-
шенствованного контента.
— Государству спортивная радио-
сеть нужна в преддверии универ-
сиады в Казани и Олимпиады в Со-
чи. Как на «Спорте» будут осве-
щаться эти топ-события?
— К универсиаде сеть запустить не по-
лучится при всем нашем желании. В 
среднем на то, чтобы начать вещание 
в одном городе, уходит два года: так 
называемая расчистка частоты (устра-
нение различных помех, которые мо-
гут возникнуть с началом веща-
ния.— ”Ъ“), все необходимые согласо-
вания, тестовое вещание и т. д. Перед 
нами стоит задача запустить всю сеть 
за один год до Олимпиады. Это тита-
нический труд.

Непосредственно про само осве-
щение: у нас в Сочи есть филиал, что 
упрощает нам работу. Наши коррес-
понденты будут аккредитованы и бу-
дут вести свои репортажи с места со-
бытий, делиться своими эмоциями. 
На затратах мы экономить не будем. 
Но очень важно отметить, это проект 
не только под Олимпиаду. Вся спор-
тивная сеть — это наша долгосрочная 
стратегия. Спорт рано или поздно ста-
нет востребованным в нашей стране.

Если переходить к экономике про-
екта, то мы оцениваем затраты при-
мерно в 1 млрд руб. Это и расходы на 
техническое построение сети, приоб-
ретение необходимого оборудования 
и, конечно, инвестиции в контент. 
Специалисты знают, что круглосуточ-
ное информационное вещание требу-
ет больших затрат. Нам только штат со-
трудников предстоит увеличить как 
минимум в два раза.
— Это будут средства собственно 
ЕМГ или заемные от владельцев 
или внешних инвесторов?
— Это деньги «Сибирского делового 
союза». Инвестировать в проект будет 
он. Наверняка прибыль самой ЕМГ 
как одного из активов СДС также бу-
дет инвестироваться в «Спорт». Но в 
самой ЕМГ мы «Спорт» считаем пока 
отдельно, чтобы не размывать эконо-
мическую базу.

И хотя проект будет дотацион-
ным, мы будем развивать рекламные 
продажи «Спорта». В отличие от мно-
гих других радиостанций у «Спорта» 
100% лояльной аудитории. Она по-
нятна рекламодателям. Мы уже об-
суждали с ними и рекламными 
агентствами будущую сеть, и они со-

глашаются, что коммерчески это ин-
тересный проект. Правда, тут есть 
один момент: полноценно зарабаты-
вать мы сможем только тогда, когда 
«Спорт» как федеральная сеть начнет 
измеряться. А это произойдет не сра-
зу. Эти данные появятся только в 2015 
году, и мы сможем полноценно про-

давать рекламу на «Спорте». Поэтому 
2013–2015 годы сеть будет жить в ос-
новном на дотации СДС.
— Покупка «Радио Спорта» осенью 
2011 года не вызвала переполоха — 
просто нашелся новый хозяин 
проблемного актива. Вопросы к 
СДС возникли после того, как он 
купил уже ЕМГ. И до сих пор нет от-
вета: зачем СДС занялся радиове-
щательным бизнесом на федераль-
ном уровне?
— Акционеры считают этот бизнес 
коммерчески привлекательным. У не-
го достаточно высокая рентабель-
ность, более 20%. В принципе они мог-
ли выбрать любой другой бизнес. СДС 
никогда не концентрировался на од-
ной угольной отрасли, это большой 
многопрофильный холдинг.
— Когда было куплено «Радио 
Спорт», для вас уже было понятно, 
что одной этой станцией дело не 
ограничится?
— Конечно. Необходимы были парт-
неры, ресурсы, чтобы развивать этот 
актив. Нужны профессионалы, их 
опыт, база, уникальные знания. Ко-
нечно, акционеры понимали, что не 
создадут федеральную спортивную 
сеть только своими силами.
— Год назад было объявлено о про-
даже французской Lagardere всей 
ЕМГ. Справедливо ли утверждать, 
что СДС увел этот актив прямо из-
под носа ее основателя и бывшего 
президента Жоржа Полински?
— Мы не чувствовали такой конку-
ренции. Просто сделали предложе-
ние, и оно устроило Lagardere. Воз-
можно, для Жоржа наше появление 
и стало неожиданностью, просто он 
уже свыкся с мыслью, что ЕМГ ку-
пит он.
— Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) дала согласие 
структуре СДС — ООО «СДС Меди-
ахолдинг» — разрешение на по-
купку ЕМГ только весной. Но еще 
30 декабря 2011 года собственни-
ками ЕМГ стали четыре компа-
нии из Кемерово, две из которых 
были учреждены никому не из-
вестными лицами. Зачем они по-
надобились?
— Ничего странного в этом нет. Ско-
рее всего, это было связано с тем, 
что необходимо было быстро про-
финансировать сделку. Когда она 
осуществилась, надо было навести 
порядок в структуре собственности. 
Это и произошло.
— А купил группу все-таки СДС или 
его акционеры? Просто с весны уч-
редителями ООО «СДС Медиахол-
динг», сейчас головной структуры 
всей ЕМГ, являются Михаил Федя-
ев (50%), депутат Госдумы Влади-
мир Гридин (25%) и его сыновья 
Андрей и Сергей (по 12,5%).
— Да, это так, но доля Владимира Гри-
дина находится в доверительном уп-
равлении. Эти же люди являются вла-
дельцами СДС, поэтому можно гово-
рить, что ЕМГ — актив СДС.
— В интервью ”Ъ“ в минувшем ап-
реле Жорж Полински, объясняя 
причины своего ухода из ЕМГ, го-
ворил, что Владимир Гридин ве-
дет себя не как акционер ЕМГ, а 
как ее менеджер: «Вмешивается в 
программные вопросы, экономи-
ческие, коммерческие, даже в ли-
зинг автомобилей он вникает!» 
Серьезное обвинение для депута-
та Госдумы.
— На самом деле Гридин появился в 
этом офисе, может быть, один раз — 
пришел посмотреть, где располага-

ется офис ЕМГ. Жорж Полински не 
мог знать о том, вмешивался ли Вла-
димир Гридин в какие-то дела или 
нет. Это искажение информации с 
самого начала.

По поводу программной полити-
ки. Специалисты понимают, что это 
абсурд. В основе успеха этого бизнеса 
лежит уникальный контент радио-
станций. Акционеры купили не ин-
формационную станцию, на новости 
которой они могли бы теоретически 
как-то влиять. Они купили музыкаль-
ное радио. По поводу оперативных 
вопросов. Первые месяцы после сдел-
ки я осуществляла свои полномочия в 
ЕМГ в качестве вице-президента СДС. 
Моей задачей было просканировать 
экономическую и хозяйственную де-
ятельность группы. Я действительно 
обсуждала с Михаилом Юрьевичем 
Федяевым, председателем совета ди-
ректоров ЕМГ, подробно все вопросы. 
Я делилась с ним своими мыслями, 
своими выводами. Это так. Лизинг ав-
томобилей — это, извините, как раз 
пример таких затратных составляю-
щих, чья целесообразность вызвала 
вопросы.
— Господин Полински в интервью 
говорил, что как раз Михаил Федя-
ев не интересуется ЕМГ, а вот депу-
тат Гридин — наоборот.
— Еще раз. Господин Гридин был в 
офисе ЕМГ как на экскурсии. Он не 
проводил совещания, не руково-
дил, не занимался оперативным уп-
равлением. Все текущие дела я об-
суждала с Михаилом Юрьевичем Фе-
дяевым. Это интерпретация госпо-
дина Полински. И говорить с вла-
дельцем бизнеса о лизинге автомо-
билей абсолютно нормально. Акци-
онеры купили бизнес. Они хотят по-
нимать, сколько лет потребуется, 
чтобы окупить их инвестиции. Они 
не приобретали стартап, чтобы ска-
зать: «Вы им дальше управляйте, а 
мы будем довольствоваться тем, что 
вы нам будете давать в виде прибы-
ли». Они купили бизнес, чтобы эф-
фективно им дальше управлять. И 
уже сегодня можно говорить, что по 
итогам 2012 года рентабельность 
бизнеса (по EBITDA.— ”Ъ“) c 21% уве-
личится до 26%. Это удалось сделать 
как за счет увеличения доходов, так 
и за счет сокращения раздутых изде-
ржек. При этом на фоне общего со-
кращения расходов мы увеличили 
затраты на контент и продвижение 
радиостанций.

Такая же экономика сохранится и 
в 2013 году. Доходы у нас запланиро-
ваны выше рынка. Тут мы за основу 
берем уже озвученные максималь-
ные прогнозы. И мы намерены со-
хранить тот же уровень рентабель-
ности. В амбициозном плане даже за-
ложен рост доходности на один про-
центный пункт. При этом затраты на 
продвижение контента увеличатся 
на 32% по сравнению с 2012 годом. То 
есть все неразумные расходы сокра-
щаются, инвестиции в продукт — 
увеличиваются.
— Вы поработали в СДС, знаете 
этот холдинг изнутри. В чем отли-
чие корпоративных культур СДС и 
ЕМГ? Какие плюсы вы обнаружили 
здесь и чего вам не хватает из того, 
что было и остается в СДС?
— Акционеры СДС действительно со-
здали огромный холдинг, и за очень 
короткое время. Они действительно 
эффективные менеджеры: за все, что 
они берутся, у них получается. Я с чет-
вертого курса воспитывалась в СДС, и 
меня, по сути, там вырастили как про-

фессионала. Главное, что отличает 
СДС, системность. Во всем. И долго-
срочные цели. Я должна сегодня по-
нимать, к какому результату приведет 
каждый мой шаг, который я и моя ко-
манда делаем сегодня. Акционеры 
СДС никогда не довольствуются теку-
щим. Да, эти твои результаты хороши, 
но как они укладываются в долгосроч-
ную перспективу? Поэтому разница 
есть. Не в культурах, а в стратегии. 
После 2008 года стратегии ЕМГ, по су-
ти, не было, была лишь краткосроч-
ная тактика — максимальное извле-
чение прибыли сегодня. Без вложе-
ния в развитие форматов, без инвес-
тиций в развитие группы в целом. И 
это уже привело к некоторым отрица-
тельным тенденциям.
— Например?
— Еще несколько лет назад ЕМГ по со-
вокупной аудитории всех ее станций 
была в Москве лидером. Но это первое 
место было утрачено.
— Жорж Полински признал это 
упущение, объясняя его тем, что 
решил сосредоточиться на разви-
тии продаж интернет-рекламы.
— Но меры не были приняты, страте-
гия не изменилась. При этом, конеч-
но, ЕМГ сохранила свое лидерство на 
общенациональном уровне. Сегод-
ня, кстати, ЕМГ вновь первая в Моск-
ве по аудитории, но это произошло 
исключительно за счет того, что в со-
став группы вошло «Радио Спорт». 
Наша главная задача теперь — вер-
нуть лидерство своими четырьмя му-
зыкальными форматами.
— Мы подошли к главному вопро-
су. У СДС уже есть ЕМГ, в которой, 
судя по вашим словам, предстоит 
еще многое усовершенствовать. 
Зачем тогда СДС еще и ВКПМ? Вы 
все-таки покупаете своего главно-
го конкурента?
— Переговоры ведут владельцы биз-
неса. Я не знаю, когда переговоры за-
кончатся и какое решение в итоге бу-
дет принято.
— Но у владельцев СДС желание ку-
пить ВКПМ по-прежнему есть? Да-
же после отзыва в июне ходатайс-
тва из ФАС?
— Да, есть. Ничего плохого в укрупне-
нии радиоактивов мы не видим. На-
оборот, одни плюсы. Если бы «Автора-
дио» напрямую конкурировало с «Ев-
ропой Плюс», возникли бы сложнос-
ти, и вряд ли бы СДС был заинтересо-
ван в покупке ВКПМ. Но основные ак-
тивы, локомотивы двух холдингов, 
все-таки не пересекаются, а могут друг 
друга взаимодополнить.
— Почему же сделка до сих пор не 
состоялась?
— Не могу сказать. Повторюсь, пере-
говоры по-прежнему идут.
— Говорят, что все ждут разреше-
ния на сделку от самого главного 
человека в нашей стране…
— Вряд ли правильно об этом спра-
шивать меня.
— Есть ли еще на рынке какие-то 
активы, которые могут быть по-
тенциально интересны для СДС?
— Нам предлагают купить за очень 
большие деньги станции на локаль-
ных рынках. Наверное, считают, что 
мы готовы не считая тратить деньги. А 
серьезных предложений нет, потому 
что все знают, что мы в сделке с ВКПМ.

Интервью взял  
Сергей Соболев

полная версия 
kommersant.ru/1910

Нам предлагают купить за очень большие 
деньги станции на локальных рынках. 
Наверное, считают, что мы готовы, 
не считая, тратить деньги

Родилась в 1981 году в городе Березовский Кемеровской области. В 2003-м окончила 
экономический факультет Кемеровского государственного сельскохозяйственного 
университета. Сейчас завершает обучение в Российской академии государственной 
службы при президенте РФ по специальности «Политико-административное управле-
ние». В 2006 году стала главным редактором кемеровской газеты «Союз», в 2008-м — 
директором ИД «Русская тройка», в июле 2009-го — гендиректором компании «СДС 
Медиахолдинг» — подразделения «Сибирского делового союза». В апреле 2012 года 
назначена президентом «Европейской медиа группы». Замужем, воспитывает сына.
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Создана на базе запущенной в 1990 году коммерческой радиостанции «Европа Плюс 
Москва». С 2004 года единственным владельцем группы была французская Lagardere. 
В декабре 2011 года она продала всю «Европейскую Медиа Группу» (ЕМГ) за $162 млн 
(с учетом $12 млн наличности на счетах компании) кемеровскому холдингу «Сибирский 
деловой союз», который на тот момент уже владел вещающим в Москве «Радио Спорт». 
Сейчас ЕМГ управляет радиосетями «Европа Плюс» (вещает в 259 городах), «Ретро FM» 
(249 городов), «Радио 7» (60 городов), «Кекс FM» (10 городов) и «Радио Спорт» (7 горо-
дов), а также ретранслирует в Москве петербургское «Радио Рекорд». По данным иссле-
довательской компании TNS Russia за август—октябрь 2012 года, совокупная доля всех 
станций ЕМГ в Москве среди всех слушателей радио старше 12 лет составляет 13,5%. 
Сейлз-хаус группы «Медиа Плюс» продает также рекламу на станциях «Мультимедиа Хол-
динга» («Наше радио», Best FM, Rock FM, Ru.fm) и в интернете. Заявленная выручка в 2011 
году — 2,2 млрд руб. (с учетом бартера), EBITDA — 461 млн руб.
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В российский прокат выходит 
«Хоббит: нежданное путешествие» Питера Джексона. 
Рецензию читайте в ”Ъ“ завтра

В Париже на сцене Opera Garnier про-
ходят ежегодные показы учеников 
французской L’ecole de danse — ста-
рейшей балетной школы, которая в 
2013 году отпразднует свое 300-ле-
тие. Открытые уроки предваряют 
масштабные юбилейные торжества, 
запланированные на апрель, и при-
званы укрепить международную ре-
путацию французской школы, ис-
правно поставляющей балету Париж-
ской оперы идеально обученных ар-
тистов. Сценическую версию учебной 
программы посмотрела МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Традиция открытых показов по итогам 
первого триместра учебного года, равно 
как и ежегодный выпускной спектакль, 
датируется 1977 годом и принадлежит 
Клод Бесси — директору-реформатору ба-
летной школы Парижской оперы. До этого 
«маленьких крысят», как принято назы-
вать учеников, задействовали лишь на 
вторых ролях в грандиозном дефиле в на-
чале сезона. Нынешняя начальница, быв-
шая прима Оперы Элизабет Платель, при-

нявшая эстафету руководства в 2004 году, 
решила все традиции не только сохра-
нить, но и упрочить. Ведь именно на них 
держится непоколебимый авторитет 
французской школы классического танца, 
основы которой заложил еще Людо-
вик XIV. «Король-солнце», покровитель ба-
лета, изначально придумал Королевскую 
академию танца исключительно для со-
вершенствования мастерства придвор-
ных артистов. «Танец делает человека бо-
лее ловким на службе королю как на поле 
битвы, так и в его развлечениях»,— гово-
рилось в указе. И лишь спустя полвека, в 
1713-м, школа принялась за исполнение 

своих сегодняшних обязанностей, а имен-
но за воспитание артистов балета для 
труппы Парижской оперы.

Учебный процесс представляют в три 
декабрьских выходных. На это время сце-
на Opera Garnier становится балетным 

классом, а ученики (утром — младших 
классов, после обеда — старшеклассники) 
и их педагоги — артистами. Всего шесть 
уровней обучения, на каждом мужской и 
женский класс. Таким образом на глазах 
у зрителей — а зал заполняется даже в де-

сять утра — маленькие tendu превращают-
ся в большие батманы, простые вращения 
в воздушные туры, а высокие полупальцы 
вырастают до пуантов. Самым юным уче-
никам восемь лет. С их первых школьных 
дней и вплоть до выпуска педагоги не ус-

тают твердить азы: чистые позиции, чет-
кие направления, строгая вертикаль кор-
пуса, на прыжках толкаться ногами, а не 
всем телом, на пуанты мягко подниматься, 
а не вскакивать, и железная техника не от-
меняет танцевального верха и мягких рук.

Впрочем, французская школа сегодня 
может гордиться не только образцовой 
академической выучкой, но и сильными 
классами современного танца. Почти по-
ловину репертуара Оперы составляют ба-
леты современных хореографов, и гово-
рить на их языке, отличном от классичес-
кого, детей в школе приучают с самого на-
чала. Во втором отделении те же малы-
ши, которые только что старательно фик-
сировали «два плеча — два бедра», свобод-
но «разбирают» свои тела на части. Головы, 
шеи, плечи, бедра шустро работают изоли-
рованно друг от друга. Тут же были пред-
ставлены и фрагменты уроков по народно-
характерному и историко-бытовому танцу. 
«Не забывайте, что вы танцуете все вместе 
и для зрителей»,— жестко пресекала педа-
гог любые попытки учеников выделиться 
из строя.

Одним из самых эмоциональных и эф-
фектных уроков оказался класс пантоми-
мы. Французы ценят актерское мастерс-
тво в балете едва ли не выше виртуознос-
ти, поэтому с малолетства ученики занима-
ются этим предметом не просто прилежно 
— вдохновенно и радостно. Надо видеть, 
как живо по команде учителя они удивля-
ются, негодуют, возмущаются, ссорятся и 
мирятся. Учебный этюд на тему повседнев-
ной жизни (семья на пикнике в парке) вы-
дал блестящую галерею парижских типа-
жей: нервно фыркающая по сторонам ма-
дам, флегматичный отец семейства, непос-
лушные дети, прогуливающийся неподале-
ку сноб и даже маленькая глупая собачка.

О том, какой ценой даются сценическая 
легкость и естественность, французы пред-
почитают не говорить. Железная дисципли-
на, никаких поблажек, и выживает (то есть 
попадает в труппу Парижской оперы) здесь 
сильнейший. Это правило работает вот уже 
300 лет. И за свою мечту ученики готовы 
лечь костьми, что они и продемонстриро-
вали в финале, выстроившись на сцене в 
сакральное слово — «Opera».

ШКОЛА БАЛЕТ

Танец маленьких крысят
Показы балетной школы Парижской оперы

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Внушительный фантом
«Лоэнгрин» Клауса Гута в «Ла Скала»

Миланский театр «Ла Скала», как и положено 
музыкальной Мекке, живет по собственному ка-
лендарю и открывает оперный сезон в декабре. 
Посвященный двухсотлетию главных оперных 
романтиков Рихарда Вагнера и Джузеппе Вер-
ди год музыкальный руководитель театра Дани-
эль Баренбойм начал с премьеры вагнеровско-
го «Лоэнгрина» в постановке немецкого режис-
сера Клауса Гута. С подробностями из Милана — 
ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

На спектакле Клауса Гута отчетливо осознаешь, что 
современность обнаруживает себя на сегодняшней ев-
ропейской сцене отнюдь не в поверхностных внешних 
приметах, призванных актуализировать действие 
классических оперных саг, и даже не в смелых трак-
товках, радикально переосмысливающих первоисточ-
ник. Миланский «Лоэнгрин» на первый взгляд произ-
водит впечатление спектакля как будто вполне тради-
ционного — костюмной, исторической постановки, в 
которой находится место и пышно-красочному свадеб-
ному обряду, и даже, страшно сказать, эффектной бит-
ве на мечах,— и при всем при этом оставляет ощуще-
ние небывалой художественной свежести и новизны. 
Его современность — в особой оптике, позволяющей 
театру по-новому взглянуть на хорошо, казалось бы, 
знакомый текст вагнеровской партитуры.

Из Х столетия действие перенесено в годы создания 
оперы — в циничную эпоху промышленного переворо-
та, от которой романтики, как известно, спасались бегс-
твом в ирреальное пространство фантазии и вымысла. 
Этим же маршрутом следует и спектакль Клауса Гута. Со-
зданное художником Кристианом Шмидтом пространс-
тво условно: его можно принять одновременно и за по-
лутемный зал основательного немецкого особняка, и — 
с оглядкой на давящую клаустрофобичность павильона 
— за пустынный холл респектабельной клиники для ду-
шевнобольных. Конкретика тут не так уж и важна — ку-
да важнее сама задаваемая чеканным ритмом сценогра-
фии атмосфера времени, персонифицированного в фи-
гуре героя Рене Папе, играющего в миланском «Лоэнг-
рине», конечно, не полулегендарного короля Генриха 
Птицелова, а высокопоставленного немецкого чинов-
ника середины позапрошлого века.

В центре замысла Клауса Гута оказывается вовсе не 
тот герой, чьим именем названа опера. Режиссер выво-
дит в протагонистки Эльзу (Энн Петерсен), в пластичес-

ком прологе оплакивающую трагическую смерть свое-
го брата. Это, по господину Гуту, исходное событие ваг-
неровского сюжета: рано оставшаяся без отца, потеряв 
последнего близкого себе человека, Эльза одержимо 
ищет того, кто мог бы стать ее спутником и защитни-
ком. Сомнамбула с расширенными зрачками, нервно 
грызущая ногти и страдающая от чесотки, она поми-
нутно опускается на подмостки — изнеможенная то ли 
экстатическими видениями, то ли припадками паду-
чей. Действие спектакля прослаивается ее болезнен-
ными видениями, флешбэками из детства, отважно 
разыгрываемыми юными артистами миманса, а в ка-
кой-то момент становится окончательно понятно, что 
все происходящее на сцене является порождением рас-
строенного сознания Эльзы.

Его детищем оказывается и сам Лоэнгрин, при пер-
вом своем появлении лежащий на подмостках, скрю-
чившись в позе эмбриона. Как две капли воды похо-
жему на повзрослевшего брата Эльзы, заглавному ге-
рою в миланской постановке уготована роль экрана, 
на который персонажи спектакля Клауса Гута проеци-
руют свои страхи, мечты и комплексы. Окружающие 
видят в Лоэнгрине прежде всего сильного правителя, 
способного занять место безвременно скончавшего-
ся отца Эльзы. Ее опекуны Ортруда и Тельрамунд (со-
ответственно Эвелин Херлициус и Томас Томассон) — 
того, кого можно было бы обвинить во всех своих бе-
дах. И наконец, для самой Эльзы Лоэнгрин — тот, кто 
смог бы не только заменить ей брата, но и стать мужем. 
Господин Гут стал автором едва ли не первой в истории 
вагнеровской оперы постановки, при просмотре кото-
рой не возникает вопроса, а почему, собственно, же-
них Эльзы просит свою невесту не задавать ему роко-
вого вопроса, откуда он и кто он такой. Получив на не-
го ответ, в финале спектакля Эльза понимает, что име-
ет дело не с реальным человеком, а с фантомом, смут-
ным объектом желания — в момент горького осозна-
ния правды, естественно, перестающим существовать 
вместе с миром, созданным бессознательным героини.

Со скульптурной пластичностью вылепленный Да-
ниэлем Баренбоймом, этот невероятно психологи-
чески достоверный и подробный «Лоэнгрин» был бы 
трудно представим без выдающегося кастинга во гла-
ве с Йонасом Кауфманом, в очередной раз подтвердив-
шим свое звание главного вагнеровского певца наших 
дней. Его Лоэнгрин — художественный феномен, раз-
рушающий все стереотипы о том, как должен выгля-
деть и как должен звучать вагнеровский тенор. Тончай-
шие детали интонирования, мягчайшее piano, никако-
го силового напряжения в голосе, ни малейшего фор-
сирования звука, льющегося так же естественно, как 
в романтической немецкой песне. Слушая господина 
Кауфмана в «Ла Скала», отчетливо осознаешь границу, 
отделяющую просто хорошую интерпретацию от вы-
дающейся: если первая воспринимается новым эта-
пом исполнительской истории, то вторая переписыва-
ет традицию заново, начиная ее с чистого листа — это 
как раз случай миланского «Лоэнгрина».

В рамках фестиваля «Зимняя эйфория» 
прошли показ и обсуждение документаль-
ного фильма «Это просто болезнь». Одно-
временно в прокат вышла игровая карти-
на «Я буду рядом». О двух частях проекта 
режиссера Павла Руминова рассказывает 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Премьера «Я буду рядом» состоялась летом на 
«Кинотавре» и получила большой резонанс. Жю-
ри престижного сочинского смотра предпочло 
фильмам статусных режиссеров работу Павла Ру-
минова, человека явно одаренного, но с непрос-
то складывающейся судьбой. Он давно обнару-
жил вкус к современной дизайнерской, высоко-
технологичной режиссуре — и вот наконец полу-
чил возможность продемонстрировать свои та-
ланты во всей красе. Мелодраму о молодой уми-
рающей от опухоли мозга матери, которая по-
дыскивает приемных родителей для любимого 
сына, Руминов вырезал из сериала, снятого им 
в соответствии с прогрессивными технология-
ми: ручная камера под Триера, саспенс под Лин-
ча плюс действительно прекрасная роль Марии 
Шалаевой, про героиню которой можно сказать: 
«Смерть ей к лицу».

При всех своих достоинствах это кино, де-
монстрирующее «новую спонтанность», выгляде-
ло если не конъюнктурным, то компромиссным. 
Это не помешало ему совсем недавно повторить 
успех на фестивале «Сталкер» — снова главный 
приз. Выяснилось также, что пресловутый руми-
новский сериал (которого пока никто так и не ви-
дел) не есть начало и исток фильма, что ему пред-
шествовала совсем другая, документальная исто-
рия — сама по себе чрезвычайно интригующая. 
Павел Руминов, как и многие другие режиссеры 
его поколения, разочаровался в артхаусе — да и 
в так называемом коммерческом кино тоже. Меч-
та кинематографиста — почувствовать себя вос-
требованным и полезным, прорваться к зритель-
ским массам — обусловлена сегодня тысячью 
«но», в которых вязнет всякий энтузиазм. Выход 
нашелся неожиданный: Руминов познакомил-
ся с людьми, которые, не теряя духа и веры в по-
беду, борются с раком, считая, что это не приго-

вор, а просто болезнь. И стал снимать кино о мо-
лодых парнях и девушках с этим драматическим 
опытом, а также о родителях больных детей. По-
лучился терапевтический фильм, предназначен-
ный прежде всего для показа в больницах и хос-
писах, но имеющий также свою эстетику: назо-
вем ее эстетикой эйфории.

Люди чаще всего отгораживаются от негатив-
ных эмоций, от ужасов, смертей и болезней, а 
когда вынужденно сталкиваются с ними, мгно-
венно впадают в депрессию. На презентации 
фильма «Это просто болезнь» в «Ролане» можно 
было увидеть диаметрально противоположную 
человеческую реакцию. Картину представляли 
— помимо режиссера и продюсера Анастасии Ра-
гозиной — три чудесные девушки, пережившие 
несколько курсов химиотерапии и победившие 
болезнь. А в зале среди прочих сидели люди, ко-
торым это еще только предстояло,— и учились.

Глядя на пышущих здоровьем Дашу Арефье-
ву, Машу Бырдину и Карину Реснянскую, трудно 
было представить любую из них жертвой тяжело-
го недуга. Еще больше поражали их речи: они го-
ворили, что предпочитают называть болезнь ис-
пытанием и обязаны ему тем, что встретили пре-
красных людей, в корне поменяли отношение к 
жизни. И еще — им теперь особенно близка и по-
нятна та обостренная, сильная эмоция, которую 
мы называем эйфорией и которая посещает нас 
при встрече с хорошим кино: отсюда и название 
популярного в Москве фестиваля.

Интересно, что днем раньше закрылся «Артдок-
фест», и на нем громко прозвучал фильм «Побе-
дить рак», снятый Сергеем Ивановым по сцена-
рию Катерины Гордеевой. Он в большей степени 
носит просветительский характер, но тоже по-
своему доказывает, что для кино нет запретных 
тем, а между заумью и развлечением в искусстве 
существует третий путь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Эстетика эйфории
«Это просто болезнь» и «Я буду рядом» Павла Руминова

Уже 300 лет в L’ecole de danse 
работает правило — выживает 
здесь только сильнейший  
ФОТО DAVIS ELOFER

Реальные истории людей, победивших 
рак, показанные в фильме «Это просто 
болезнь», способны вызвать у зрителей 
диаметрально противоположные реакции  
ФОТО WWW.KINOPOISK.RU

Клаус Гут сделал главной героиней своей 
постановки Эльзу, а не Лоэнгрина — 
чтобы в финале она убедилась, что имела дело 
не с реальным человеком, а с фантомом  
ФОТО REUTERS
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Россиянин Денис Лебедев 
 защитил титул чемпиона ми
ра в первом тяжелом весе 
(до 90,7 кг) по версии Все
мирной боксерской ассоциа
ции (WBA). В московском бою 
с колумбийцем Сантандером 
Сильгадо он провел три не
простых раунда, а в концовке 
четвертого апперкотом от
правил соперника в нокаут — 
примерно такой же красивый 
и глубокий, каким неделю на
зад закончил поединок года 
против Мэнни Пакьяо Хуан 
Мануэль Маркес.

Денис Лебедев из «времен-
ного» в полноценного чемпи-
она мира превратился, когда в 
октябре WBA дисквалифици-
ровала владевшего ее званием, 
но постоянно уклонявшегося от 
подписания контракта на бой с 
российским бойцом Гильер-
мо Джонса. Поединок с Сантан-
дером Сильгадо в «Крокус Си-
ти Холле», таким образом, был 
чем-то вроде печати на доку-
менте, подтверждающем леги-
тимность лебедевского чемпи-
онства. Всегда желательно, что-
бы такая печать выглядела по-
убедительнее, поярче.

В данном случае ее убеди-
тельность сомнений не вызы-
вала. Тут было очень важно, 
чтобы соперник Лебедева не 
оказался пустышкой — а в про-
фессиональном боксе в пре-
тенденты посредственности 
сегодня выбиваются гораздо 
чаще, чем хотелось бы публи-
ке. И безупречный послужной 
список (а у Сильгадо, напри-
мер, было 23 победы в 23 пое-
динках) уже не является надеж-
ной гарантией высокого уров-
ня бойца.

Но Сильгадо пустышкой не 
оказался. Даже интересно бы-
ло бы посмотреть, скажем, счет 
на судейских картах по итогам 
трех раундов или статистику по 
нанесенным ударам. Не факт, 
что у Дениса Лебедева было пре-
имущество. По крайней мере се-
рьезного точно не было.

Сантандер Сильгадо, как 
выяснилось,— боец пластич-
ный, хорошо чувствующий дис-
танцию и вообще обученный. 
Плюс, кажется, имеющий пред-
ставление о том, как надо драть-
ся с левшой. Его правая достава-
ла Лебедева неоднократно. Ко-
нечно, никакого существенно-
го урона россиянину он не на-
нес, но в целом картина матча 
была не настолько благополуч-
ной для чемпиона, какой ее на-
верняка рисовало воображение 
подавляющего большинства бо-
лельщиков.

Впрочем, те, кому доводи-
лось видеть предыдущие бои 
Дениса Лебедева, должны бы-
ли понимать, что он не из тех, 
кто разгоняется с места в карь-
ер. И тренер Лебедева — быв-
ший абсолютный чемпион ми-
ра Константин Цзю — призна-
вался, что по плану на этот по-
единок торопиться, лезть на 
Сильгадо его подопечному ни 
в коем случае не стоило. В этом 
смысле установку чемпион вы-
полнил — не торопился, не те-

рял голову. Что, однако, не от-
меняло тревоги по поводу то-
го, как все для него сложится в 
дальнейшем: Сильгадо совер-
шенно не терялся.

У поединка в «Крокус Сити 
Холле» все-таки не было, естест-
венно, такого статуса, чтобы за-
ставить наблюдать за ним весь 
мир, боясь моргнуть. Но его раз-
вязка напомнила о недавнем 
бое, который таким статусом 
обладал. Неделю назад в Лас-Ве-
гасе рубились два великих бой-
ца, и мексиканец Хуан Мануэль 
Маркес, пережив множество 
трудностей и уже вроде бы отда-
вая инициативу, в шестом раун-
де, под гонг, поймал филиппин-
ца Мэнни Пакьяо на удар из ка-
тегории убийственных.

Денис Лебедев тоже все ре-
шил одним ударом. В концов-
ке четвертого раунда Сантан-
дер Сильгадо чуточку увлекся, 
чуточку провалился, на мгно-
вение, похоже, забыл, с какой 
стороны исходит основная уг-
роза,— и получил апперкот с 
левой. Резкий, почти незамет-
ный, но после него колумбиец 
рухнул головой вниз на настил 
ринга и довольно долго лежал 
на нем, пытаясь прийти в себя. 
Точно так же, как лежал Мэнни 
Пакьяо, напоровшийся на ку-
лак Маркеса.

Эпизод, кстати, рассказал о 
Денисе Лебедеве кое-что новое. 
Он и прежде слыл неплохим 
панчером. Но панчером, кото-
рый реализует это свое умение 
в поздних раундах благодаря 
не столько выловленному шан-
су, а массивной артподготовке, 
громадному объему монотон-
ной работы, утомляющей оппо-
нента. А тут — любопытный, в 
стиле главных нокаутеров ми-
ра, сюжетный ход, который не 
станет хитом всемирного мас-
штаба лишь потому, что все от-
дают себе отчет в том, что Силь-
гадо, как бы симпатично он ни 
смотрелся на московском рин-
ге в трех раундах,— боксер не из 
верхушки.

Следующий бой у Дениса Ле-
бедева будет, видимо, более тя-
желым. Менеджер чемпиона 
Владимир Хрюнов после окон-
чания поединка с Сантандером 
Сильгадо сообщил, что ведет пе-
реговоры с американцем Эдди 
Чемберсом — с ним Лебедев мо-
жет встретиться в знаменитом 
нью-йоркском дворце Madison 
Square Garden. Чемберс — из-
вестный боец. А известность он 
получил, выступая в супертяже-
лом весе. В нем он дрался с мно-
жеством видных противников 
— и в основном успешно, спра-
вившись, например, с бывшим 
чемпионом мира Сэмюэлом 
Питером и высоко котировав-
шимся одно время украинцем 
Александром Димитренко.

Проигрывал же Чемберс 
только безусловным звездам 
— таким как друг Лебедева, ны-
нешний чемпиона WBA в супер-
тяжелом весе Александр Повет-
кин и первый номер категории 
во всех неофициальных рей-
тингах, обладатель сразу трех 
«золотых поясов» Владимир 
Кличко. Причем ни для того ни 
для другого бои с американцем 
простыми не были. Поветкин 
победил по очкам, Кличко — 
нокаутом, но в 12-м раунде.

Алексей Доспехов

ПРофеССионаЛьный боКС

Денис Лебедев победил по-мексикански
Он выиграл бой с Сантандером Сильгадо красивым нокаутом

В бою против Сантан
дера Сильгадо Денис 
Лебедев (слева)  
доказал, что обладает 
сильнейшим ударом  
фото Юрия Мартьянова

После десятидневного перерыва  
на Кубок «Первого канала»  
возобновляется чемпионат КХЛ

РезуЛьтат

Баскетбол
Единая лига ВТБ. Групповой этап
Группа B. ВЭФ (Латвия)—«Локомотив-Ку-
бань» (Россия) 72:77.

Чемпионат НБА

«Орландо»—«Миннесота» 102:93 (Кириленко, 
13 очков; Швед (оба — «Миннесота»), 3). «Нью-
Йорк»—«Хьюстон» 96:109. «Детройт»—«Лос-Ан-

джелес Клипперс» 76:88. «Мемфис»—«Чикаго» 
80:71. «Оклахома-Сити»—«Сан-Антонио» 
107:93. «Финикс»—«Сакраменто» 101:90.

футбол
Чемпионат Испании

16-й тур. «Депортиво»—«Вальядолид» 0:0. 
«Сельта»—«Бетис» 0:1 (Хорхе Молина, 81). 
 Положение команд. 1. «Барселона» — 46 оч-

ков. 2. «Атлетико» — 37. 3. «Реал» — 33. 4. «Ма-
лага» — 28. 5. «Бетис» — 28. 6. «Леванте» — 27.

Чемпионат Англии

17-й тур. «Рединг»—«Арсенал» 2:5 (Ле Фондр, 
66; Кебе, 71 — Подольски, 14; Касорла, 32, 
34, 60; Уолкотт, 80). Положение команд. 
1. «Манчестер Юнайтед» — 42 очка. 2. «Манчес-
тер Сити» — 36. 3. «Челси» — 29 (после 16 мат-
чей). 4. «Тоттенхем» — 29. 5. «Арсенал» — 27. 
6. «Эвертон» — 27. 7. «Вест-Бромвич» — 27.

КонтРаКты
«Марат измайлов не заслуживает  
нового контракта со ”Спортингом“»
Российский футболист лиссабонского «Спортинга» 
Марат Измайлов не заслужил продления с ним кон-
тракта, заявил президент Общественного совета пор-
тугальской команды Эдуарду Баррозу. Господин Бар-
розу заявил, что президент «Спортинга» Годинью Ло-
пиш не должен был продлевать контракт с Измайло-
вым. Новое соглашение российского полузащитни-
ка, заключенное в апреле, рассчитано до июня 2015 
года. «Слухи о том, что он переходит в ”Порту“, сов-
пали с его возвращением в строй после травмы. Это 
говорит о том, что проблема не в физическом состоя-
нии,— сказал Эдуарду Баррозу в интервью телекана-
лу TVI24.— Футболист, который отказывается выхо-
дить на поле против ”Атлетико“, не заслуживает но-
вого контракта».

Ранее газета A Bola сообщала, что в следующем се-
зоне бюджет «Спортинга» будет сокращен с €46 млн до 
€30 млн, что повлечет за собой расставание с ведущи-

ми футболистами, в том числе и с Измайловым, кото-
рый является одним из самых высокооплачиваемых 
игроков команды. 

Марат Измайлов в этом сезоне сыграл всего семь 
матчей за «Спортинг», в которых отдал одну голевую 
передачу. ИТАР-ТАСС, «Р-Спорт»

«Милан» поборется с «Ювентусом»  
за Дидье Дрогба
Итальянский футбольный клуб «Милан» в зимнее 
трансферное окно намерен побороться с «Ювентусом» 
за нападающего «Шанхай Шэньхуа» Дидье Дрогба, со-
общает Football Italia. Руководство «Милана» готово сде-
лать ивуарийскому форварду предложение, «ни в чем 
не уступающее» условиям туринцев. Как сообщается, 
«Ювентус» намерен предложить 34-летнему футболис-
ту зарплату €4 млн в год, что на 60% меньше, чем Дрогба 
зарабатывает сейчас в китайском клубе.

Дидье Дрогба, в мае 2012 года выигравший с лон-
донским «Челси» Лигу чемпионов, в июне в качестве 

свободного агента перешел в «Шанхай», подписав кон-
тракт на два с половиной года. В настоящий момент 
форвард тренируется вместе с «Челси», поскольку се-
зон в Китае уже завершен. «РИА Новости»

«барселона» сохранит лидеров
Футбольный клуб «Барселона» достиг договоренности о 
продлении соглашений сразу с тремя игроками основ-
ного состава — нападающим Лионелем Месси, полуза-
щитником Хави и защитником Карлесом Пуйолем, со-
общается на официальном сайте команды. Новый кон-
тракт лучшего футболиста мира — 25-летнего Лионеля 
Месси — будет действовать до 30 июня 2018 года, 32-лет-
ний Хави и 34-летний Пуйоль поставят подписи под со-
глашениями, рассчитанными до 30 июня 2016 года. Срок 
прежнего контракта Месси истекал летом 2016 года, Ха-
ви — на два года раньше, Пуйоля — уже будущим летом.

Стоит отметить, что и Месси, и Хави, и Пуйоль в сво-
ей профессиональной карьере выступали только за 
«Барселону». «Р-Спорт»

КаДРы
евгений трефилов покинул «Ладу»
Известный тренер Евгений Трефилов покинул 
пост главного тренера женского клуба «Лада». 
По официальной версии, причиной такого ре-
шения стало состояния здоровья 57-летнего спе-
циалиста, который, по предположению врачей, 
в ноябре мог перенести микроинсульт. «Сейчас 
надо подумать о работе, о другой работе. Могу 
лишь сказать, что слухи о моей смерти сильно 
преувеличены»,— сказал господин Трефилов по 
телефону.

Во вторник тренер направился на своем авто-
мобиле из Тольятти в Краснодар. Именно в род-
ном для себя крае специалист намерен попробо-

вать найти новое место работы. При этом Евге-
ний Трефилов подчеркнул, что не вел перегово-
ров с краснодарским клубом «Кубань», который 
также выступает в чемпионате России.

«Не буду востребован — пойду работать в де-
тскую спортивную школу, группу наберу. Сидеть я 
не буду. Мне до пенсии еще далеко»,— отметил он.

Евгений Трефилов является самым успешный 
тренером страны в игровых видах спорта. Он че-
тыре раза приводил женскую сборную страны к 
победе на чемпионатах мира и завоевывал сереб-
ро Олимпиады в Пекине. Под его руководством 
звенигородский клуб «Звезда» в 2008 году стал по-
бедителем Лиги чемпионов. «Р-Спорт»

один из высокопоставленных 
футбольных чиновников — 
глава азиатской конфедера
ции футбола Мохаммед бен 
Хаммам во второй раз пожиз
ненно дисквалифицирован 
Международной федераци
ей футбола (FIFA). Господин 
бен Хаммам впервые был 
 отлучен от футбольной де
ятельности в прошлом году, 
когда его обвинили в подку
пе делегатов конгресса FIFA 
c целью победы на прези
дентских выборах, однако 
он смог выиграть процесс 
против головной футболь
ной организации в Междуна
родном спортивном арбит
раже. теперь FIFA снова на
ложила на него самую жест
кую санкцию, заявив, что 
 Мохаммед бен Хаммам нару
шил ряд положений ее эти
ческого кодекса. Речь идет 
о финансовых махинациях.

Имя Мохаммеда бен Хам-
мама стало широко известно 
в прошлом году, перед выбо-
рами президента Международ-
ной федерации футбола. В мае 
в Тринидаде состоялась конфе-
ренция глав футбольных феде-
раций стран Карибского бас-
сейна, в которой участвова-
ли 30 человек, в том числе 25 
имеющих право голоса на вы-
борах. А вскоре после нее фе-
дерацию потряс самый гром-
кий коррупционный скандал 
в истории. Он разразился пос-
ле того, как был обнародован 
доклад, подготовленный по 
поручению члена исполкома 
FIFA американца Чака Блейзе-
ра и подкрепленный письмен-
ными показаниями некоторых 
непосредственных участников 
событий.

В докладе говорилось, что 
на конференции приехавший 
с визитом в регион глава Ази-
атской конфедерации футбо-
ла (AFC) катарец Мохаммед бен 
Хаммам, который собирался 

на выборах 1 июня конкури-
ровать с действующим пре-
зидентом FIFA Зеппом Блатте-
ром, раздавал конверты, в каж-
дом из которых было $40 тыс., 
в обмен на обещание голосо-
вать за него. Обеспечил же ему 
возможность подкупа делега-
тов влиятельный член испол-
кома FIFA, экс-президент Кон-
федерации футбола стран Се-
верной Америки и Карибского 
бассейна из Тринидада Джек 
Уорнер.

Господин бен Хаммам, в 
свою очередь, заявив о том, 
что не давал взяток, обвинил в 
покрывании коррупционеров 
господина Блаттера, который, 
по его словам, долго не давал 
хода докладу, зная о его су-
ществовании. В итоге Мохам-
мед бен Хаммам, Джек Уорнер 
и Зепп Блаттер были вызваны 
на заседание комитета по эти-
ке. Но если для господина Блат-
тера все закончилось благопо-
лучно (обвинения с него сня-
ли, и он уверенно выиграл вы-
боры), то господам бен Хамма-
му и Уорнеру пришлось с долж-
ностями расстаться. Мохаммед 
бен Хаммам еще перед выбора-
ми снял свою кандидатуру, а в 
июле был пожизненно диск-
валифицирован. Джек Уорнер 
ушел в отставку сам, не дожи-
даясь окончания разбирательс-
тва по поводу его участия в кор-
рупционной схеме.

Между тем Мохаммед бен 
Хаммам решил бороться за 
свой статус в Международном 
спортивном арбитраже (CAS) и 
в июле выиграл процесс про-
тив FIFA. CAS постановил отме-
нить пожизненную дисквали-
фикацию чиновника и восста-
новить его в должности. Прав-
да, решение было принято дву-
мя голосами судейской колле-
гии против одного, а в моти-
вировочной части указыва-
лось, что поведение господина 
бен Хаммама все-таки «не соот-

ветствовало высшим этичес-
ким стандартам» и что оправ-
дали его исключительно из-за 
«недоказанности» проступка, в 
том числе по причине «пробе-
лов в расследовании».

В итоге продержался Мо-
хаммед бен Хаммам в статусе 
руководителя азиатского фут-
бола недолго. FIFA продолжала 
изучать его деятельность и не-
давно получила доклад Майк-
ла Гарсии, председателя пала-
ты по расследованиям коми-
тета по этике федерации. В со-
провождающем новость о вто-
рой подряд пожизненной дис-
квалификации господина бен 
Хаммама сообщении FIFA го-
ворится о том, что, будучи пре-
зидентом AFC и членом испол-
кома FIFA, в период с 2008 по 
2011 год он многократно на-
рушал ст. 19 этического кодек-
са FIFA (в ней речь идет о конф-
ликте интересов). В чем заклю-
чались нарушения, не поясня-
ется. Но, по данным AFC, аудит 
в организации выявил нару-
шения «при реализации неко-
торых контрактов», а также не-
правомерное использование 
банковских счетов.

Мохаммед бен Хаммам это 
решение FIFA, в отличие от 
предыдущего, оспаривать не 
собирается. Еще накануне пуб-
ликации пресс-релиза он про-
информировал организацию о 
том, что добровольно уходит в 
отставку. Однако бывший гене-
ральный секретарь AFC Питер 
Велаппан призвал FIFA не огра-
ничиваться вынесением чис-
то спортивных санкций в от-
ношении господина бен Хам-
мама, а закончить расследова-
ние, выявив все факты корруп-
ции. «Нельзя допустить, чтобы 
он сорвался с крючка. Принци-
пы fair play должны торжество-
вать не только на футбольном 
поле, но и за его пределами»,— 
сказал господин Велаппан.

Алексей Доспехов

СКанДаЛ

Две жизни без футбола
Мохаммеда бен Хаммама  
снова дисквалифицировали за коррупцию

В чемпионате италии прогре
мел очередной коррупцион
ный скандал. Вчера спортив
ный суд при федерации фут
бола италии вынес решение 
о снятии двух очков с клуба 
«наполи» и дисквалификации 
сроком на полгода двух его 
игроков — Паоло Каннаваро 
и Джанлуки Гравы — за нераз
глашение информации о том, 
что в мае 2010 года игрокам 
было предложено провести 
договорной матч.

«Наполи» пострадал из-за 
своего бывшего игрока. В кон-
це октября текущего года Мат-
тео Джанелло, в 2010 году сидев-
ший в глубоком запасе третий 
вратарь неаполитанской коман-
ды, заявил, что предлагал одно-
клубникам Паоло Каннаваро и 
Джанлуке Граве за денежное воз-
награждение помочь в достиже-

нии необходимого результата в 
матче заключительного тура на-
ционального чемпионата про-
тив «Сампдории» 16 мая 2010 
года. Указанные им футболис-
ты наотрез отрицали слова быв-
шего одноклубника и даже гро-
зились подать на него в суд за 
клевету. Правда, до исков дело 
так и не дошло. А сам Джанелло 
тем временем откровенничал со 
следствием. Его показания и ста-
ли основанием для начала раз-
бирательств в спортивном суде 
Федерации футбола Италии.

Ту встречу, кстати, «Напо-
ли», потерявший к концу сезо-
на-2009/10 всякую турнирную 
мотивацию, проиграл (0:1), что 
позволило генуэзцам получить 
четвертую строчку в турнирной 
таблице, а вместе с ней и путевку 
в квалификационный раунд Ли-
ги чемпионов. Однако факт сда-

чи матча «Наполи» следствию ус-
тановить не удалось. Что, прав-
да, не помешало прокурору Сте-
фано Палацци потребовать на-
казать команду снятием одного 
очка в текущем чемпионате Ита-
лии и дисквалифицировать фут-
болистов, подозреваемых в орга-
низации договорного матча.

Дело в том, что в соответс-
твии со спортивным законода-
тельством Италии клуб, скрыв-
ший факты попыток организа-
ции договорного матча, нака-
зывается снятием одного очка 
в случае признания им вины и 
двумя — в случае ее отрицания. 

В «Наполи» вины не признали. 
«Решение о санкциях к клубу по 
делу о договорных матчах не-
справедливо,— отметил адво-
кат Маттиа Грассани, представ-
ляющий интересы ”Наполи“.— 
В сезоне, о котором шла речь на 
заседании, Джанелло не провел 
на поле ни одной минуты. Полу-
чается, клуб был обвинен в том, 
что не смог контролировать по-
токи общения своего игрока».

В «Наполи» уже подумывают 
о подаче апелляции, и надо за-
метить, шансы, по крайней ме-
ре смягчить наказание, у клуба 
имеются, как имеются они и у 
дисквалифицированных на пол-
года Каннаваро и Гравы. Рассчи-
тывать на это позволяет пример 
наставника «Ювентуса» Антонио 
Конте. Летом он на десять меся-
цев был отстранен от футбола за 
то, что не сообщил в полицию о 

готовившемся договорном мат-
че еще в его бытность главным 
тренером «Сиены». Поданная им 
апелляция была удовлетворена, 
что привело к сокращению на-
казания до четырех месяцев.

Пока же лишенный двух оч-
ков «Наполи», еще в начале де-
кабря боровшийся с «Ювенту-
сом» за лидерство в чемпио-
нате, проиграв два последних 
матча, скатился на пятую строч-
ку турнирной таблицы, а его от-
ставание от возглавляющего 
ее туринского клуба составля-
ет уже десять очков. Итальянс-
кие СМИ предрекают скорую 
отставку главного тренера «На-
поли» Вальтера Маццарри. Газе-
та La Repubblica предположила 
даже, что о ней официально бу-
дет объявлено на рождественс-
кой вечеринке.

Юрий Угринов

РеГЛаМент

«Наполи» поплатился за молчание
Неаполитанский клуб лишен двух очков

Положение команд  
в чемпионате Италии  
после 17 туров
1. «Ювентус» — 41 очко. 2. «Интер» — 34. 3. «Ла-
цио» — 33. 4. «Фиорентина» — 32. 5. «Наполи» 
— 31. 6. «Рома» — 29.

КаиССа нашЛа СВоиХ ГеРоеВ

В Центральном доме литераторов 
прошел шахматный вечер, посвя
щенный вручению премии «Каисса» 
за вклад в развитие шахмат в Моск
ве, учрежденной фондом «наше на
следие» и шахматной федерацией 
Москвы. «наша премия 

”
Каисса“ — 

это знак благодарности людям, ко
торые сделали многое для шахмат, 
для их развития и популяриза
ции»,— сказал, открывая вечер, 
президент шахматной федерации 
Москвы Владимир Палихата.
Среди гостей вечера были прези
дент Международной федерации 
шахмат Кирсан илюмжинов, пер
вый вицепремьер правительства 
Рф аркадий Дворкович, первый ви
цеспикер Госдумы Рф александр 
Жуков, первый президент СССР 
Михаил Горбачев, другие извест
ные политики, бизнесмены, спорт
смены, представители творческой 
интеллигенции и массмедиа.
Премия была вручена в 15 номина
циях. Среди тех, кто получил стек
лянную статуэтку с изображением 
богини шахмат Каиссы, оказались 
не только известные шахматисты, 
но и политики, бизнесмены, журна
листы, которые помогают шахма
там занять достойное место в жиз
ни российской столицы.
Лучшим шахматистом 2012 года 
был признан Сергей Карякин, выиг
равший в этом году чемпионат ми
ра по быстрым шахматам. Лучшей 
шахматисткой — Валентина Гуни
на, в составе сборной России 
в этом году ставшая олимпийской 
чемпионкой и завоевавшая титулы 
чемпионки европы и чемпионки 

мира по блицу. Чемпионке мира ук
раинке анне ушениной также была 
вручена премия «Каисса» как самой 
яркой зарубежной шахматистке го

да. Лучшим журналистом года был 
признан шахматный обозреватель 

”
Ъ“ алексей Доспехов (на фото). 

Александр Петров
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Боя между российским боксером Александром Поветкиным и украинцем Владими-
ром Кличко не избежать — и ясность в этом вопросе наступит через неделю, заявил 
промоутер отечественного спортсмена Владимир Хрюнов. Господин Хрюнов высту-
пил с заявлением относительно боя Поветкина с Кличко в понедельник — на пресс-
конференции после поединка Дениса Лебедева, интересы которого представляет 
он же. «Бой с Кличко обязательно будет, через неделю мы обо всем объявим»,— 
рассказал Владимир Хрюнов.

По предписанию вице-президента WBA Жилберто Мендосы Владимир Кличко 
до 27 февраля 2013 года должен провести защиту титула против «регулярного» чем-
пиона WBA Александра Поветкина, если российский спортсмен не даст согласия 
на бой другого боксера с украинцем. «Р-Спорт»
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